
Пропаганда 
требует 
ясности
Издатели просят уточнить 
закон об ЛГБТ и систему 
мониторинга книг

Издатели предлагают дорабо-
тать законопроект об ЛГБТ-про-
паганде, уточнив ряд понятий. 
В частности, компании не пони-
мают, возможно ли упоминание 
нетрадиционных сексуальных 
отношений в книгах, например, 
в историческом контексте. Так-
же издатели не знают, как мони-
торить на предмет нарушений 
тысячи книг, выходящих каж-
дый месяц. Некоторые участ-
ники рынка предлагают деле-
гировать это Роскомнадзору, 
но другие уверены, что в резуль-
тате выпуск новых книг серьезно 
затормозится.

„Ъ“ ознакомился с предложени-
ями издателей по изменению за-
конопроекта об ЛГБТ-пропаганде, 
а также мониторингу нарушений 
в новых книгах. Сам документ вне-
сен в Госдуму 20 октября и принят 
в первом чтении 27 октября (см. 
„Ъ“ от 28 октября). Он вводит пол-
ный запрет на «пропаганду нетра-
диционных сексуальных отноше-
ний и предпочтений», педофилии, 
а также запрет на распространение 
среди детей информации, «демон-
стрирующей нетрадиционные сек-
суальные отношения либо способ-
ной вызвать у несовершеннолетних 
желание сменить пол». На прош-
лой неделе появилась информация 
о включении в закон вопросов сме-
ны пола (см. „Ъ“ от 18 ноября). Для 
юрлиц за распространение такой ин-
формации предусмотрены штрафы 
до 5 млн руб. либо остановка работы 
на срок до 90 суток.

Группа «Эксмо-АСТ» в письме 
(есть у „Ъ“), направленном в начале 
ноября Российскому книжному со-
юзу (РКС), отмечает, что в текущем 
варианте формулировки законо-
проекта фактически вводят запрет 
на любую информацию для несовер-
шеннолетних, связанную с нетра-
диционными отношениями. «Так, 
даже если контекст упоминания яв-
ляется изложением исторических 
фактов или в книге есть персонаж — 
представитель ЛГБТ, формально это 
„демонстрирование сексуальных 
предпочтений“, а значит, запреще-
но»,— пишут в «Эксмо». Конституци-
онный суд РФ в постановлении от 23 
сентября 2014 года отмечал, что даже 
среди несовершеннолетних может 
быть распространена информация 
о нетрадиционных отношениях 
в нейтральном (просветительском, 
художественном, историческом) 
контексте, если оно лишено призна-
ков пропаганды. Аналогичной фор-
мулировкой группа предлагает до-
полнить законопроекты.

В то же время, добавляет глава 
«Альпины» Алексей Ильин, у совре-
менных издательств нет системы 
цензурирования рукописей, поэ-
тому, используя текущие критерии 
и ресурсы, «можно принять, по сути, 
только одно решение — прекратить 
издавать книги, в которых есть даже 
малейшее упоминание ЛГБТ-темы».
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Президент победил  
«против всех»
Касым-Жомарт Токаев сходил на выборы с большим отрывом
В Казахстане в воскресенье прошли пре-
зидентские выборы, победитель кото-
рых был очевиден с самого начала: никто 
из участников гонки не мог составить кон-
куренцию действующему главе государ-
ства Касым-Жомарту Токаеву. Главная 
интрига была в том, как выступит канди-
дат «против всех» — такой графы в бюлле-
тенях на предыдущих выборах не было. 
В итоге, по данным экзит-полов, за го-
сподина Токаева проголосовали более 
85%, а графа «против всех» набрала по-
рядка 3% голосов. Между тем ключевое 
сражение впереди: в первой половине 
следующего года в Казахстане  пройдут 
парламентские выборы, на которых 
 ожидается куда более серьезная конку-
ренция. С подробностями из Астаны — 
корреспонденты „Ъ“ Павел Тарасенко 
и Александр Константинов.

Выборы любят тишину
Если не знать, что в Казахстане проходила 
предвыборная кампания, то ее можно было 
попросту не заметить. Ни многотысячных 
митингов, ни концертов местных звезд, вы-
ступающих в поддержку того или иного кан-
дидата, ни агитаторов, раздающих буклеты 
в оживленных местах. Лишь на стендах мож-
но было увидеть небольшие информацион-
ные листовки, например такие: «У нас одна 
родина, одно государство, один народ! Ка-
сым-Жомарт Токаев».

Встречались и сине-белые баннеры 
с призывами вроде «Сделай свой выбор! 
Твой голос важен!». Подобные обращения 
к казахстанцам были напечатаны на фоне 
президентского дворца, монумента «Бай-
терек» (куда ежедневно стекаются жители 
и гости столицы, чтобы приложиться к от-
тиску ладони первого президента Нурсулта-
на Назарбаева), небоскребов Астаны, а так-
же лошадей в степи и всадника с соколом. 
Да и на телефоны приходили СМС-сообще-
ния с призывами узнать местонахождение 
своего избирательного участка.

Тратить много средств на предвыборную 
кампанию в принципе не имело смысла. Бес-
спорным фаворитом был действующий пре-
зидент Токаев. Его фотографий, в отличие 
от фотографий остальных пяти кандидатов, 
не было на агитационных баннерах — и так 
президента все знают в лицо. Более того, 
в ходе кампании периодически рождались 
позитивные инфоповоды, которые его ко-
манда и не планировала, например, накану-
не выборов в одном из роддомов Астаны ро-
дилась тройня, мальчиков назвали Касым, 
Жомарт и Кемел (в честь отца президента), 
о чем немедленно сообщили местные СМИ.

Такой выбор имен, похоже, сулит счаст-
ливую судьбу. Утром Касым-Жомарт Токаев 

посетил избирательный участок в астанин-
ском Дворце школьников, и все говорило 
о том, что в исходе гонки он не сомневается 
ни секунды. «Я считаю, что семь лет (на посту 
президента.— „Ъ“) будет достаточно. Потому 
что это большой срок в жизни любого чело-
века»,— сказал господин Токаев. 

Согласно первым результатам экзит-по-
лов, обнародованным вечером воскресенья, 
действующий президент набрал более 85% 
голосов.

Один плюс пять
Кандидаты, альтернативные Касым-Жомар-
ту Токаеву, исполняли роли статистов. Как 
следовало из уличного опроса, проведенно-
го телекомпанией «Хабар» в октябре, их во-
обще мало кто знал.

Когда в ЦИКе завершилась регистрация 
кандидатов, зампред комиссии Константин 
Петров охарактеризовал их так: «Две женщи-
ны, четверо мужчин. Один государственный 
служащий (президент Токаев.— „Ъ“), один 
представитель коммерческой структуры, че-
тыре представителя неправительственного 
сектора, в том числе один представитель по-
литической партии» (подробнее об альтерна-
тивных кандидатах см. справку).

«Наверное, среди казахстанских политиков 
можно было бы найти каких-то людей, кото-
рые при должном уровне пиара могли бы рас-
считывать на более или менее серьезные 
проценты. Однако это вопрос политической 
дисциплины: однопартийцы не идут друг про-
тив друга, так что никто из членов правящей 
партии „Аманат“ не бросил вызов Токаеву,— 
заявил „Ъ“ политолог Газиз Абишев.— Кроме 
того, сильно ограничивают политическое поле 
существующие фильтры типа стажа прожива-
ния в стране и стажа работы на госслужбе».
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новости | Учащиеся-волонтеры  
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новости | Оправданы офицеры ФСБ, обвиняемые  
по делу о хищении 63,5 млн руб. при строительстве 
казармы арктического авиаотряда —4
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Сергея Лаврова на встречу министров 
иностранных дел ОБСЕ в Лодзи —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.
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Президент Касым-Жомарт Токаев 
уверен: чтобы Казахстан шел по пути 
прогресса, системе власти нужна 
перезагрузка. И воскресные выборы 
стали ключевым ее этапом   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА КАЗАХСТАНА
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ИНВЕСТОРЫ ГОЛОСУЮТ ЗА ТЕНГЕ
К А З А Х С ТА Н С К А Я  В А Л Ю ТА  В Ы Т Е С Н Я Е Т  Л И Д Е Р О В  С  Р О С С И Й С КО Й  Б И Р Ж И

Активность инвесторов в казахстанских тенге на Московской бирже 
достигла небывалых уровней. На минувшей неделе объемы торгов 
этой валютой превысили 4,2 млрд руб., что в разы выше, чем, напри-
мер, летом. Росту показателя способствует в первую очередь увели-
чивающийся спрос со стороны компаний и банков, которые переходят 
во внешнеторговой деятельности на национальные валюты.

Объемы торгов с казахстанским тенге на Московской бирже 18 ноября 
с поставкой завтра составили 1,13 млрд руб., максимум за все время обращения 
валюты. В сумме за минувшую неделю инвесторы наторговали данной валютой 

на 4,2 млрд руб., что на 7% выше показателя предыдущей недели и в три-четыре 
раза выше значений летних месяцев.

Увеличение активности инвесторов в тенге произошло на фоне общего сни-
жения. По оценкам „Ъ“, основанным на данных Московской биржи, объем торгов 
с основными валютными парами составил за минувшую неделю 857,2 млрд руб., 
что более чем на 100 млрд руб. ниже показателя предыдущей недели. В осен-
ние месяцы инвесторы торговали меньше только в первую неделю ноября 
и сентября, тогда показатели составляли 735 млрд руб. и 782 млрд руб. 
соответственно. с8

Экспорт удобрений 
ограничат символически
Правительство продлит вывозные квоты 
до июня 2023 года

Правительство собирается продлить кво-
ты на экспорт некоторых видов удобрений 
из России в 2023 году. Предполагается, 
что квоты на азотные и сложные удобре-
ния в январе—мае 2023 года будут на 16–
17% ниже уровня ограничений второй по-
ловины 2022 года, но все равно останутся 
выше реальных  показателей экспор-
та в том же  периоде 2021 года. Эксперты 
не ожидают, что квоты существенно по-
влияют на производителей удобрений, 
а сами химики указывают на приоритет-
ность растущего внутреннего рынка.

Минпромторг подготовил проект поста-
новления правительства, предполагающий 
продление квот на экспорт из России азот-
ных и сложных удобрений до 31 мая 2023 
года. Квоты будут установлены на уровне 
7 млн и 4,9 млн тонн соответственно. Про-
ект размещен на regulation.gov.ru. В пояс-
нительной записке говорится, что документ 
разработан по итогам совещания 2 ноября 
у первого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва и вице-премьера Виктории Абрамченко.

Принятие такого решения не станет для 
рынка неожиданностью: о возможности 
продления срока действия квот осенью уже 
говорили главы Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев и Минпромторга Денис Мантуров, 
а ранее такой вариант поддержала прави-
тельственная комиссия по вопросам АПК.

Изначально экспортные квоты были 
установлены по требованию аграриев, ко-
торые столкнулись с нехваткой азотных 
удобрений и аммиачной селитры в кон-
це 2021 года (в итоге ее вывоз был оста-
новлен полностью). Новое продление 
станет уже третьим по счету. Квоты при-
званы не допустить дефицита удобрений 
на внутреннем рынке в пиковые моменты 
их потребления.

Единственным исключением стал июнь 
2022 года, когда поставщики могли экспор-
тировать свою продукцию за рубеж в любом 
количестве, так как в России уже закончи-
лась посевная и удобрения не были востре-
бованы. Впрочем, снятие квот не вызвало 
резкого скачка экспорта в июле на фоне ло-
гистических проблем у химических ком-
паний, хотя прямые санкции в отношении 
удобрений из России не вводились.

По оценке МИД РФ, санкции все равно 
привели к тому, что с марта по сентябрь экс-
порт удобрений из РФ сократился на 38% 
по сравнению с прошлым годом, а глобаль-
ные потребители недополучили почти 
8 млн тонн сырья. При этом в Минпром-
торге рассчитывают, что по итогам года об-
щий экспорт удобрений останется на уров-
не 2021 года (37,6 млн тонн).
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Нетрудоспособность 
с вариациями
Самозанятым предложат выбрать размер 
взносов для оформления больничных

С 2023 года самозанятые в РФ  смогут 
принять участие в государственной си-
стеме добровольного  социального 
страхования по временной нетрудо-
способности. При уплате взноса в раз-
мере 3,84% от суммы застрахованного 
заработка (два или три минималь-
ных размера оплаты труда) они смо-
гут претендовать на больничный в слу-
чае болезни — своей или члена семьи. 
При этом стажем, от которого будет за-
висеть размер больничного, будет счи-
таться не только срок регистрации 
в качестве самозанятого, но и период 
наемной работы.

Минтруд подготовил поправки к феде-
ральному закону «Об обязательном социаль-
ном страховании на случай временной не-
трудоспособности и в связи с материнством» 
(есть у „Ъ“) — они дают самозанятым возмож-
ность добровольно платить взносы для полу-
чения выплат по больничному в бюджет Го-
сударственного социального фонда.

Напомним, с 2019 года в РФ существу-
ет налог на профессиональный доход для 
работающих на себя (потолок заработка — 
2,4 млн руб. в год, ставка — 4% для физлиц 
и 6% для ИП и юрлиц). По данным ФНС, 
на конец октября число зарегистрирован-
ных в стране самозанятых достигло 6 млн 
человек. Как ранее уже писал „Ъ“, в глазах 

граждан отсутствие выплат по больнично-
му было одним из главных недостатков но-
вого налогового режима. Пенсионное стра-
хование, отметим, уже доступно для них 
на добровольной основе, а выплаты по бе-
ременности и родам не привязаны к трудо-
вому статусу.

Как следует из проекта федерально-
го закона, Минтруд даст самозанятым воз-
можность выбора заработка, подлежащего 
страхованию,— базы, с которой они будут 
уплачивать взносы. Она может составить 
два или три МРОТ, то есть 32,4 тыс. руб. или 
48,7 тыс. руб. в месяц. В первом случае раз-
мер ежемесячного взноса составит 1,2 тыс. 
руб., во втором — 1,8 тыс. руб., или 3,84% 
от застрахованного заработка. Отметим, 
что в первоначальном проекте нового вида 
страхования такого выбора не было — са-
мозанятые могли застраховать свой до-
ход только в пределах двух МРОТ (подроб-
нее см. „Ъ“ от 29 сентября). Как пояснил „Ъ“ 
источник в Минтруде, более широкий диа-
пазон заработка лучше соответствует фак-
тической картине доходов самозанятых. 
«Средний заработок самозанятых по стра-
не — порядка 40 тыс. руб., однако очевид-
но, что в Москве эта сумма будет больше, 
а в регионах меньше.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,09

триллиона рублей составил объем кредитов, предоставленных малому бизнесу в сентябре 
2022 года, сообщил Банк России. Показатель оказался выше планки в 1 трлн руб. впервые за 2022 год — 
хотя и не достиг рекордного уровня декабря 2021 года (1,34 трлн руб.). В сравнении год к году в сентябре 
рост займов, полученных МСП, ускорился до 16,1% (15,5% в августе), совокупный объем рублевых кредитов 
за месяц составил 1,03 трлн руб., увеличившись на 11,2% (после 11,1% в августе). Валютные заимствования 
малых компаний выросли в годовом сопоставлении вчетверо, до 57 млрд руб., после взлета в 30–46 раз 
в июле—августе — предположительно, для закупок оборудования в режиме параллельного импорта.

МСП

Малый бизнес  
растерял продажи 
и  кадры

Октябрьский индекс RSBI соста-
вил 48,5 пункта, что означает про-
должающееся второй месяц под-
ряд снижение деловой активно-
сти малого и среднего бизнеса — 
она вернулась к показателям вес-
ны 2022 года. Такое падение — ре-
акция владельцев и топ-менедже-
ров 1796 компаний сектора из всех 
регионов РФ на «геополитические 
и экономические процессы», пояс-
няют авторы исследования из ПСБ, 
«Опоры России» и агентства Ma-
gram Market Research. В составе 
индекса некоторый рост показала 
только компонента кредитов. «Доля 
тех, кто не смог получить кредит 
или был не уверен в его одобре-
нии, упала до 11,3%, минимума 
за все время наблюдений»,— заме-
чают авторы. 

Все остальные компоненты ин-
декса заметно снизились. Так, про-
дажи падают уже больше года, 
но в октябре это снижение сильнее 
всего повлияло на результат обще-
го индекса. Ухудшились как факти-
ческие показатели, так и ожидания. 
О падении выручки заявляют уже 
47% опрошенных, а в ближайший 
квартал ее роста ждут лишь 19% 
респондентов (на 2% меньше, чем 
в сентябре), снижения же — 36% 
(на 3% больше). В октябре в от-
рицательную зону ушла оценка ка-
дровой ситуации — до минимума 
с мая 2020 года. Нанимали новый 
персонал лишь 8% (на 3% мень-
ше, чем в сентябре), а доля тех, 
кто сообщил о сокращениях, в ок-
тябре составила 21% (на 5% боль-
ше, чем в сентябре). Индекс инве-
стиций остался в зоне роста, но от-
катился до уровня ноября 2020 
года. В октябре доля инвестиру-
ющих в расширение бизнеса сни-
зилась на 7% — до 14% (минимум 
с лета 2020 года), а доля респон-
дентов, заявивших о снижении рас-
ходов на инвестиции, увеличилась 
до 11% (на 3% больше, чем меся-
цем ранее). В ближайший квартал 
увеличивать капвложения намерен 
21% респондентов (на 4% меньше, 
чем в сентябре), сокращать вло-
жения в бизнес готовы 6% (без из-
менений).

На этом фоне наиболее замет-
но снизилась деловая активность 
МСП, значение же индекса микро-
бизнеса продолжило стремиться 
к минимумам года, но более плавно 
благодаря большей устойчивости 
ожиданий. Увереннее других себя 
чувствовали промышленные МСП, 
деловая активность которых рос-
ла, хотя и менее уверенно (из-за 
пессимизма в инвестициях и оцен-
ки состояния кадров, см. график). 
В торговле и услугах начался выра-
женный спад деловой активности, 
во многом благодаря пессимизму 
в отношении будущих продаж.

Артем Чугунов

ИНДЕКС RSBI ПО ВИДАМ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ПУНКТЫ)   
ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА», 
MAGRAM MARKET RESEARCH.
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На прошлой неделе в Бангко-
ке состоялся ежегодный сам-
мит форума Азиатско-Тихооке-
анского экономического сотруд-
ничества (АТЭС). В текущих об-
стоятельствах России на самми-
те удалось сделать даже больше, 
чем можно было ожидать: воз-
можность кооперации с наиболее 
перспективным новым экономи-
ческим регионом мира сохра-
няется, а сама РФ в естественно 
«многополярном» АТЭС остается 
важной составляющей форума — 
и ее планы по региональной ди-
версификации экономики могут 
быть вписаны в «постковидное» 
восстановление макрорегиона.

Ежегодный саммит АТЭС, в 2022 
году проходивший в Таиланде, по сте-
чению обстоятельств оказался осо-
бенно актуальным для многих сто-
рон, заинтересованных в экономи-
ческом развитии Азиатско-Тихоо-
кеанского макрорегиона. Для ча-
сти высокопоставленных предста-
вителей государств, включая госсе-
кретаря США Энтони Блинкена, ви-
це-президента США Камалу Харрис 
и главу КНР Си Цзиньпина, саммит 
стал де-факто продолжением самми-
та G20 на Бали. При этом, если сам-
мит «двадцатки» с российской сто-
роны готовил МИД РФ, то в Бангкоке 
российскую делегацию возглавлял 
первый вице-премьер Андрей Белоу-
сов. Саммиты АТЭС традиционно ре-
агируют на мировые события, фор-

мально не вписанные в его повест-
ку, поэтому видимой частью сюже-
та была реакция стран АТЭС на воен-
ную операцию РФ на Украине. В ито-
говой декларации (с пометкой о том, 
что вопросы безопасности не являют-
ся предметом обсуждений АТЭС) фор-
мулы осуждения действий РФ оста-
лись достаточно жесткими (с присое-
динением к решениям Генассамблеи 
ООН от 2 марта 2022 года), документ 
указывает и на наличие более ради-

кальных взглядов и подходов и к са-
мой ситуации, и к вводимым сторо-
нами в ее ходе санкциям. Достаточно 
жесткой была и позиция Таиланда — 
страны—хозяина саммита АТЭС, пе-
редавшего это место на 2023 год США; 
по данным „Ъ“, жестче «средней» 
в этом вопросе была и позиция Япо-
нии, нейтральной — позиция КНР.

Тем не менее попыток изоля-
ции РФ в рамках АТЭС де-факто 
не было, и это значимое достиже-

ние: азиатско-тихоокеанская эко-
номическая кооперация — одна 
из крайне важных в ближайшие 
годы тем для внешнеэкономиче-
ской политики РФ (страна вступи-
ла в АТЭС в 1998 году). Тем более это 
важно было в контексте заявлен-
ной повестки бангкокского самми-
та: базовым «краткосрочным» пред-
метом обсуждения была общая стра-
тегия скоординированного в рам-
ках АТЭС выхода из ситуации, сло-
жившейся в результате пандемии 
COVID-19. Специализация АТЭС как 
в первую очередь форума для снятия 
барьеров для инвестиционных пото-
ков и торговли для РФ в свете спро-
воцированной санкциями в резуль-
тате военной операции на Украине 
переориентации ее внешней торгов-
ли более чем уместна. Внутри же са-
мого АТЭС три выдвинутых Таилан-
дом текущих лозунга («открытость», 
«соединенность», «баланс») стоит 
рассматривать в том числе как спо-
соб альтернативного «западной» мо-
дели «постковидного» роста. Макро-
регион на нее обречен, по крайней 
мере азиатские страны АТЭС с точ-
ки зрения среднесрочной динами-
ки ВВП — потенциальные мировые 
лидеры и центры прибыли. Но те-
кущие проблемы роста в КНР, гло-
бальная инфляция и рост протекци-
онизма делают регион уязвимым. 
При этом с точки зрения оценки ри-
сков АТЭС позиция РФ сейчас выгля-
дит более алармистской, чем в сред-

нем,— само сообщество сейчас боль-
ше волнуют возможные проблемы 
экономического «перегрева» регио-
на, которые также вероятны.

При этом АТЭС в коллективной 
риторике склонно к альтернативным 
определениям основных процессов 
в будущей экономике. Так, обраща-
ло на себя внимание фактическое от-
сутствие аббревиатуры ESG в доку-
ментах АТЭС — при явной заинтере-
сованности в экологических и соци-
альных темах: они обозначены как 
BCG — Bio-Circular-Green-программы 
с иными, чем в ЕС и США, акцентами. 
Несколько иначе, чем обычно на ми-
ровых форумах, в документах АТЭС 
рассматривается и проблема продо-
вольственной безопасности, и тема 
инклюзии женщин. Да и основные 
темы саммита — восстановление гло-
бальных цепочек стоимости, под-
держка МСП, технологические транс-
феры и цифровизация — рассматри-
ваются чуть иначе, поэтому высту-
пления Андрея Белоусова на встре-
чах АТЭС оценивались как важные. 
В целом же АТЭС выглядит ближе 
к предполагаемым российским «иде-
алам многополярности», чем вообра-
зимые альтернативы. Учитывая же, 
что для России азиатское направле-
ние в торговле выглядит сейчас пре-
дельно значимым для поддержки 
собственной экономики, итоги сам-
мита АТЭС для РФ, видимо, даже луч-
ше, чем итоги G20.

Дмитрий Бутрин

Азия сильна особыми мнениями
России на саммите АТЭС удалось удержать позиции

Белый дом продолжает расши-
рять контроль за вознагражде-
нием руководства госкомпаний, 
увязывая систему оплаты труда 
топ-менеджмента с его результа-
тивностью — достижением клю-
чевых показателей эффективно-
сти и реализации значимых про-
ектов. После уже реализован-
ных ограничений размера опла-
ты труда руководства в госАО 
и госкомпаниях в 2022 году про-
исходит дальнейшее ужесточе-
ние правил и унификация. Теперь 
едиными правилами должны ру-
ководствоваться не 43, а 117 ор-
ганизаций, им придется согласо-
вывать потолок годовых возна-
граждений с Минфином и прави-
тельственной комиссией.

Как стало известно „Ъ“, Белый 
дом утвердил постановление пра-
вительства, корректирующее си-
стему премирования руководства 
госкомпаний. По новым правилам 
размер вознаграждения в 117 орга-
низациях с госучастием будет зави-
сеть от реализации ими отдельных 
значимых проектов и от достиже-

ния ключевых показателей эффек-
тивности (КПЭ). Последние, напом-
ним, включают финансовые пока-
затели, характеризующие прибыль-
ность организации, и отраслевые, 
увязанные с национальными целя-
ми развития.

Власти неоднократно изучали 
возможность усиления контроля 
над работой менеджмента госком-
паний. Методику привязки возна-
граждений менеджмента госкомпа-
ний к единой системе КПЭ Росиму-
щество разработало на волне пер-
вых санкций, в 2014 году, но в 2015 
году в Кремле отказались от ини-
циативы, решив, что вопрос сокра-
щения зарплат топ-менеджеров го-
сАО должен решаться на корпора-
тивном уровне. В 2022 году власти 
обсуждали также возможность вве-
дения потолка зарплат топ-менед-
жеров госкомпаний и госкорпора-
ций — на уровне трех минималь-
ных заработков премьер-министра, 
то есть не более 30 млн руб. в год 
с исключениями по решению пре-
зидента РФ. При этом сам перечень 
KPI предлагалось оптимизировать. 

Однако в октябре Минфин отказал-
ся от лимита зарплат в пользу учета 
рыночных ставок при определении 
размера вознаграждения.

Первый подход к унификации си-
стемы вознаграждения топ-менед-
жеров крупных госкомпаний пра-
вительство сделало в июне. Поста-
новлением №1127 от 23 июня 2022 
года введены положения о макси-
мально возможном совокупном воз-
награждении руководства компа-
ний, которое состоит из должност-
ного оклада, компенсационных 
и стимулирующих выплат, а также 
выплат от участия в органах управ-
ления иных юрлиц. Размер годово-
го вознаграждения устанавливается 
в зависимости от сложности управ-
ления организацией и ее отраслевой 
принадлежности. Изначально под 
контроль государства попали вы-
платы руководителей, их заместите-
лей, главных бухгалтеров и членов 
коллегиальных исполнительных ор-
ганов 43 организаций (АСВ, ВЭБ, «Ро-
сатом», «Роскосмос», «Автодор», а так-
же РЖД, ОСК, «Почта России», Пром-
связьбанк, «Транснефть»).

Поправки правительства распро-
страняют правила на широкий пе-
речень организаций, в которых го-
сударству принадлежит более 50% 
акций. В документе организации 
разделены на пять групп. В пер-
вой — 12 крупнейших организаций, 
реализующих отдельные значимые 
проекты (ВЭБ, «Дом.РФ», РЖД, «Рос-
сети», «РусГидро»). Во вторую группу 
вошли пять банков и другие круп-
ные организации («Почта России», 
Россельхозбанк, Промсвязьбанк). 
Третья группа — девять организа-
ций, ответственных за развитие от-
дельных территорий («Корпорация 
развития Дальнего Востока и Аркти-
ки», «Корпорация Туризм.РФ»), чет-
вертая — ответственные за отдель-
ные направления экономики (ГТЛК, 
ОСК, «Росгеология»). В пятой группе 
еще 81 организация, при этом раз-
мер вознаграждений не зависит 
от группировки.

Предложения об условиях опла-
ты труда и потолке годовых выплат 
в этих организациях формируют 
отраслевые ведомства и советы ди-
ректоров организаций и направля-

ют их в Минфин вместе с данны-
ми о финансовом результате орга-
низаций и полученных ими субси-
диях. Минфин, в свою очередь, дол-
жен согласовать с рабочей группой 
при правкомиссии по вопросам оп-
тимизации и повышения эффек-
тивности бюджетных расходов. По-
становление также регламентиру-
ет выплаты премий, которые поло-
жены руководству при достижении 
ими KPI: годовая премия — в пре-
делах 30–50% годового максималь-
ного вознаграждения, совокупные 
размеры квартальных премий — 
не более 10% от этого же показателя.

Правительство при этом реко-
мендует следовать новым прави-
лам оплаты труда публично-право-
вым компаниям и акционерным 
обществам, которые находятся под 
управлением госкорпораций и го-
скомпаний, например организа-
циям группы ВЭБа. Как сообщил 
источник в Белом доме, в будущем 
правительство продолжит расши-
рять контроль за выплатами в гос-
секторе.

Диана Галиева

Госкомпании украсят скромностью
Государство расширяет ограничения на заработки их топ-менеджеров

Поэтому было решено дать два ва-
рианта, чтобы у самозанятых была 
возможность выбрать сумму, бо-
лее релевантную их доходам, и обе-
спечить себе сопоставимую с при-
вычным уровнем дохода компен-
сацию»,— отметил он. По словам 
источника „Ъ“ в ведомстве, если но-
вый вид страхования будет пользо-
ваться спросом, то в перспективе ли-
нейка его тарифов может стать еще 
шире.

Размер выплаты по больнично-
му, который предусмотрен новым 
видом страхования, будет зависеть 
от страхового стажа плательщика 
и срока уплаты им взносов. В зачет 
стажа будет идти не только период 

самозанятости, но и то время, в ко-
торое застрахованный оплачивал 
взносы на обязательное социальное 
страхование в качестве наемного ра-
ботника. Так, в первый год при вы-
плате взносов от шести до двенадца-
ти месяцев и трудовом стаже более 
восьми лет по больничному будет 

выплачиваться 100% застрахован-
ной суммы заработка (два или три 
МРОТ) с коэффициентом 0,7, при 
стаже от пяти до восьми лет — 80%, 
при стаже до пяти лет — 60%. По-
сле уплаты взносов в течение пол-
ного года суммы вырастут до 100%. 
Застрахованные смогут не упла-

чивать страховые взносы в перио-
ды временной нетрудоспособно-
сти, а также «пропускать» один ме-
сячный платеж каждые шесть меся-
цев непрерывных платежей. Также, 
если самозанятый, уплачивая взно-
сы, не будет оформлять больнич-
ный в течение определенного вре-
мени, он сможет получить «скид-
ку». Если этот срок составит полто-
ра года, то понижающий коэффици-
ент для взносов составит 0,9%, более 
двух лет — 0,7%.

Оценить, насколько востребо-
ванным окажется новый вид стра-
хования, очевидно, пока невозмож-
но. С одной стороны, число самоза-
нятых в РФ продолжает расти, и сре-
ди них новый способ приобрете-
ния больничного может быть ну-

жен 1,5–2 млн человек. В то же время 
уровень недоверия к государствен-
ным продуктам в сфере социально-
го страхования может оказаться до-
статочно высоким — из-за, напри-
мер, проведенного ранее повыше-
ния пенсионного возраста и замо-
розки системы государственной на-
копительной пенсии. Впрочем, не-
зависимо от охвата появление в РФ 
нового вида государственного до-
бровольного страхования работаю-
щих — одно из крупнейших измене-
ний, которые Минтруд инициирует 
в рамках создания новой редакции 
федерального закона «О занятости 
населения», регулирующего основ-
ные принципы функционирования 
российского рынка труда.

Анастасия Мануйлова

Нетрудоспособность с вариациями

В разнообразии азиатско-тихоокеанской экономической коо-
перации идеи  первого вице-премьера РФ Андрея Белоусова, 
представленные АТЭС, оказались весьма кстати   
ФОТО RUNGROJ YONGRIT / POOL / AP

Д Е Т А Л И К О Г Д А  С А М О З А Н Я Т Ы М  О П Л А Т Я Т  Б О Л Ь Н И Ч Н Ы Й

Как следует из проекта поправок Минтруда, в число страховых случаев войдут десять жиз-
ненных ситуаций, в которых можно будет «уйти» на добровольный больничный для самозаня-
тых — в частности, это заболевание или травма, аборт или процедура экстракорпорального 
оплодотворения, уход за больным членом семьи, включая ребенка, протезирование, лечение 
в санаторно-курортных организациях после стационарного лечения, карантин застрахован-
ного, его ребенка-дошкольника в возрасте до семи лет или недееспособного члена семьи. 
В первых двух случаях пособие будет выплачиваться весь период болезни или восстановле-
ния, больничный по уходу за ребенком до семи лет будет оплачен до 60 календарных дней 
в году (за ребенком от семи до пятнадцати лет — 45 дней). Анастасия Мануйлова
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Специальная военная операция (СВО), 
 частичная мобилизация и развитие новых 
территорий остаются одними из главных тем 
депутатского законотворчества. За послед-
ний месяц в Госдуму были внесены около 
трех десятков подобных инициатив. Большая 
их часть касается интеграции Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Запорожской 
и Херсонской областей в российскую право-
вую систему, введения новых видов отсрочек 
от мобилизации и защиты прав участников 
СВО и членов их семей.

Сами депутаты в последнее время активнее 
всего рекламировали свои новые законопроек-
ты, направленные на совершенствование процес-
са мобилизации. Так, «Справедливая Россия — За 
правду» (СРЗП) выступила за отмену отсрочки от 
призыва в армию по мобилизации для сенато-
ров и депутатов Госдумы. Авторы также предлага-
ют мобилизовать в первую очередь сотрудников 
силовых структур, а ряду категорий граждан пре-
доставить отсрочку (проходящим альтернатив-
ную гражданскую службу; родственникам воен-
ных, погибших на службе по призыву; гражданам 
с тремя и более детьми в возрасте до 16 лет; роди-
телям или опекунам детей-инвалидов в возрасте 
до 18 лет и т. д.). В то же время группа депутатов 
КПРФ во главе с лидером партии Геннадием Зюга-
новым внесла законопроект об увеличении с 16 
до 18 лет возраста детей, чьим родителям предо-
ставляется отсрочка от призыва по мобилизации 
(детей на иждивении должно быть не менее трех).

Помимо этого, коммунист Михаил Матве-
ев предложил освободить от призыва докторов 
и кандидатов наук, а также граждан, не проходив-
ших ранее военную службу. Его товарищ по фрак-
ции Олег Михайлов выступил с инициативой 
установить для ветеранов современных боевых 
действий такие же ежемесячные выплаты, как 
и для участников Великой Отечественной войны. 
А депутаты от «Новых людей» и ЛДПР вспомнили 
о туристах и внесли законопроект, предусматри-
вающий право на возврат полной стоимости ту-
ристических услуг для тех, кто не смог отправить-
ся в путешествие из-за мобилизации.

Весьма активно занимались парламентарии 
и вопросами правовой интеграции новых тер-
риторий. Например, спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко, сенаторы Лилия Гумеро-
ва и Андрей Клишас, а также депутат Павел Кра-
шенинников («Единая Россия») внесли поправки 
в закон «О введении в действие части четвертой 
Гражданского кодекса РФ», касающиеся включе-
ния ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей в российскую систему охраны интеллекту-
альной собственности. Депутаты ЛДПР во главе 
с лидером партии Леонидом Слуцким предложи-
ли поправки о применении в новых регионах по-
ложений Уголовного и Уголовно-процессуально-
го кодексов РФ. Они предлагают распространить 
нормы российского уголовного законодательст-
ва на преступления, совершенные на новых тер-

риториях до 30 сентября 2022 года. Законопроект 
также предусматривает возможность отказа в воз-
буждении уголовного дела, если деяние, досудеб-
ное расследование по которому проводилось до 
30 сентября, не является преступлением по рос-
сийскому УК.

Единороссы, в свою очередь, подготовили за-
конопроект о приравнивании правил по испол-
нительному производству в новых субъектах к об-
щероссийским. Согласно этим поправкам, испол-
нительные документы, выданные на новых тер-
риториях до 30 сентября, имеют ту же юридиче-
скую силу, что и документы, вынесенные россий-
скими судами, и подлежат исполнению.

Еще одна группа депутатов из «Единой России» 
внесла законопроект о порядке и условиях пере-
дачи активов предприятий, находящихся в ста-
дии конкурсного производства в процедуре бан-
кротства, предприятиям, выполняющим государ-
ственный оборонный заказ в период мобилиза-
ции и в военное время.

Не остались в стороне и регионы. Законода-
тельное собрание Пензенской области выступи-
ло с инициативой наделить субъекты РФ правом 
оказывать военным комиссариатам содействие 
в их материально-техническом обеспечении. 
А Орловский областной совет предложил дать 
новые льготы мобилизованным заемщикам. На-
помним, в начале октября был принят закон, по-
зволяющий мобилизованным, добровольцам 

и членам их семей запрашивать льготный пери-
од по всем видам кредитов. Во время кредитных 
каникул начисляется льготный процент в разме-
ре 2/3 среднерыночной стоимости соответству-
ющего вида кредита на дату обращения за льго-
той (кроме ипотеки). Орловские депутаты пред-
ложили отменить начисление процентов на ос-
новной долг в течение кредитных каникул для 
мобилизованных.

Отметим, что несколько свежих законопроек-
тов на упомянутые темы Дума рассмотрела в уско-
ренном порядке. Так, на прошлой неделе в трех 
чтениях был принят закон, распространяющий 
статус ветерана боевых действий на участвующих 
в СВО добровольцев. В роли его соавторов высту-
пила внушительная группа депутатов и сенаторов 
во главе со спикерами обеих палат Вячеславом Во-
лодиным и Валентиной Матвиенко. Не менее опе-
ративно был одобрен документ, направленный 
на скорейшее включение в российское правовое 
поле организаций и индивидуальных предпри-
нимателей, действующих на новых территориях.

Также 14 ноября Дума приняла в первом чте-
нии законопроект группы депутатов и сенаторов 
о приостановлении производства по делу в случае 
участия ответчика в боевых действиях. Как гово-
рится в пояснительной записке к документу, он 
приводит к единообразию закрепленный в раз-
личных законах и кодексах перечень оснований 
для приостановления судами производства по де-
лам, когда стороны принимают участие в боевых 
действиях, контртеррористической операции 
и «решают иные подобные задачи, направленные 
на защиту Родины и обеспечение правопорядка».

Ксения Веретенникова

Законотворческая мобилизация
Депутаты продолжают помогать спецоперации  
законодательными инициативами

Законодательной поддержкой 
спецоперации депутаты занимаются 
не только в зале заседаний Госдумы 
(на фото), но и за его пределами 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет кинорежиссер Никита Михалков:
— Очень рад возможности, предоставленной мне газе-
той «Коммерсантъ», поздравить Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла с днем рождения. 
Могу представить, Ваше Святейшество, какое количест-
во поздравительных телеграмм, писем и звонков обру-
шилось на Вас в Ваш день рождения. Конечно, я присо-
единяюсь ко всем добрым словам, которые Вы сможе-
те прочесть и услышать, но хочу воспользоваться вели-
чайшей привилегией поздравить Вас не только как пер-
вого Иерарха Русской Православной церкви, но и как, 
осмелюсь произнести это, моего друга. В конце кон-

цов за всеми званиями, наградами и постами есть чело-
век. И я очень счастлив, что могу позволить себе думать, 
что знаю Вас именно как человека. Глубокого, веселого, 
остроумного, с которым так приятно общаться, «сняв 
галстук» и не выверяя тщательно слова, выражая свою 
мысль, потому что знаешь, что тебя поймут и простят. 
Желаю Вам, Ваше Святейшество, оставаться таким всег-
да. И пусть ничто и никогда, несмотря на великое зна-
чение Вашего архипастырского служения, не заслонит 
в Вас эту замечательную сущность доброго веселого дру-
га. Испрашивающий Ваших молитв Никита Михалков.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

20 ноября исполнилось 76 лет  
патриарху Московскому и всея Руси Кириллу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Госдуме определились с про-
граммой научно-экспертной ра-
боты на 2023 год. Фракции и ко-
митеты запросили исследова-
ния и рекомендации по законо-
дательному совершенствова-
нию вопросов патриотического 
и духовно-нравственного воспи-
тания молодежи, учета тради-
ционных ценностей в культуре, 
а также повышения престижа во-
енной службы. А вот традицион-
ные опросы граждан об их отно-
шении к работе Думы в плане 
отсутствуют.

На прошлой неделе в Госдуме 
прошло заседание совета по фор-
мированию программы научно-экс-
пертной и исследовательской рабо-
ты. Депутаты обсудили предложе-
ния по темам исследований, полу-
ченные от фракций и комитетов. На-
помним, что аппарат Думы с 2017 
года ежегодно объявляет конкурсы 
на проведение экспертно-аналити-
ческих исследований для «повыше-
ния качества законопроектов».

Фракция «Единая Россия» запро-
сила анализ работы образователь-
ных организаций в сфере патрио-
тического и духовно-нравственно-
го воспитания молодежи. Также пар-
тию власти интересует совершенст-
вование правового регулирования 
поддержки и социальной защиты 
детей-инвалидов.

По заявке КПРФ эксперты выра-
ботают рекомендации по законо-
дательному обеспечению развития 
авиационной и судостроительной 
промышленности и по совершен-
ствованию законодательства в сфе-
ре внешнеторговых отношений Рос-
сии на основе анализа международ-
ных правовых актов.

Фракцию «Справедливая Рос-
сия — За правду» волнует правовое 
регулирование в сфере культуры 
«с учетом приоритета традицион-
ных духовно-нравственных ценно-
стей народов России». А «Новых лю-
дей» — нормативное правовое обес-
печение «развития дополнительных 
профессиональных компетенций 
как фактора повышения качества 
жизни человека».

Больше всего исследований будет 
проведено по запросу ЛДПР. В их чи-
сле — законодательное совершенст-
вование в сферах благотворитель-
ной деятельности в России, грузо-

вых перевозок различными вида-
ми транспорта в современных усло-
виях, медицинской помощи с ис-
пользованием телекоммуникаций 
и цифровых технологий, зеленой 
экономики и социальной ответст-
венности корпораций в зарубеж-
ных странах.

Заявки подали также 11 из 32 ко-
митетов. Так, комитет по промыш-
ленности и торговле запросил вы-
работку рекомендаций по повыше-
нию эффективности правового регу-
лирования защиты прав потребите-
лей в условиях экономических санк-
ций. Комитет по энергетике — ана-
лиз мирового опыта регулирования 
безопасной эксплуатации линей-
ных инфраструктурных объектов то-
пливно-энергетического комплекса. 
Комитет по развитию гражданского 
общества — предложения по улуч-
шению порядка рассмотрения об-
ращений граждан. Наконец, коми-
тет по молодежной политике наме-
рен заняться повышением престижа 
военной службы и эффективностью 
военно-патриотической деятельнос-
ти в России.

При этом список тем на заседа-
нии совета сократили почти вдвое 
по сравнению с предложенным 
фракциями и комитетами перечнем 
(до 23). Это связано с тем, что многие 
из тем «из года в год одни и те же, но 
только в разных интерпретациях», 
а какие-то были объединены, пояс-
нил источник в совете. Кроме того, 
в этот раз руководство аппарата па-
латы не запросило традиционные 
социологические опросы об оценке 
деятельности Думы разными целе-
выми группами.

В 2022 году, как ранее сообщал 
„Ъ“, самой популярной темой запро-
сов на исследования были способы 
минимизации ущерба от санкций, 
введенных против России после на-
чала специальной военной опера-
ции на территории Украины. Кроме 
того, депутаты подвели итоги выпол-
нения программы экспертной рабо-
ты в 2021 году: было проведено 48 ис-
следований, 11 из них представляли 
собой мониторинг правопримене-
ния законодательства. Результаты ра-
бот были использованы при подго-
товке 89 законопроектов, 24 из кото-
рых уже стали законами, сообщается 
в отчете, с которым ознакомился „Ъ“.

Мария Макутина

Научно-депутатские 
изыскания
Госдума утвердила план экспертных 
исследований на 2023 год

Фонд прогрессивной политики 
представил доклад «Образы бу-
дущего для России: сценарии, 
развилки и оценки», в рамках ко-
торого были смоделированы че-
тыре линии развития страны по-
сле «крушения миропорядка». 
Наиболее вероятным эксперты 
считают сценарий «СССР 2.0» — 
попытку «воспроизведения со-
ветского опыта существования». 
Также Россия может пойти по 
пути «НЭП 2.0», стать «евразий-
ским полюсом» или сосредото-
читься на формировании «на-
ции Z». Скорее всего, страну ждет 
смешение всех этих «образов», 
предупреждают политологи.

Представляя доклад на пресс-кон-
ференции 18 ноября, директор фон-
да Олег Бондаренко напомнил, что 
начало дискуссии вокруг «образа бу-
дущего» России положила статья на-
чальника управления президента по 
обеспечению деятельности Госсове-
та Александра Харичева, в которой 
были предложены такие концеп-
ции, как «государство-роман», «Роди-
на-мать с лазерным мечом», «пиро-
жок» и другие (см. „Ъ“ от 8 ноября). 
«Наш доклад построен по принципу 
дискуссии авторов»,— объяснил го-
сподин Бондаренко. В число этих ав-
торов вошли также президент Цен-
тра развития региональной поли-
тики Илья Гращенков и профессор 
РАНХиГС Сергей Серебренников.

«Наиболее напрашивающийся» 
сценарий — «СССР 2.0» — это замы-
кание государства в самом себе, рас-
сказал господин Серебренников. 
Правда, создать «абсолютно закры-
тую» экономическую систему в сов-
ременном мире невозможно, поэ-
тому речь идет скорее о «самодоста-
точной» системе, какими, напри-
мер, являются американская и ки-
тайская. По словам экономиста, во-
плотить этот «образ» в жизнь можно, 
преодолев структурные дисбалан-
сы российской экономики: повысив 
производительность труда и введя 
госрегулирование цен. Для достиже-
ния технологического суверенитета 
придется легализовать промышлен-
ный шпионаж, отметил профессор, 
ведь он обеспечил бурное развитие 
китайской экономики. Сценарий 
предполагает глобальные инвести-
ции в инфраструктуру — «новые го-
рода, дороги и экосистемы, которые 
обеспечат занятость, рост населения 
и обратную релокацию».

Социальный контур «СССР 2.0» 
представляет собой возврат к со-
ветской системе образования и ме-
дицины, продолжил Сергей Сере-
бренников: «Если границы будут за-
крыты для тех, кто желает лечиться 
в Европе, это даст импульс развитию 
отечественной медицины». Нако-
нец, должны быть «отрефлексирова-
ны, легализованы и признаны» на-
циональная культура и российская 

история, что приведет к появлению 
«новой самоидентичности». По мне-
нию эксперта, в таком случае можно 
ждать «новых Шолоховых, Маяков-
ских и Эйзенштейнов».

«НЭП 2.0» — это максималь-
но пространный, но векторный 
«образ», противостоящий «ново-
му Госплану», рассказал Илья Гра-
щенков: «Если в первом случае нам 
опять нарисуют, сколько тонн галош 
и куда отгружать, то здесь все-таки 
остаются рыночные потребности, 
выбор между галошами и кроссов-
ками». Российский рынок должен 
перестроиться с учетом трех состав-
ляющих — четвертой промышлен-
ной революции, технологического 
и научного сотрудничества со стра-
нами, для которых Россия может 
стать «маяком», а также нового от-
ношения к людям. Воплотить этот 
«образ» в жизнь может «максимиза-
ция свободы внутри страны», счита-
ет политолог: «Чем больше на нас да-
вят снаружи, пытаясь вогнать в ав-
таркию, тем важнее либерализовать 
внутреннее пространство. Должен 
появиться класс свободных людей». 
Речь идет о «прогрессивных патри-
отах», которые «не стесняются кри-
тиковать государство», но при этом 
«предлагают и могут взять судьбу 
в свои руки», объяснил господин 
Гращенков.

«В „НЭП 2.0“ важна идея справед-
ливого капитализма — как потопа-

ешь, так и полопаешь. Когда ты раз-
рабатываешь технологию, ты дол-
жен понимать, станешь ли ты мил-
лиардером или до конца дней бу-
дешь предлагать идеи в „шараш-
ке“, которые никогда не будут реа-
лизованы. Сейчас российский ка-
питализм демонстрирует макси-
мальную отчужденность: только ты 
что-то сделал — отжали. Или госу-
дарство развило какие-то отрасли 
и никого туда не пускает»,— гово-
рит Илья Гращенков.

Сценарий «евразийского полю-
са» имеет недостаток, поскольку на 
эту роль «очень серьезно претендует 
Китай», рассказал Олег Бондаренко. 
Чтобы конкурировать с ним, «очень 
важно иметь свою экономическую 
модель развития»: «Тогда наша стра-
на может стать альтернативным цен-
тром, запрос на который есть в са-

мых различных частях мира. Дале-
ко не все хотят видеть одного и того 
же Микки-Мауса с разным цветом 
кожи и разрезом глаз». Этот «образ» 
опирается на идеологию традици-
онных ценностей, которые близки 
Азии, добавил политолог.

Наконец, самый «дискутабель-
ный» сценарий — «Нация Z» — это 
вариант «нацбилдинга по-русски», 
продолжил Олег Бондаренко. Клю-
чевым здесь должно стать «настоя-
щее, а не декларативное постулиро-
вание семейных ценностей и стиму-
лирование рождаемости». «Уровень 
разводов и абортов в нашей стра-
не является самым высоким в Евро-
пе, поэтому начинать нужно с голо-
вы, создавать условия и атмосферу, 
чтобы Россия рожала, а не вымира-
ла»,— пояснил эксперт. Также этот 
«образ» предполагает перспективу 

легализации оружия, национализа-
цию элит и «русскую репатриацию». 
«Безусловно, уехавших нужно воз-
вращать, это люди, умеющие рабо-
тать головой, зарабатывать и приду-
мывать. Но для этого нужно создать 
культ труда и честного успеха, чтобы 
страна могла собирать свои самоле-
ты, а не только заниматься промыш-
ленным шпионажем и серым им-
портом»,— отметил господин Бон-
даренко.

Впрочем, не стоит полагать, что 
какой-то из представленных «обра-
зов» может быть воплощен в чистом 
виде, резюмировал Олег Бондарен-
ко. По его мнению, Россию ждет 
«эклектическое сочетание» отдель-
ных аспектов всех этих сценариев, 
из которых каждый может оказаться 
актуальным в тот или иной момент.

Андрей Прах

От «СССР 2.0» до «Нации Z»
Политологи и экономисты перебрали варианты «образов будущего» России
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Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура 
конфисковала коррупционные активы у еще 
одного сотрудника ФСБ Владислава Кулю-
кина. У его родителей Михаила и Татьяны 
Кулюкиных, служивших в ФСБ ранее, над-
зор нашел 385 счетов, на которых хранилось 
150 млн руб., не соответствующих их офи-
циальным доходам. У Кулюкина-младшего 
оказалось всего десять счетов с нетрудовы-
ми доходами.

Владислав Кулюкин служил в ФСБ по кон-
тракту. С 2010 года — в управлении материаль-
но-технического обслуживания 7-й службы ФСБ, 
где начальником отделения и сотрудником ка-
дровой службы трудились его родители Михаил 
и Татьяна Кулюкины, а затем, в 2020 году, стал 
контролером одной из войсковых частей специ-
ального назначения, откуда его уволили в связи 
с утратой доверия в апреле 2021 года.

Доходами семьи Кулюкиных Генпрокуратура 
заинтересовалась в то время, когда осуществляла 
надзор за расследуемым СКР уголовным делом 
об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) при закупке сухпайков для Росгвардии, МВД 
и ФСБ. Поскольку одним из участников закупок 
выступало отделение Михаила Кулюкина, след-
ствие через Росфинмониторинг навело справ-
ки об активах семьи. В результате оказалось, что, 
имея с супругой совокупный доход, полученный 
за годы службы, едва превышающий 17 млн руб., 
семья Кулюкиных оказалась владелицей различ-
ной недвижимости и 395 счетов.

В частности, Михаил Кулюкин с 2009 по 2020 
год открыл 253 счета в 35 банках, его супруга 

с 2013 по 2020 год — 132 счета в 33 банках. Прав-
да, действующими к моменту разбирательст-
ва были всего 203 счета, на которых оказалось 
149,8 млн руб., а также $43 тыс. Кроме того, сред-
ства со счетов были использованы супругами на 
приобретение двух квартир.

И хотя, по версии господ Кулюкиных, они 
лишь размещали в российских банках средст-
ва брата Михаила, проживающего на Украине, 
большая часть их активов была конфискована. 
Соответствующий иск, заявленный первым за-
местителем генпрокурора РФ Анатолием Раз-
инкиным, удовлетворил Щербинский райсуд 
Москвы.

После того как решение суда вступило в силу, 
надзорный орган занялся Кулюкиным-млад-
шим, у которого было десять счетов. На них ока-
залось чуть более 7 млн руб., а еще около 1 млн 
в валюте чекист хранил дома. При этом, как го-
ворилось в новом иске генерала Разинкина, най-
денные у Владислава Кулюкина средства не соот-
ветствовали его законным доходам, превышая 
их более чем в три раза. Кроме того, выясни-
лось, что господин Кулюкин с 2016 года прожи-
вал в арендуемой квартире, ежемесячная плата 
за которую также превышала его годовой доход.

Рассмотрев требования надзорного органа, 
Щербинский суд столицы их полностью удов-
летворил, конфисковав найденные деньги. 
Счета от проверяющих ответчик, как и его ро-
дители, скрывал, а объяснить законность проис-
хождения на них средств не смог. Решение рай-
суда обжаловано не было и уже вступило в силу.

Николай Сергеев

Семья чекистов отдала все
У рекордсменов по количеству счетов  
среди силовиков нашлись новые активы

Бытовая версия взрыва в пятиэтаж-
ке в поселке Тымовское на Сахалине 
пока остается приоритетной. ЧП про-
изошло в минувшую субботу, в ре-
зультате обрушился подъезд жилого 
дома, погибли девять человек, в том 
числе четверо детей. СКР возбудил 
уголовное дело о причинении смер-
ти по неосторожности и  уничтожении 
имущества, Александр Бастрыкин 
распорядился передать материалы 
в центральный аппарат ведомства.

По факту ЧП в поселке городского типа 
Тымовское второй отдел по расследованию 
особо важных дел следственного управле-
ния СКР по Сахалинской области возбудил 
уголовное дело по признакам преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 109 УК РФ 
(причинение смерти по неосторожности 
двум и более лицам) и ст. 168 УК РФ (унич-
тожение или повреждение имущества по 
неосторожности). В воскресенье стало из-
вестно, что председатель СКР Александр 
Бастрыкин дал указание передать матери-
алы дела для дальнейшего расследования 
в центральный аппарат ведомства.

Взрыв произошел в субботу примерно 
в час дня в пятиэтажном жилом доме по 
адресу Библиотечная улица, 6а. Он был 
таким мощным, что целиком обрушил-
ся крайний подъезд пятиэтажки. К месту 
происшествия в общей сложности было 
направлено около 80 спасателей и 20 еди-
ниц техники. Группа сотрудников МЧС 
прилетела к месту события на вертоле-
те. К пятиэтажке также были направлены 
несколько бригад скорой помощи. В по-
селок на вертолете вылетели губернатор 
региона Валерий Лимаренко, замести-
тель председателя правительства области 
Олег Попов, министр ЖКХ Наталия Куп-
рина и руководитель агентства по делам 
ГО и ЧС Анна Михеева.

Разбор завалов продолжался до вече-
ра. Всех обитателей дома эвакуировали. 
В итоге спасатели извлекли из-под разва-
лин тела девяти погибших, среди них чет-
веро детей — восьми, двенадцати и двое 
десяти лет. Еще два человека пострада-
ли, причем одной женщине понадоби-
лась операция. Как сообщил губернатор 
в своем Telegram-канале, всего в подъезде 
проживали 33 человека, 23 из них живы. 
Судьба еще одного уточняется.

Психологи МЧС России оказали по-
мощь родственникам погибших и по-
страдавшим. Разбор завалов продолжался 
и в воскресенье. Для жителей пострадав-
шего от взрыва дома в Тымовском органи-
зован пункт временного размещения.

Глава региона заявил, что пострадав-
ший подъезд снесут. «Сейчас принято ре-
шение срочно демонтировать первый 
подъезд, чтобы он не повлек за собой даль-
нейшие разрушения,— пояснил Валерий 
Лимаренко в своем Telegram-канале.— 

Если эксперты дадут заключение, что 
проживание в остальных подъездах без-
опасно для людей, дом ждет капитальный 
ремонт». В настоящий момент территория 
дома огорожена, рядом с ним выставлено 
два поста полиции. В населенном пункте 
развернули современный комплекс, ко-
торый используется для диагностики жи-
лых зданий после землетрясений и дру-
гих чрезвычайных ситуаций.

На встрече с тымовчанами губернатор 
заявил, что каждая потерявшая кварти-
ру семья получит материальную помощь 
и жилье. «Семьям, потерявшим жилье, вы-
платим по 500 тыс. руб. Родственникам 
погибших выплатят по 1 млн руб. Постра-
давшим, которые сейчас находятся в боль-
нице, выплатим по 400 тыс. руб.»,— ска-

зал он. Прокуратура Сахалинской области 
контролирует действия местных властей 
по ликвидации последствий ЧП.

Пока приоритетной версией произо-
шедшего считается взрыв газового бал-
лона, емкость которого предварительно 
оценивается в 20 литров. Эксперты уже 
установили, что эпицентр взрыва нахо-
дился на первом этаже. Не исключено, 
что ЧП случилось при переноске баллона 
в квартиру. Пятиэтажка, в которой прои-
зошел взрыв, была построена в 1980 году, 
в ней 80 квартир, последний капиталь-
ный ремонт проводился в 2016 году.

В Тымовском районе был объявлен тра-
ур. В храмах Сахалинской области в вос-
кресенье прошли заупокойные службы. 
В регионе объявлен сбор гуманитарной 
помощи пострадавшим.

Марина Игнатьева,  
Южно-Сахалинск

Подъезд не вынес газа
В ЧП на Сахалине усматривается бытовая версия

Как стало известно „Ъ“, следствие уста-
новило, что денежные средства в  разных 
валютах на сумму около 0,5 млрд руб., 
изъятые у предполагаемых членов между-
народной группировки хакеров REvil, явля-
ются подлинными. Между тем по существу 
ведущееся уже десять месяцев расследо-
вание фактически не сдвинулось с мертвой 
точки. По-прежнему неизвестно, когда и где 
были совершены вменяемые фигурантам 
преступления, нет потерпевших и размера 
нанесенного им вреда. Поскольку в России 
вероятные хакеры вообще не совершали 
финансовых операций, их защита пред-
ложила передать материалы дела в США 
и, если потребуется, оказать партнерам  –
необходимую правовую помощь.

По данным источников „Ъ“, недавно следова-
тель управления по расследованию оргпреступ-
ной деятельности следственного департамента 
(СД) МВД РФ ознакомил восьмерых обвиняемых 
по «делу REvil» с результатами технико-кримина-
листической экспертизы изъятой у них налич-
ности. 426 млн руб., $600 тыс. и €500 тыс. были 
признаны «изготовленными предприятиями, 
осуществляющими их выпуск», то есть подлин-
ными. Оценить изъятые у предполагаемых ха-
керов биткойны специалисты по денежным ку-
пюрам не взялись.

При этом разбирательство по существу дела, 
начатое еще в январе текущего года, по сути, 
осталось на исходных позициях. Вероятным 
компьютерным мошенникам-миллионерам 
инкриминируется всего два эпизода «неправо-
мерного оборота средств платежей» (ч. 2 ст. 187 
УК РФ), да и то совершенных в США. По версии 
следствия, россияне получили доступ к рекви-
зитам банковских карт гражданок США мекси-
канского происхождения неких Отилии Певес 
и Отилии Сисньеги Певес, а затем приобрели 
в интернет-магазинах этой же страны товары, 
дистанционно предоставив продавцам украден-
ные данные платежных средств.

Следствие установило, что обвиняемые пере-
сылали друг другу данные карт матери и дочери 
Певес, а также хранили их на сервере ООО «ВКон-
такте» в Санкт-Петербурге, однако дальше рекви-
зитов расследование не пошло. Так и не удалось 
установить, какой ущерб был нанесен владели-
цам карт, да и вообще, обращались ли те с заявле-
ниями в правоохранительные органы. Осталось 
неизвестным и происхождение изъятых у пред-
полагаемых хакеров денежных средств.

В связи с этим на недавнем заседании апелля-
ционной инстанции Мосгорсуда, обсуждавшей 
обоснованность продления ареста восьмерым 
обвиняемым, все их адвокаты заявили о до-
пущенных, по их мнению, бездействии и во-
локите в расследовании. При этом один из за-
щитников, Виктор Смилянец, пояснил суду, что 
уголовное дело о незаконном обороте платеж-
ных средств было возбуждено следственным 
департаментом на основании «непроверенных 
оперативных материалов», поступивших от 
«компетентных органов США» в рамках Догово-
ра о взаимной правовой помощи по уголовным 
делам. В этих документах, по словам защитника, 
было бездоказательно заявлено о «совершении 
гражданами РФ компьютерных правонаруше-
ний». Какие-либо доказательства причастности 
россиян к аферам не были представлены амери-
канской стороной и за прошедшие с момента 
возбуждения уголовного дела в России месяцы. 
В связи с этим, по мнению защитника, россий-
ское уголовное дело следовало бы приостано-
вить, а все оперативные материалы — вернуть 
в США для проведения там «всестороннего рас-

следования». СД МВД, как сообщил защитник, 
мог бы оказать американским коллегам необхо-
димое содействие «в рамках российского и меж-
дународного законодательства».

Виктор Смилянец пояснил „Ъ“, что инкри-
минируемая фигурантам ст. 187 УК РФ — «при-
кладная» и почти всегда применяется вместе со 
ст. 159 УК РФ (мошенничество). Между тем ника-
ких данных о хищениях в уголовном деле нет, 
«приложить» незаконный оборот платежных 
средств не к чему, поэтому доказать свою пози-
цию в суде по существу обвинению, по мнению 
защитника, будет непросто. Адвокат, впрочем, 
признал, что предполагаемые хакеры обвиня-
ются в тяжком преступлении, могут содержать-
ся под стражей в течение года, поэтому у следо-
вателя есть еще три месяца, чтобы уточнить свои 
претензии к ним.

Напомним, о «ликвидации оргпреступно-
го хакерского сообщества REvil» в январе этого 
года заявила ФСБ РФ. По данным спецслужбы, 
мероприятия проводились в связи с обраще-
нием «компетентных органов США», сообщив-
ших о «лидере ОПС» и его подручных, посягав-
ших на «информационные ресурсы зарубежных 
высокотехнологичных компаний путем внедре-
ния вредоносного программного обеспечения 
и вымогательства денежных средств». Тогда же 
в Москве и Санкт-Петербурге были задержаны 
восемь предполагаемых участников REvil: Дани-
ил Пузыревский, которому следствием отведена 
роль лидера группировки, вероятный разработ-
чик криминального программного обеспечения 
Роман Муромский, а также возможные рядовые 
участники афер Михаил Головачук, Андрей Бес-
сонов, Руслан Хансвяров, Артем Заец, Дмитрий 
Коротаев и Алексей Малоземов. Все они были 
арестованы Тверским райсудом Москвы, а затем 
избранные им меры пресечения несколько раз 
продлевались, несмотря на регулярные жалобы 
защитников в городской суд.

При этом следствие выяснило, что ни одно-
го преступления в России обвиняемые не совер-
шили, а обещанные доказательства их возмож-
ной причастности к финансовым аферам в США 
этой страной так и не представлены. В итоге об-
винить арестованных удалось лишь в незакон-
ном пользовании банковскими карточками 
двух американок.

Как пояснил „Ъ“ близкий к расследованию 
источник, обвиняемые если и имели отноше-
ние к международной хакерской группиров-
ке REvil, то могли быть только в числе ее мно-
гочисленных клиентов. Дело в том, что сама эта 
группа не специализируется на «компьютер-
ных» преступлениях, а занимается лишь раз-
работкой и продажей необходимого для их со-
вершения программного обеспечения. Именно 
клиенты REvil в разные годы совершили успеш-
ные кибератаки на Quanta Computer — основ-
ного поставщика комплектующих для корпора-
ции Apple, крупнейшего производителя мяса 
в мире JBS, фирму Colonial Pipeline, владею-
щую нефтепроводами в США, опять же амери-
канскую IT-компанию Kaseya и еще около двух 
десятков крупнейших международных корпо-
раций. При этом сама хакерская группировка 
все это время оставалась в тени. Не удалось лик-
видировать ее и по итогам проведенной в ян-
варе российско-американской спецоперации. 
По данным источника „Ъ“, весь прошедший год 
REvil продолжала свою деятельность в даркне-
те и даже в свойственной ей манере отчиталась 
о трех новых кибератаках, совершенных парт-
нерами сообщества с помощью предоставлен-
ного им программного обеспечения.

Сергей Машкин

Американские  
банковские карты 
не помогли  
российскому следствию
В деле предполагаемых участников группировки 
хакеров REvil не прибавляется доказательств

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный 
окружной военный суд вынес оправ-
дательный приговор по громкому уго-
ловному делу в отношении трех стар-
ших офицеров управления авиации 
(УА) ФСБ. Они обвинялись в особо 
крупном мошенничестве и злоупотре-
блении должностными полномочиями 
при исполнении гособоронзаказа — 
возведении разборного комплекса 
казармы для летчиков арктического 
авиаотряда. Как считало обвинение, 
конструкция в итоге оказалась ста-
ционарной, хотя по техническому за-
данию должна была быть разборной, 
а также имела множество других не-
достатков. Между тем суд согласил-
ся с мнением защиты, которая уве-
ряла, что офицеры, добросовестно 
исполняя свои служебные обязаннос-
ти, не только строили нужное здание, 
но и экономили для государства бюд-
жетные деньги. В итоге суд постано-
вил, что отсутствует само событие 
преступления, освободив офицеров 
в зале суда и закрепив за ними право 
на реабилитацию.

Приговор по этому крайне неординар-
ному уголовному делу вынес после полу-
года слушаний один из самых опытных 
военных судей страны Даниил Логачев, 
известный в бытность своей службы на 
Дальнем Востоке оправданием обвиня-
емых в катастрофе на атомной подлодке 
«Нерпа». Впрочем, если тот приговор осно-
вывался на позиции коллегии присяж-
ных заседателей, то в случае с офицерами 
ФСБ судья принимал решение единолич-
но. На само оглашение у него ушли счи-
таные минуты, поскольку зачитывались 
только вводная и резолютивная части. Это 
связано с наличием в материалах дела до-
кументов с грифом секретности, а потому 
и часть заседаний проходила за закрыты-
ми дверями. Впрочем, мотивировки, ко-
торые вручили сторонам позже, всех ин-
тересовали меньше всего, так как в зале 
суда прозвучали главные слова — оправ-
дать за отсутствием события преступле-
ния. В результате подсудимые — началь-
ник отдела материально-технического 
обеспечения УА ФСБ РФ полковник Юрий 
Кравченко, его заместитель, начальник 
1-го отделения подполковник Артем Со-
хин, сотрудник того же подразделения 
майор Сергей Романов и предпринима-

тель из Ставрополя Вазген Бабаханян — 
были немедленно освобождены конво-
ем. А суд им дополнительно разъяснил 
право на реабилитацию. Согласилась ли 
с таким решением прокуратура, пока не-
известно. В прениях сторон ее предста-
вители просили признать всех четырех 
фигурантов дела виновными в мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и злоупотреблении должностными 
полномочиями при выполнении гособо-
ронзаказа (ГОЗ), совершенных организо-
ванной группой и повлекших тяжкие по-
следствия (ч. 2 ст. 285.4 УК РФ). По мнению 
гособвинителя, практически повторивше-
го в пространной речи обвинительное за-
ключение, все подсудимые должны прове-
сти в местах не столь отдаленных от шести 
с половиной до семи с половиной лет, ли-
шиться своих офицерских званий и со-
лидарно выплатить в казну сумму якобы 
причиненного ими ущерба, который со-
ставил всю сумму якобы не исполненного 
госконтракта — 63,5 млн руб. Пока на офи-
циальном сайте 2-го Западного окружно-
го суда в карточке дела нет обязательных 
в таком случае пометок о подаче прокура-
турой апелляционного представления.

«Мы полностью удовлетворены вы-
несенным решением, обоснованным 
и справедливым и единственно возмож-
ным, по нашему глубокому убеждению, 
в данном случае»,— заявил, в свою оче-
редь, „Ъ“ адвокат майора Романова Роман 
Ижокин. От дальнейших комментари-
ев он предпочел воздержаться, отметив, 
что оправданные сейчас сосредоточи-
лись на общении с родными, восстанов-
лении социальных связей и не хотят ду-
мать о чем-либо другом.

Напомним, что, как рассказывал „Ъ“, 
Артем Сохин и Сергей Романов провели 
в столичном СИЗО-4 «Медведь» в общей 
сложности около полутора лет, а Юрий 
Кравченко и Вазген Бабаханян — несколь-
ко меньше, так как им в свое время мера 
пресечения была смягчена до домашнего 
ареста и запрета определенных действий 
соответственно.

Изначально в уголовном деле о хище-
нии средств УА ФСБ, как сообщал „Ъ“, фи-
гурировал только Вазген Бабаханян, а рас-
следование велось следователями МВД 
Республики Коми, но потом его объедини-
ли с военным расследованием и по нему 
стали проходить офицеры. Речь шла о хи-

щении около 63,5 млн руб. при исполне-
нии контрактов, заключенных между УА 
ФСБ и ООО «Асстрой» господина Бабаханя-
на в 2017–2019 годах. Фирма взялась уста-
новить в Воркуте комплекс для размеще-
ния летного и инженерно-технического 
состава ФГКУ «Объединенный арктиче-
ский авиаотряд». По версии ГВСУ СКР, ко-
торое завершало расследование, казарму 
предполагали сделать сборно-разборной, 
но в итоге объект оказался не отвечаю-
щим техзаданию. Кроме того, в нем яко-
бы имелись множественные недостатки, 
исключающие саму возможность эксплу-
атации. А при заключении контракта, счи-
тало следствие, офицеры существенно за-
низили начальную цену, что не позволило 
участвовать в закрытом тендере располо-
женному в Балашихе 345-му механическо-
му заводу, который мог поставить «продук-
цию надлежащего качества по выгодным 
для РФ ценовым условиям». При этом, ут-
верждалось в материалах дела, начальник 
УА ФСБ генерал-лейтенант Борис Данилов 
был введен относительно сделки в заблу-
ждение, поскольку полковник Кравченко 
представлял ему служебные записки с не-
достоверными сведениями. В итоге, как 
считало обвинение, были созданы «пре-
пятствия для участия в реализации ГОЗ до-
бросовестных хозяйствующих субъектов, 
то есть ограничена и устранена конкурен-
ция». Между тем, по версии защиты офице-
ров, которую поддержал военный суд, кон-
тракт с компанией господина Бабаханяна 
позволил не только построить нужное зда-
ние, которое сейчас эксплуатируется, но 
даже сэкономить бюджетные средства. 
Свои слова они подтверждали эксперти-
зой, которую провело по собственной ини-
циативе УА ФСБ, явно не верившее в ви-
новность своих сотрудников, являвшихся, 
кстати, в свое время, несмотря на специ-
альность «тыловиков», участниками бое-
вых действий на Северном Кавказе.

«Суд скрупулезно изучил и взвесил все 
представленные доказательства и показа-
ния свидетелей, провел полноценное су-
дебное следствие и сделал соответству-
ющие выводы»,— кратко резюмировал 
господин Ижокин, подчеркнув безукориз-
ненную организацию процесса, на кото-
ром председательствующий занимал, по 
его словам, четкую, порой даже жесткую, 
но беспристрастную позицию.

Сергей Сергеев

Авиацию ФСБ отвели от посадки
Оправданы офицеры, обвиняемые в особо крупном мошенничестве

Подъезд пятиэтажки полностью 
уничтожило взрывом   
ФОТО СКР ПО САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ
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Правила охоты 
сделали петлю
Минприроды Ульяновской 
области хочет снять ранее 
введенные ограничения

В Ульяновской области намерены разрешить 
охоту с использованием петель, световых 
устройств, тепловизоров и приборов ночно-
го видения, а также снять запрет на добычу са-
мок копытных диких животных, имеющих при-
плод текущего года. Проект указа губернатора, 
отменяющего соответствующий пункт прежне-
го указа, которым вводились запреты, подго-
товлен региональным минприроды. В ведомст-
ве отмечают, что вынуждены это делать в целях 
приведения в соответствие с федеральны-
ми нормативными актами. Категорически про-
тив снятия запретов выступили экозащитники, 
документ вызвал широкий негативный резо-
нанс. В профильном комитете Госдумы с пози-
цией регионального минприроды не соглас-
ны и, если указ будет подписан, намерены его 
опротестовать через прокуратуру. 

В пятницу на странице общественной и анти-
коррупционной экспертизы официального ин-
тернет-портала губернатора и правительства Улья-
новской области был выложен проект указа 
губернатора, которым отменялись ранее введенные 
запреты на некоторые виды охоты и на применение 
в целях охоты специальных устройств. 

Документом отменяется пункт указа губернато-
ра о видах и параметрах разрешенной охоты, под-
писанного 3 марта 2021 года еще прежним губерна-
тором Сергеем Морозовым. Согласно этому пункту 
ранее вносился запрет на добычу самок копытных 
животных, имеющих приплод текущего года, на 
использование любых световых устройств, тепло-
визоров и приборов ночного видения для добычи 
охотничьих ресурсов, а также на использование пе-
тель для добычи охотничьих ресурсов. Теперь все 
эти запреты снимаются. Проектом также расши-
ряется охотничий сезон и разрешается охота на се-
рых ворон в указанные сроки. В пояснительной за-
писке к проекту указа отмечалось, что изменения 
необходимы для приведения предыдущего указа 
в соответствие с федеральным законом об охоте 
(№209-ФЗ от 24 июля 2009 года) и Правилами охо-
ты, утвержденными приказом Минприроды РФ 
(№477 от 24 июля 2020 года).

На проект указа сразу обратила внимание экоза-
щитник Наталия Лазарева, выразившая сомнение 
в законности отмены запретов и противоречия их 
смыслу и духу российского и международного за-
конодательства об охоте и охране природы. По ее 
словам, разрешение охоты на самок с приплодом 
текущего года — это жестоко и безответственно по 
отношению к животным и самой природе, а приме-
нение петли, которая считается «неизбирательным» 
инструментом, ведет к тому, что в 75% случаев в ней 
гибнут совершенно другие животные, петли были 
запрещены Бернской конвенцией об охране дикой 
фауны. Охота с тепловизорами и прочими современ-
ными устройствами не может, по ее мнению, счи-
таться охотой.

Информация о проекте указа быстро распростра-
нилась в соцсетях и Telegram-каналах, вызвав широ-
кий общественный резонанс и недовольство отме-
ной запретов. На сообщения, «разделяя негативные 
оценки», отреагировал и экс-губернатор региона, 
депутат Госдумы Сергей Морозов, назвав в своем 
Telegram-канале планируемые изменения «вопию-
щим безобразием» и пообещав поднять вопрос в Гос-
думе, правительстве РФ и в Генпрокуратуре. 

В итоге проект указа уже к полудню пятницы был 
снят со страницы экспертизы. В региональном мин-
природы „Ъ“ пояснили, что это сделано «по чисто 
технической» причине: он еще не прошел необходи-
мые согласования контрольно-надзорных органов, 
«но текст его останется тем же, ничего не изменит-
ся». «Нами проводились консультации в Минпри-
роды РФ, во время которых было разъяснено, что 
предыдущий указ противоречит действующему за-
конодательству и в случае невнесения изменений 
могут быть приняты меры прокурорского реагиро-
вания»,— ответили в пресс-службе регионального 
минприроды на запрос „Ъ“. 

Отметим, в ряде регионов указами губернато-
ров в 2022 году введены запреты на добычу самок 
копытных животных, имеющих приплод текуще-
го года. Так, обзор ограничений по регионам пока-
зал, что как минимум в девяти регионах установлен 
запрет на добычу самок кабана, имеющих приплод 
до одного года, а в Курганской области запрет рас-
пространяется и на самок лосей. Кроме того, в по-
следней редакции (от 5 апреля 2022 года) Правил 
охоты отмечается, что именно главы субъектов РФ 
«определяют виды разрешенной охоты», а «в случа-
ях, предусмотренных правилами, определяют сро-
ки охоты» и «допустимые для использования орудия 
охоты и иные ограничения» (п. 16). Также Правила 
охоты прямо запрещают «применение любых све-
товых устройств, тепловизоров, приборов ночного 
видения за исключением определенных случаев» 
(п. 62.9), а также применение «петель для добычи ко-
пытных животных, медведей, пушных животных, 
птиц» за исключением некоторых случаев (п. 62.24). 

Первый зампред комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов (ЕР) с позицией регионально-
го минприроды не согласен и считает, что у преды-
дущего указа противоречий с федеральным законо-
дательством нет. В беседе с „Ъ“ он подтвердил, что 
в федеральных Правилах охоты уже установлены 
запреты (с перечнем исключений) на применение 
тепловизоров, прочих спецсредств, на использо-
вание петель, а также дано право главам регионов 
определять перечень ограничений. Депутат отме-
тил, что уже отдал проект указа «в работу», потому 
что ему предложенные изменения кажутся «стран-
ными и немотивированными», «это явный перебор». 
«Эти отмены уже вызвали большой резонанс в раз-
ных уголках страны, и мы обязательно будем пред-
лагать видоизменить его, чтобы, как минимум, не 
ухудшать ситуацию, которая была сформирована 
предыдущей версией указа… Документ надо кор-
ректировать, и лучше, если это сделают региональ-
ные власти. А если они этого не сделают, то мы под-
ключим прокуратуру»,— сказал господин Бурматов. 

Сергей Титов, Ульяновск

Уроки военной кройки и шитья
Школьники и студенты участвуют в обеспечении участников боевых действий

В пятницу первый замглавы админи-
страции президента Сергей Кириен-
ко наградил 18 колледжей, учащие-
ся которых приняли наиболее активное 
участие в поддержке участников специ-
альной военной операции. К акции «Мы 
рядом» Российского движения детей 
и молодежи и Российского содружест-
ва колледжей присоединились более 
160 учебных заведений, их учащиеся 
сшили более 30 тысяч изделий для сол-
дат, в том числе спальные мешки, рюк-
заки, подсумки, толстовки, термобе-
лье, балаклавы, маскхалаты, перчатки 
и шапки. В рамках проекта «Золотые 
руки ангела» школьники и студенты по-
могают изготавливать тактические но-
силки, эвакуационные стропы и сумки 
для их хранения. Эксперты указывают, 
что добровольное участие учащихся 
в таких акциях законов не нарушает, но 
сомневаются, что сшитые ими изделия 
способны существенно влиять на ситу-
ацию с обеспечением войск.

18 ноября первый замглавы админис-
трации президента Сергей Кириенко на-
градил колледжи, наиболее активно помо-
гавшие снабжению действующей армии 
в ходе акции „Мы вместе“, и поблагода-
рил их учащихся. К акции, организован-
ной Российским содружеством колледжей 
и Российским движением детей и молоде-
жи, присоединились более 160 колледжей 
и техникумов. Их учащиеся сшили уже бо-
лее 30 тысяч изделий для солдат: почти 9 
тысяч толстовок, термобелья, балаклав, 
спальных мешков, перчаток, шапок и бо-
лее 21 тысячи рюкзаков, маскхалаты и дру-
гие вещи. „Ъ“ выяснил, как организована 
работа, в которой с середины осени прини-
мают участие студенты техникумов и кол-
леджей по всей стране, а также некоторые 
школьники. 

Так, в Сахалинском техникуме сервиса 
шьют нижнее белье для мобилизованных: 
там в этой работе задействованы будущие 
закройщики всех курсов. Трусы шьют из 
хлопчатобумажной ткани — она гипоал-
лергенна и удобна, рассказали „Ъ“ в техни-
куме. «Работа выстроена как на швейной 
фабрике: сначала лекала, затем выкройки 
и потом собственно шитье,— говорит сту-
дентка Анастасия Соколова.— Норма — 
пять изделий в день. Белье шьют разных 
размеров, чтобы оно подошло бойцам лю-
бой весовой категории». Директор техни-
кума Денис Раздобреев поделился с „Ъ“ 
планами: «В дальнейшем будем отшивать 
флисовые толстовки. Сейчас занимаемся 
поиском материала. Уже есть договорен-
ность, что ОНФ или Фонд поддержки пред-
принимателей закупят материал, а студен-
ты с мастерами будут отшивать».

Студенты Колледжа технологий и ди-
зайна Якутии помогают шить спальные 
мешки, балаклавы, сумки-аптечки для 
мобилизованных. Как сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе минобразования регио-
на, студенты сами вызвались на эту рабо-
ту с первых дней объявления мобилиза-
ции. «Всеми материалами нас обеспечило 
предприятие „Хоту-тент“, на базе которо-
го и идет пошив»,— сказала преподаватель 
колледжа Анна Атастыкова. Она отметила, 
что студентам засчитывается производ-
ственная практика: «Это все третьи и чет-
вертые курсы конструкторов-модельеров, 
технологов, дизайнеров и швей». Студен-
ты техникумов и колледжей Белгород-
ской области также в рамках практики 
производят спальные мешки, толстовки, 
балаклавы и термобелье, сообщила ми-

нистр по делам молодежи региона Татья-
на Киреева. На третьем курсе политехни-
ческого колледжа Горно-Алтайска в ходе 
стажировки шьют балаклавы и сиденья-
«пятиточечники». В Бурятии студенты 
Иволгинского колледжа традиционных 
искусств народов Забайкалья (обучает 
в том числе портняжному делу) шьют ба-
лаклавы и утепленные толстовки для мо-
билизованных. Для этого на балансе кол-
леджа есть достаточное количество тканей 
и материалов, сообщили „Ъ“ в учрежде-
нии: «Из этих материалов и шьем, участие 
преподавателей и студентов — на волон-
терской основе». По данным правительст-
ва Ростовской области, волонтеры—сту-
денты колледжа из города Шахты сшили 
и отправили военнослужащим 450 бала-
клав. Организация «Шанс» передала во-
лонтерам 11 рулонов флисовой ткани. 
Пресс-служба минобразования Чувашии 
рассказала „Ъ“, что студенты Цивильско-
го аграрно-технологического техникума 
сдали макулатуру, а на вырученные день-
ги закупили нитки и материал для изготов-
ления солдатских толстовок. В других тех-
никумах и колледжах региона волонтеры 
обращались за финансированием к инди-
видуальным предпринимателям и «просто 
к неравнодушным гражданам».

Большинство подобных мероприятий 
координируются в рамках вышеупомя-
нутой акции «Мы рядом» при поддержке 
Минпросвещения и Росмолодежи. Пред-
седатель совета Ассоциации волонтер-
ских центров, глава комитета Госдумы по 
молодежной политике Артем Метелев рас-
сказал „Ъ“, что акция не предусматрива-
ет регионального или федерального фи-
нансирования. По его словам, различные 
компании предоставляют колледжам рас-
ходные материалы и ткани. В некоторых 
регионах образовательные учреждения 
и учащиеся находят средства самостоя-
тельно. Сейчас в России 192 колледжа вы-
пускают студентов по специальностям 
«швея», «закройщик», «конструктор оде-
жды», указывают в пресс-службе акции, 
из них более 160 присоединились к ак-
ции. «Списки тех или иных вещей мы по-
лучаем от частей, добровольческих баталь-
онов, а затем сообщаем колледжам, в чем 
есть необходимость,— говорит господин 
Метелев.— Они сами выбирают, что могут 

сделать: кто-то делает балаклавы, кто-то — 
перчатки». По его словам, «нет какого-то 
числа, когда нужно будет остановиться». 
На вопрос „Ъ“, считает ли он правильным, 
что пошивом одежды для военных занима-
ются студенты, а не бизнес или государст-
во, господин Метелев ответил: «Если люди 
хотят помочь, то что, мы им скажем „Не 
надо“? Каждый помогает как может».

В акции принимают участие только сту-
денты техникумов и колледжей, однако 
в некоторых регионах пошивом одежды 
и снаряжения для военных в зоне спецопе-
рации занимаются и школьники. Напри-
мер, на уроках технологии в школах и уч-
реждениях дополнительного образования 
Приморского края дети под руководст-
вом учителей шьют и вяжут теплые вещи 
для военнослужащих. Пресс-служба пра-
вительства региона называет это «флеш-
мобом» и отмечает, что школьники подго-
товили 594 пары носков, 79 пар перчаток, 
135 шарфов, 16 снудов, 37 шапок, 190 бала-
клав, 50 аптечек, 37 сумок, 30 пар стелек, 
17 комплектов белья и один свитер. Учени-
ки 6–10-х классов школы №3 в городе Ла-
бытнанги (Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ) шьют балаклавы и теплые 
кофты после уроков. В школе поселка Сол-
нечный Сургутского района (Ханты-Ман-
сийский автономный округ) педагоги 
и школьники сшили 150 балаклав, кото-
рые уже отправили с гуманитарной помо-
щью военнослужащим. «Все материалы 
покупаем на свои средства»,— подчеркну-
ла учитель технологии Нина Волощук.

Помимо теплой одежды волонтеры со-
бирают тактические носилки, которые ис-
пользуются в боевых условиях при оказа-
нии помощи раненым солдатам и мирным 
жителям. Так, в Санкт-Петербурге этим за-
нимается отделение «Юнармии» Петрод-
ворцового района с участием местного 
подростково-молодежного центра. Мате-
риалы и необходимые инструменты пре-
доставляет волонтерское движение «Золо-
тые руки ангела». С его помощью студенты 
и педагоги ЛЭТИ также собирают носил-
ки, причем часть средств для закупки рас-
ходных материалов выделил вуз, а сотруд-
ники организовали сбор пожертвований. 
К движению присоединились студенты-во-
лонтеры Псковского государственного 
университета: они на базе швейной ма-
стерской вуза отшивают носилки по зака-
зу 76-й десантно-штурмовой дивизии ВДВ. 
В Великом Новгороде помогают собирать 
носилки девятиклассники одной из школ.

Если речь идет об исключительно до-
бровольном участии школьников и сту-
дентов, то законность этих мероприятий 
под вопрос не ставится, говорит партнер 
юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. «Разумеет-
ся, желание детей делать что-то доброволь-
но может быть результатом определенных 
посылов со стороны представителей учеб-
ных заведений,— допускает он.— Напри-
мер, в обмен на пошив одежды учащиеся 
получают зачет по практике или же освобо-
ждаются от каких-то других обязательных 
работ. Впрочем, и это нельзя интерпрети-
ровать как метод давления». Председатель 
Всероссийского студенческого союза Олег 
Цапко заявил „Ъ“, что к ним не поступало 
жалоб на принуждение к участию в подоб-
ных мероприятиях: «Многие студенты во 
время учебы ходят на практику. Если он 
учится на швею и таким образом будет от-
тачивать свои навыки — почему бы нет. Но 
важно, чтобы практика не мешала образо-
вательному процессу».

Сопредседатель профсоюза «Учитель» 
Всеволод Луховицкий считает такие меро-
приятия в школах «самой обычной благот-
ворительностью», не связанной с произ-
водственным процессом: «Не думаю, что 
армии не хватает именно пошитых дет-
скими руками балаклав. В большинстве 
школ уже нет никаких мастерских». Прези-
дент Ассоциации разработчиков, изгото-
вителей и поставщиков средств индивиду-
альной защиты Владимир Котов обращает 
внимание на довольно жесткие стандарты 
производства спецодежды и средств защи-
ты для промышленного сектора и силовых 
ведомств: «Чтобы осуществлять им постав-
ки, необходимо пройти процедуры воен-
ной приемки, проверку предприятий, про-
изводства и используемых материалов, 
лицензирование такой деятельности». Го-
сподин Котов указывает, что в стране есть 
необходимые мощности для производст-
ва теплой одежды и средств защиты, одна-
ко признает, что сейчас они загружены: «На 
это повлияли и ажиотажный спрос, и раз-
рушение логистических цепочек. Но ни-
чего критичного в этой ситуации я пока 
не вижу. Это абсолютно управляемый про-
цесс. Глубоко сомневаюсь, что есть необхо-
димость использовать детский или любой 
другой неквалифицированный труд для 
обеспечения нужд промышленных пред-
приятий или силовых структур».

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что подобные акции отражают стрем-
ление «администраторов от образования 
продемонстрировать свой патриотизм». 
Он, впрочем, допускает и искренний до-
бровольный труд: «Понятно, что у некото-
рых школьников родственники могут на-
ходиться в зоне боевых действий, поэтому 
они действительно хотят помочь. Но армия 
должна быть обеспечена всем необходи-
мым без привлечения труда школьников, 
пенсионеров или кого-то еще. А патрио-
тизм можно воспитывать и как-то иначе».

«Нам почти не приходили пошитые во-
лонтерами вещи. Но, думаю, подразделе-
ния действующей армии их принимают 
и используют,— сказал „Ъ“ руководитель 
волонтерского проекта „Тыл-22“ (переда-
ет гуманитарную помощь и обмундиро-
вание для военных и мирных жителей) 
Дмитрий Бастраков.— В зоне боевых дей-
ствий нет никаких строгих стандартов по 
форме и снаряжению, это только в тыло-
вой армии уставщина правит».

Иван Тяжлов,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Теплые вещи в действующую 
армию могут поступать 
из техникумов и некоторых школ
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Защитники нуждаются в защите
Опрос адвокатов показал, что они не видят смысла бороться со следствием и полицией

Федеральная палата адвокатов (ФПА) 
и Центр конституционных исследова-
ний подготовили доклад о проблемах 
российских адвокатов. Они жалуются, 
что следствие, полиция и даже суд ме-
шают работе защитников. Федераль-
ная палата предлагает принять закон 
об уголовном наказании за воспрепят-
ствование работе адвоката. Опрошен-
ные „Ъ“ законодатели и защитники 
склонны считать, что действующих за-
конов о гарантиях прав адвокатов было 
бы достаточно при условии их испол-
нения, хотя специальная норма УК об 
ответственности за воспрепятствова-
ние адвокатам, вероятно, повысила бы 
эффективность их работы.

Летом 2022 года исследователи опроси-
ли 520 адвокатов из 64 субъектов страны. 
Их ответы проанализировали — и подго-
товили доклад «Степень защищенности 
профессиональных прав адвокатов», с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Оказалось, что 
41% опрошенных защитников столкну-
лись за последний год с нарушениями про-
фессиональных прав. Чаще всего адвока-
ты жаловались на следствие, в том числе 
на непредоставление процессуальных до-
кументов (67,5%) и ограничение сроков оз-
накомления с материалами уголовного 
дела «по надуманным основаниям» (55,4%). 
Часто встречались случаи «двойной защи-
ты» — когда следователь вызывает адвока-
та по назначению, хотя знает, что у чело-
века есть собственный защитник (43,3%). 
С нарушением прав в судах сталкивалось 
41,7% адвокатов. Меньше всего проблем 
у защитников было в адвокатских объеди-
нениях (2,1%) и адвокатских палатах (3,3%). 
О случаях физического насилия со сторо-

ны сотрудников МВД, оперативно-ра-
зыскных и следственных органов, ФСИН 
и судебных приставов заявили 6,5% ре-
спондентов. При этом 31,5% пожаловались 
на психологическое насилие.

«У нас снижается уровень квалифика-
ции следствия и прокуратуры, поэтому на 
правовом поле им тяжело противостоять 
адвокатам — ведь те более квалифициро-
ванны,— пояснила „Ъ“ соавтор доклада, 
советник ФПА Ольга Шварц.— Также след-
ствие зачастую не воспринимает их в каче-
стве участников процесса, части судебной 
системы. В понимании наших правоох-
ранителей адвокат — это такой человек, 
который мешает следствию привлекать 
к ответственности. Пока это отношение не 
исправится, проблема останется».

Опрошенные адвокаты обжаловали 
лишь 11,8% нарушений. Чаще всего защит-
ники подают жалобы на тему ограничения 
сроков ознакомления с материалами дела 
(59,7% обратившихся), нарушения прав со 
стороны сотрудников ФСИН (56,3%), про-
ведение обыска дома или на рабочем ме-
сте (50%). При этом в региональную палату 
за помощью обратились всего 38% защит-
ников. «Ни одно из средств правовой за-
щиты, имеющихся в распоряжении ад-
вокатов, не является действенным и не 
позволяет защитить адвоката даже от та-
кого серьезного нарушения его професси-
ональных прав,— объясняют исследова-
тели столь низкую активность.— Налицо 
продолжающееся разочарование адвока-
тов во всех средствах правовой защиты, 
а весьма небольшое число положитель-
ных исходов обжалования лишь укрепля-
ет уверенность адвокатов в бесполезности 
их использования». «Адвокаты не тратят 

свое время на то, что бесполезно»,— корот-
ко прокомментировала эту часть доклада 
Ольга Шварц.

Адвокат Александр Попков также гово-
рит об отсутствии эффективных механиз-
мов восстановления прав или наказания 
виновных: «Подача и сопровождение жа-
лобы или заявления о нарушении профес-
сиональных прав требует огромных ресур-
сов. В частности, времени, которое адвокат 
тратит на себя, а не на свою непосредст-
венную деятельность в интересах довери-
теля. Обращения в органы адвокатского 
самоуправления еще более бесполезны, 
поскольку у адвокатских палат и тем более 
у комиссий по защите профессиональных 
прав нет ни действенных полномочий, ни 
ресурсов для отстаивания интересов от-
дельных адвокатов». В ходе исследования 
45,2% опрошенных адвокатов назвали вы-
явленные проблемы системными, а 64,9% 
признали, что эти проблемы создают су-
щественные или непреодолимые препят-
ствия в оказании юридической помощи.

В июле 2020 года ФПА анонсировала за-
конопроект об уголовной ответственно-
сти за воспрепятствование деятельности 
адвоката. Он разрабатывался вместе с де-
путатом Госдумы Оксаной Пушкиной (ЕР, 
полномочия истекли в октябре 2021 года). 
Авторы предполагали дополнить УК новой 
статьей 294.1 — по аналогии с существую-
щей статьей 294, которая устанавливает от-
ветственность за вмешательство в деятель-
ность суда, прокуратуры и следователя. 
В сентябре 2020 законопроект вынесли на 
общественное обсуждение, но он был рас-
критикован частью адвокатского сообще-
ства. Недовольные указали, что формули-
ровка о «привлечении к ответственности 

за воспрепятствование деятельности» не 
покрывает большинства нарушений и ра-
ботать не будет. В итоге законопроект так 
и не был внесен.

Заместитель председателя комитета 
Госдумы по госстроительству и законо-
дательству (КПРФ), бывший заместитель 
прокурора Москвы Юрий Синельщиков 
полагает, что следователи нарушают пра-
ва адвокатов, поскольку те мешают им 
«спокойно жить». При этом он не считает, 
что новая статья УК принципиально из-
менит ситуацию: «Если прокричать сле-
дователям, что есть специальная статья, 
проблема не исправится. Все равно пра-
ва адвокатов будут нарушать. Никто не 
будет возбуждать таких дел, либо это бу-
дут единичные случаи. Правоохранители 
знают, что и сейчас могут быть привлече-
ны к ответственности, например, за злоу-
потребление полномочиями или другие 
нарушения. Все это уже есть в нашем Уго-
ловном кодексе». Он считает, что нужно 
активнее использовать уже имеющиеся 
инструменты для борьбы с нарушениями 
прав защитников: «Это поменяет практи-
ку — сменятся и установки». Александр 
Попков говорит о том же: «При текущем 
правоприменении, когда любой полицей-
ский априори прав, никакие даже самые 
прогрессивные законы не помогут». 

Статья в УК об ответственности за вос-
препятствование адвокатской деятель-
ности могла бы улучшить ситуацию, воз-
ражает Ольга Шварц: «В случае принятия 
поправок у адвокатов будет больше осно-
ваний что-то требовать. У них будут защит-
ные механизмы, формально будет на что 
ссылаться. Сейчас нет даже этого».

Марина Царева
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Президент победил «против всех»
Другой политолог, Данияр Ашим-

баев, также отметил, что на этих вы-
борах «хоть какого-то подобия оппо-
зиционности не нашлось». «Даже не 
было попыток бойкотировать их. 
Просто вопиющее отсутствие альтер-
нативы»,— сказал собеседник „Ъ“.

Впрочем, в бюллетенях была одна 
графа, которая привлекала особое 
внимание. На этих выборах впервые 
за долгое время появилась возмож-
ность проголосовать «против всех». 
«Понятие альтернативных взглядов 
и голосования „против всех“ должно 
быть нормальным и для нас»,— пояс-
нял необходимость нововведения Ка-
сым-Жомарт Токаев. В итоге, по дан-
ным экзит-полов, кандидат «против 
всех» де-факто занял второе место — 
эту графу отметили у себя в бюллете-
нях более 3% проголосовавших.

Вероятно, неслучайно импрови-
зированный соцопрос, проведенный 
„Ъ“ у одного из избирательных участ-
ков, показал, что проголосовавшие 
делятся на две категории. Первые 
осторожно высказывали пожелания 
(вроде повышения зарплат на фоне 
роста цен на продовольствие), а на во-
прос, за кого голосовали, неизменно 
отвечали: «Извините, секрет». Вторые 
же твердо говорили о том, что высту-
пают за стабильность и за единство 
нации, и не скрывали, что их канди-
дат — Касым-Жомарт Токаев.

О том, что «сейчас вопрос с точки 
зрения как внутренней, так и внеш-
ней ситуации стоит прежде всего 
в консолидации общества, консоли-
дации нации», „Ъ“ заявил депутат Ма-
жилиса (нижняя палата парламента) 
Айдос Сарым (партия «Аманат»).

К числу тех, кто разделяет эту 
мысль, можно причислить и пер-
вого президента Нурсултана Назар-
баева, которого корреспондент „Ъ“ 
застал на голосовании в Государст-
венном театре оперы и балета. Отве-
чая на вопрос журналистов о том, за 
кого он проголосовал, экс-президент 
напомнил, что свой выбор сделал еще 
в 2019 году. «Я кому передал власть до-
бровольно? Знаете, да? Значит, я тог-
да еще сделал свой выбор, и выбор до 
конца»,— заверил он. Экс-президент, 
в честь которого еще недавно была на-
звана столица Казахстана (в сентябре 
Нур-Султану было возвращено преж-
нее название Астана), добавил: «Неза-
висимость, конечно, есть, государст-
во построено, столица построена под 
моим началом, но еще много работы. 
Для этого нужно единство народа».

Без лишних вопросов
Нурсултану Назарбаеву, на которого 
были направлены объективы фото- 
и видеокамер, не пришлось самому 
делать то, что делали очень многие 
жители Астаны: фотографироваться 
с бюллетенем у избирательной урны 
или уже после у информационного 
баннера о выборах. Одна из проголо-
совавших попросила корреспонден-
та „Ъ“ сделать такую фотографию, по-

зже пояснив: «Требуют на работе». 
Сотрудники избирательной комис-
сии подтвердили „Ъ“, что это требо-
вание бюджетных организаций, как 
и то, что проголосовать бюджетни-
кам нужно до полудня. 

Впрочем, у приехавших в Казахс-
тан международных наблюдателей 
(641 человек представлял 10 меж-
дународных организаций и 35 госу-
дарств) никаких серьезных вопросов 
к процедурам не возникло. Оказался 
доволен и глава миссии наблюдате-
лей от СНГ Сергей Лебедев, и пред-
ставители западных стран. Так, на-
блюдатель от Великобритании Абид 
Латиф Чохан в разговоре с „Ъ“ восхи-

щался тем, сколько людей, «причем 
не только пожилых, но и молодых», 
пришли на избирательные участки, 
несмотря на холода. Местные неза-
висимые наблюдатели, впрочем, 
в воскресенье рассказывали о раз-
ных инцидентах: где-то их ограни-
чивали в передвижении, где-то гро-
зились удалить из зала.

При этом независимые казахс-
танские СМИ сообщали и об отдель-
ных случаях задержания активи-
стов с плакатами вроде «Доживем 
ли до честных выборов?» (в основ-
ном в Астане). О наиболее серьезном 
же инциденте, связанном с избира-
тельной кампанией, стало известно 
за несколько дней до этого: Комитет 
нацбезопасности объявил о пресече-
нии деятельности преступной груп-
пы, причастной к планированию 20 
ноября массовых беспорядков «с ис-
пользованием оружия и зажигатель-
ных смесей». Силовики не стали 
разглашать информацию, о каком 

городе (или хотя бы о какой части Ка-
захстана) идет речь. «Превентивное 
задержание прозвучало как жесткое 
предупреждение, что власть не до-
пустит попыток бросить тень на вы-
боры. Угроза была именно не в про-
тестности, а в том, чтобы испортить 
впечатление от голосования»,— зая-
вил „Ъ“ политолог Ашимбаев.

Разминочные выборы
«Выборы завершили процесс, запу-
щенный на референдуме. И запу-
скают систему обновления, которая 
затрагивает всю основу госуправле-
ния»,— подвел итог в разговоре с „Ъ“ 
депутат Сарым. Напомним, что об-
новление стартовало в результате 
январских массовых беспорядков, 
которые начались из-за роста цен на 
газ, но вскоре приобрели явный по-
литический окрас.

Реагируя на это, Касым-Жомарт 
Токаев в марте предложил концеп-
цию «нового Казахстана», подразуме-

вающую «обновление и модерниза-
цию» экономической, политической 
и социальной систем. В июне казахс-
танцы одобрили поправки к консти-
туции, призванные, по заверению 
президента Токаева, «укрепить си-
стему сдержек и противовесов» (см. 
„Ъ“ от 6 июня). Помимо прочего, из 
конституции были убраны все упо-
минания Нурсултана Назарбаева. 

В конечном счете речь шла о за-
мере общественных настроений, по 
итогам которого выяснилось, что 
президенту Токаеву не о чем бес-
покоиться. Но к началу осени гла-
ва государства решил, что мандат 
все-таки стоит переподтвердить. 
В обращении к нации (см. „Ъ“ от 2 
сентября) он предложил избирать 
главу государства на семь лет (а не на 
пять, как раньше) и только на один 
срок. Тогда же были анонсирова-
ны досрочные выборы. «Результа-
ты выборов заложат новую полити-
ческую традицию ответственного 
президентства, ограниченного од-
нократным семилетним сроком. Эта 
традиция утвердит механизм циви-
лизованной и регулярной смены 
верховной власти, поставит заслон 
для попыток ее монополизации»,— 
пояснял господин Токаев.

Впрочем, эксперты такой шаг объ-
ясняли иначе: на фоне геополити-
ческой напряженности, а также ве-
роятного усиления экономических 
проблем властям требовалось забла-
говременно получить доказательст-
во доверия сограждан, чтобы при-
ступить к кардинальным (и иногда 
крайне болезненным) социаль-
но-экономическим реформам. И, по 

сути, многие восприняли выборы 
не как шаг к либерализации, а как 
попытку укрепить личную власть 
на фоне возможной угрозы новых 
социальных взрывов. Весьма сим-
волично, что для выдвижения кан-
дидатуры господина Токаева была 
сформирована настолько широкая 
коалиция, насколько это вообще 
было возможно: к правящей цент-
ристской партии «Аманат» присоеди-
нилась «конструктивная оппозиция» 
в лице правой «Ак Жол» и левой На-
родной партии, а также десятки об-
щественных организаций.

Но теперь межпартийная борь-
ба, как ожидается, будет обостряться. 
Президентские выборы стали раз-
минкой перед внеочередными вы-
борами в парламент, которые долж-
ны состояться в первой половине 
2023 года. «Ничего подобного прото-
каевской коалиции не будет. Все пар-
тии будут бороться за парламентские 
места»,— заверил „Ъ“ политолог Аби-
шев. Нововведением станет смешан-
ная система: часть депутатов будет 
избираться по партийным спискам, 
часть — по одномандатным округам. 
Это сделает кампанию более непред-
сказуемой, так что триумф партии 
«Аманат» отнюдь не гарантирован. 

Таким образом, в 2023 году долж-
на быть завершена перезагрузка 
всех основных политических ин-
ститутов Казахстана — президента, 
парламента и правительства. Вопрос 
только в том, насколько кардиналь-
ной она в итоге окажется.

Павел Тарасенко,  
Александр Константинов, 
Астана

Голосуя в Театре оперы 
и балета, первый прези-
дент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев напомнил, что 
выбрал своего кандидата 
еще в 2019 году и с тех пор 
своей позиции не изменил  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Польше или меньше
Как поляки не пустили Сергея Лаврова на встречу ОБСЕ, хотя могли бы

Организацию по  безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) сотрясает громкий скан-
дал. Председательствующая 
сейчас в этой структуре Поль-
ша отказала главе МИД РФ Сер-
гею Лаврову в участии в пред-
стоящем ежегодном заседании 
Совета министров иностранных 
дел. В почти 28-летней истории 
ОБСЕ такое случается впервые. 
Поляки объяснили свое решение 
тем, что Сергей Лавров находит-
ся в санкционном списке Евро-
союза. Москва в ответ обвинила 
Польшу в превышении полномо-
чий страны-председателя, дис-
кредитации ОБСЕ и подрыве ее 
основ. Варшава, впрочем, тоже 
в долгу не осталась.

В польский город Лодзь 1 декабря 
приедут министры иностранных дел 
57 стран—участниц ОБСЕ из Европы, 
Северной Америки и Центральной 
Азии. Главы МИД России среди них 
не будет впервые с 1995 года. Предсе-
дательствующая в этом году в ОБСЕ 
Польша официальное приглашение 
России для участия в мероприятии 
направила. В то же время в Варшаве 
подчеркнули, что «состав делегаций 
должен быть скорректирован в соот-
ветствии с действующими правила-
ми Европейского союза» и «в них не 
должны включаться лица, находящи-
еся под санкциями».

Между тем с ограничительны-
ми мерами в ЕС все достаточно си-
туативно и во многом зависит от ре-
шения отдельных стран—членов 
объединения. Сергей Лавров попал 
под санкции ЕС 26 февраля — че-
рез два дня после ввода российских 
войск на Украину. При этом в отно-
шении него был введен «лайтовый» 
вариант рестрикций — они каса-
лись лишь необходимости замороз-

ки его активов в ЕС (если бы такие 
были выявлены), но не закрытия 
ему возможности въезда на терри-
торию стран—членов объединения. 
Европейские дипломаты тогда пояс-
няли, что намеренно оставляют от-
крытой опцию приезда главы МИД 
РФ на случай, если в одном из госу-
дарств ЕС пройдут переговоры по 
урегулированию конфликта вокруг 
Украины. В то же время ранее неод-
нократно случалось, что российским 
официальным лицам, которым был 
запрещен въезд в ЕС, все же разреша-
ли въезжать на территорию отдель-
ных стран-членов для участия в офи-
циальных мероприятиях.

27 февраля ЕС закрыл свое воз-
душное пространство для россий-
ских самолетов, что коснулось 
и государственного летного отряда 
«Россия», которым пользуются пер-
вые лица страны, включая Сергея 
Лаврова. Уже на следующий день 
страны—члены ЕС отказались про-
пустить его самолет, из-за чего гла-
ва российской дипломатии не смог 
принять очное участие в сессии Сове-
та по правам человека ООН и Конфе-
ренции по разоружению в Женеве. 
В июне три страны — Болгария, Се-
верная Македония и Черногория (по-
следние две не входят в ЕС, но ори-
ентируются на него) — отказались 
пропустить самолет Сергея Лаврова 
в Сербию. При этом в начале ноября 
ряд стран—членов ЕС дали разреше-
ние на пролет российскому самолету, 
доставившему в Женеву делегацию 
во главе с заместителем министра 
иностранных дел Сергеем Вершини-
ным на консультации с представите-
лями ООН по зерновой сделке.

Иными словами, если бы поль-
ские власти захотели, чтобы Сер-
гей Лавров принял участие в мини-
стерской встрече в Лодзи, это бы не 

было проблемой с точки зрения ев-
ропейских санкций. Однако в Вар-
шаве, судя по всему, приняли реше-
ние воспользоваться рестрикциями 
ЕС как поводом не пустить россий-
ских официальных лиц на меропри-
ятия по линии ОБСЕ.

Это коснулось не только Сергея 
Лаврова: ранее польские власти от-
казались выдать визы российским 
парламентариям, намеревавшим-
ся принять участие в сессии Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ, запла-
нированной в Варшаве на 24–26 
ноября. В этом случае в МИД Поль-
ши также сослались на введенные 
в отношении представителей Госду-
мы и Совета федерации РФ санкции, 
но добавили, что действуют «исходя 
из солидарности с Украиной».

В МИД РФ на отказ Сергею Лавро-
ву в участии в министерской встре-
че ОБСЕ отреагировали резким за-
явлением. По мнению российской 
стороны, позиция Варшавы «несов-
местима со статусом председате-
ля организации, в которой 57 стран 
участвуют в качестве суверенных 
и независимых государств в условиях 
полного равенства». «В течение всего 
года вместо укрепления ОБСЕ Варша-
ва упоенно рушила еe основы, делала 
все, что могла, для эрозии основопо-
лагающей для организации культуры 
консенсуса, стимулировала опасные 
центробежные тенденции,— заяви-
ли на Смоленской площади.— Боль-
шинство ключевых мероприятий 
было отменено или проводилось 
в „суррогатном“ формате, причем 
с неконсенсусной и даже подрывной 
повесткой дня. Правила процедуры 
не соблюдались. В директивных ор-
ганах стараниями председательст-
ва царил хаос. Тем самым продемон-
стрирована полная неспособность 
занимать столь ответственный пост». 

Варшава, как сказано далее в коммен-
тарии, «дискредитировала не только 
себя, но и нанесла невосполнимый 
ущерб авторитету всей организации 
в целом».

«Подобными разрушительны-
ми решениями поляки при поддер-
жке своих единомышленников по 
западному лагерю толкают ОБСЕ 
в пропасть, лишают еe последних 
шансов проявить свою востребован-
ность в деле укрепления безопасно-
сти и налаживания сотрудничества, 
ради чего она и создавалась»,— за-
явили во внешнеполитическом ве-
домстве РФ, выразив уверенность, 
что «все здравомыслящие политики 
разделяют позицию российской сто-
роны о недопустимости подобных 
действий и дадут им принципиаль-
ную оценку». Соответствующий за-
прос был направлен Россией всем го-
сударствам—участникам ОБСЕ (пока 
публичных заявлений в ее поддер-
жку не было, но, возможно, они про-
звучат в Лодзи). Делегацию РФ на ми-
нистерской встрече в итоге возглавит 
постоянный представитель России 
при ОБСЕ Александр Лукашевич.

В МИД Польши, впрочем, тоже 
не остались в долгу. «Решение Рос-
сии, государства—участника ОБСЕ, 
начать неспровоцированную пол-
номасштабную агрессивную вой-
ну против Украины — это беспреце-
дентный шаг. Это Москва в течение 
всего этого года, вместо того чтобы 
работать над укреплением ОБСЕ, 
упорно разрушала ее основы»,— за-
явили в ведомстве.

Напомним, на минувшей неделе 
Польша впервые с начала российской 
операции на Украине пострадала от 
военных действий: на ее территории 
упала украинская ракета, предназна-
чавшаяся для перехвата российского 
снаряда. Вину за инцидент, жертвами 
которого стали два фермера, Варша-
ва и ее союзники по НАТО однознач-
но возложили на Москву, сочтя, что, 
если бы Россия не обстреливала ин-
фраструктурные объекты на Украине, 
ничего бы не случилось. В Москве на-
стаивают, что Россия не имеет к прои-
зошедшему никакого отношения (см. 
„Ъ“ от 17 ноября).

Как бы то ни было, история с от-
казом Сергею Лаврову в участии во 

встрече в Лодзи, несомненно, усу-
губит глубокий кризис, который 
переживает ОБСЕ с конца февра-
ля. Проблемы в организации, впро-
чем, начались куда раньше, о чем 
„Ъ“ неоднократно писал. Крупней-
шая региональная организация 
в мире, созданная для укрепле-
ния безопасности и сотрудничест-
ва в Евро-Атлантике — от Ванкувера 
до Владивостока, уже давно страда-
ет от усиливающейся конфронта-
ции между Россией и Западом. Опти-
мисты в Москве и других столицах 
стран—участниц ОБСЕ надеются, 
что когда-нибудь именно на ее осно-
ве можно будет попытаться создать 
новую архитектуру безопасности 
в Европе. Ориентиром служит 2025 
год, когда исполнится 50 лет Хель-
синкским соглашениям, подписан-
ным в 1975 году по итогам предше-
ственника ОБСЕ — Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе. Пессимисты же не исключают, 
что к этому времени ОБСЕ в нынеш-
нем виде уже вообще не будет суще-
ствовать.

Елена Черненко

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
К Т О  П Р О Т И В О С Т О Я Л  
К А С Ы М -Ж О М А Р Т У  Т О К А Е В У

Из шести участников предвыборной гонки в Казахстане широко известен был только один 
— действующий президент Касым-Жомарт Токаев. Хотя бы немного узнать о пяти его конку-
рентах помогли телевизионные дебаты, состоявшиеся 11 ноября, а также заявления в ходе 
предвыборных поездок. Каких-то острых противоречий не обнаружилось, но приоритеты 
кандидатов стали ясны.

Так, глава Ассоциации фермеров Казахстана Жигули Дайрабаев (партия «Ауыл») 
обещал превратить Казахстан в «аграрную державу, где каждый дастархан (сервированный 
стол.— „Ъ“) будет наполнен качественной и доступной по цене отечественной продукцией». 
В ходе кампании он встретился с сельскими учителями, разъяснив им принципы степной де-
мократии, подковал на камеру лошадь, а также продемонстрировал силу, во время застолья 
ударом руки переломив толстую баранью кость пополам.

Представитель Общенациональной социал-демократической партии Нурлан Ауесбаев 
много говорил о необходимости дальнейших ограничений полномочий президента, а также 
о борьбе с коррупцией и олигархами. В ходе кампании он несколько раз посетил могилы 
уважаемых им людей и возлагал цветы к памятникам — например, карагандинским шахтерам.

Экономист Мейрам Кажыкен встречался с производителями хлебобулочных и молоч-
ных изделий, посетил опытную станцию НИИ сельского хозяйства (и спел с его сотрудниками 
песню), а также обещал не держаться за власть (и, более того, занимать пост президента 
не все семь лет, а «три-четыре года», а потом «уступить молодым»).

Правозащитница Салтанат Турсынбекова выдвигалась от общественного объедине-
ния «Казахские матери — путь к традициям», и это название говорило само за себя. Среди 
прочего она обещала в случае избрания снизить пенсионный возраст для женщин, посещала 
приют для бездомных животных, а также встречалась с экологами и правозащитниками 
(в  числе тем для обсуждения с ними был, например, буллинг в школах).

Наконец, пятым кандидатом была основательница института культурно-нравственного 
воспитания «Казак Кызы» («Казахская девушка») Каракат Абден (известная также как 
автор книги «Ты — казашка. Гордись!»). В ходе кампании она подоила кобылицу в фермер-
ском хозяйстве, предложила ввести налог для казашек, выходящих замуж за иностранцев, 
и  выступила за запрет в стране Хэллоуина. 

Павел Тарасенко, Астана



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27899,77 (–30,8)
РТС 1147,03 (–4,52)
FTSE 100 7385,52 (+38,98)

DAX 14431,86 (+165,48)
DJIA 33745,69 (+199,37)
NASDAQ Composite 11146,06 (+1,10)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.11.22
Австралийский доллар 40,4748
Английский фунт 71,1086
Белорусский рубль 25,0754
Датская крона 83,7552

Доллар США 60,3741
Евро 62,4484
Индийская рупия** 74,8610
Казахский тенге** 13,1520

Канадский доллар 45,2240
Китайский юань 84,7201
Норвежская крона* 59,8036
СДР 79,1311

Сингапурский доллар 43,9916
Турецкая лира* 32,4370
Украинская гривна* 16,3495
Шведская крона* 56,8709

Швейцарский франк 63,4782
Японская иена** 43,0567
*За 10. **За 100. 

Рекомендации решено оставить без послаблений
Государство рассмотрит самое широкое регулирование алгоритмов

До конца года в Госдуму может быть 
внесен законопроект о рекоменда-
тельных алгоритмах в интернете, 
 дающий возможность их отключать. 
Несмотря на многочисленную крити-
ку со стороны отрасли, авторы плани-
руют оставить самое широкое толкова-
ние: под требования в текущей версии 
могут попасть соцсети, видеохостин-
ги, онлайн-кинотеатры, поисковики 
и маркетплейсы. Последние оценива-
ют потери от нового регулирования 
в 100 млрд руб. в год. Полное отключе-
ние рекомендательных алгоритмов 
потребует от сервисов поддержания 
двух версий платформы, объясняют 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с одной из последних 
версий законопроекта о регулировании 
рекомендательных сервисов онлайн-плат-
форм, который разрабатывает зампред ко-
митета Госдумы по информполитике Антон 
Горелкин. Версия документа, которая есть 
в распоряжении „Ъ“, предполагает макси-
мально широкое регулирование. Из нее сле-
дует, что обеспечивать возможность «полно-
го или частичного» отказа пользователей от 
применения рекомендательных техноло-
гий должны все владельцы сайтов или ин-
формационных систем, которые использу-
ют такие технологии. Таким образом, под 
действие проекта могут попасть соцсети, 
видеохостинги, онлайн-кинотеатры, пои-
сковые системы, маркетплейсы и другие 
 сервисы.

По словам двух собеседников, проект 
предварительно направлен в аппарат Госду-
мы, а внести его планируется до конца года. 
Источники „Ъ“ говорят, что в процессе обсу-
ждения документ претерпевал ряд измене-
ний, но в итоге авторы решили оставить мак-
симально широкое толкование, а поправки 
вносить ко второму чтению. Законопроект 
действительно находится в высокой стадии 
готовности и его концепция предполагает 
ответственный подход к использованию ре-
комендательных алгоритмов от всех участ-
ников рынка в целях защиты прав пользо-

вателей и недопущения манипуляций со 
стороны цифровых платформ, подтвердил 
„Ъ“ Антон Горелкин. «Рассматривать его вли-
яние на отдельные сервисы или направле-
ния, на мой взгляд, было бы неправиль-
но»,— сказал он.

Также из проекта следует, что Роском-
надзор сможет запрашивать у владельцев 
информационных ресурсов данные, свя-
занные «с предоставлением или распростра-
нением информации с применением реко-
мендательных технологий». Их необходимо 
предоставлять в течение десяти дней после 
получения запроса.

Регулирование рекомендательных сер-
висов обсуждается с 2021 года (см. „Ъ“ от 
15 октября). Исходно депутаты обосновыва-
ли его необходимость тем, что контент, по-
добранный на основе рекомендательных 
алгоритмов в Facebook, Instagram (площад-
ки заблокированы в России, принадлежат 
Meta, которая признана в стране экстре-
мистской и запрещена), YouTube и других 
ресурсах, повышает риски социальных кон-
фликтов. Против инициативы в разное вре-
мя выступали владельцы соцсетей и пои-
сковых систем, включая VK и «Яндекс» (см. 
„Ъ“ от 27 мая), онлайн-кинотеатры, а также 

технологические стартапы, разрабатываю-
щие рекомендательные алгоритмы (см. „Ъ“ 
от 17 июля).

Принятие законопроекта в части интер-
нет-торговли «отбросит рынок в прошлое», 
считает президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов. «Без ре-
комендательных алгоритмов интернет-ма-
газины превратятся в каталоги, которые 
использовались 20 лет назад»,— сказал он. 
Потери отрасли от введения регулирования 
он оценил в более чем 100 млрд руб. еже-
годно. В Минцифры не ответили „Ъ“. «Ян-
декс», VK, МТС, Ozon и «Авито» отказались 
от  комментариев.

До сих пор речь шла, скорее, о рамочном 
регулировании, в части требований о про-
зрачности, возможности отключения реко-
мендации, отметил директор по аналитике 
АНО «Цифровая экономика» Карен Казарян. 
По его словам, распространение регулиро-
вания на все интернет-сервисы, включая 
коммерцию, приведет к необходимости пе-
ресмотра ими бизнес-модели. «Наличие или 
отсутствие тонкой алгоритмической на-
стройки как раз и составляет разницу меж-
ду доходностью или убыточностью сервиса, 
часто бесплатного для пользователей, а так-
же негативно скажется на развитии техно-
логий»,— говорит он. По словам Карена Ка-
заряна, АНО готовит консолидированную 
позицию бизнес-сообщества для дальней-
шего обсуждения.

Собеседник „Ъ“ в IT-отрасли говорит, что 
частично отключать рекомендательные тех-
нологии технически невозможно, а полное 
их отключение потребует затрат — «это по-
влечет необходимость поддержки не менее 
двух версий платформы». Директор по пра-
вовым инициативам Фонда развития ин-
тернет-инициатив Александра Орехович 
добавляет, что в части маркетплейсов «путь 
какого-либо товара до пользователя станет 
дольше: помимо того что пострадает эко-
номика процессов, могут возрасти затраты 
на технологические решения».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина
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На форуме ЭДО, организованном на 
минувшей неделе Академией инфор-
мационных систем, глава правово-
го департамента Минцифры Роман 
Кузнецов рассказал, что ведомст-
во договорилось с ФСБ о внесении 
в федеральный закон об электрон-
ной подписи (63-ФЗ) поправки о том, 
что участники гражданских отноше-
ний могут договориться между собой 
о применении иностранной элек-
тронной цифровой подписи (ЭЦП) 
как неквалифицированной ЭЦП без 
заключения РФ соответствующего 
международного договора. По словам 
чиновника, поправки внесут в зако-
нопроект депутата Анатолия Аксако-
ва о возможности передоверия полно-
мочий с использованием ЭЦП.

Проработать этот вопрос Минциф-
ры совместно с ФНС и ФСБ поручал 
в конце августа вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко на заседании меж-
ведомственной рабочей группы по 

ЭДО, где обсуждались результаты «пи-
лота» 2020–2021 годов по обмену элек-
тронными товаросопроводительны-
ми документами в трансграничной 
торговле с применением механиз-
ма доверенной третьей стороны (она 
проверяла подписи) между Белорус-
сией и РФ. Однако по закону ино-
странные ЭЦП можно признавать 
только при наличии у России между-
народного договора об этом. 

Эта норма сильно мешает бизне-
су. По словам гендиректора «СКБ Кон-
тур» Михаила Сродных, трансгра-
ничный ЭДО дешевле — для Москвы 
и Пекина, например, разница в стои-
мости достигает 200 раз. Заключать 
же межправительственные соглаше-
ния о признании подписей никто не 
торопится. Так, притом что вопрос 
о признании ЭЦП для нужд участия 
компаний в госзакупках даже в «дру-
жественном» ЕАЭС значится в спи-
ске союзных торговых барьеров мно-
гие годы, решение его отодвинуто на 
2025 год. При этом, подписав договор 
о ЕАЭС, страны-участницы обязались 
создавать равные условия для уча-
стия компаний друг друга в госзакуп-
ках и торговле, но непризнание со-
юзных ЭЦП, очевидно, это равенство 
де-факто нарушает.

Как поясняют мои собеседники, 
поправки Минцифры — это компро-
мисс между позицией бизнеса и ФСБ, 
позволяющий признать «иностран-
ную» электронную подпись, создан-
ную по нормам иностранного госу-
дарства, аналогам отечественной 
неквалифицированной ЭЦП. Для 
того чтобы это случилось, экспертно-
му сообществу пришлось объяснять 
регуляторам важность этой нормы. 
Впрочем, внятного ответа на вопрос, 
может ли такой компромисс решить 
проблему «электронного» участия 
поставщиков из ЕАЭС в российском 
госзаказе и вправе ли будут россий-
ские регуляторы заключать «локаль-
ные» соглашения о признании ЭЦП, 
например, крупных поставщиков из 
стран союза, „Ъ“ добиться от ведомств 
не удалось. Если барьеры не снимать, 
а обходить, удивляться запутанности 
окольных троп не приходится.

Попытки ведомств 
обойти препятствия 
для торговли,  
не устра няя их,  
бывает, приносят  
нестандартные ре-
шения, но запутыва-
ют схемы обычного 
делового оборота

Верфи не заманили субсидией
Рыбопромышленники недовольны господдержкой отраслевого судостроения

Действующие меры господдержки 
строительства рыбопромыслового 
флота не достигают поставленных це-
лей, считают в отраслевой ассоциации 
ВАРПЭ. По ее оценкам, выделяемых 
средств недостаточно для стимулиро-
вания строительства судов в РФ, а ры-
бопромышленники по-прежнему пред-
почитают покупать подержанные суда 
за границей. Аналитики предполага-
ют, что инвестиционную активность 
тормозит опыт многолетних задержек 
сдачи строящихся в РФ судов.

Существующие меры господдержки стро-
ительства рыбопромыслового флота недо-
статочны и не оказывают значительного вли-
яния на развитие отрасли. К такому выводу 
после анализа данных за последние четыре 
года пришла Всероссийская ассоциация ры-
бохозяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров (ВАРПЭ), 15 ноября 
выводы были направлены первому зампре-
ду Совета федерации Андрею Яцкину.

Сейчас предусмотрено три типа мер под-
держки. Это утилизационный грант, льгот-
ное кредитование на покупку судна и воз-
мещение части затрат на его строительство. 

На утилизационный грант в 2017–2021 годах 
было выделено из бюджета 2,01 млрд руб., 
при этом в 2020 году не было освоено 69,3% 
от годового лимита, в 2021-м — 24%. Рыбо-
промышленники не проявляют заинтересо-
ванности в этой мере поддержки, отмечается 
в справке ВАРПЭ: в 2021 году только три из де-
сяти заявок было подано рыбопромышлен-
ными предприятиями, в 2022-м — ни одной. 
ВАРПЭ объясняет незаинтересованность тем, 
что компенсация в объеме 10% стоимости суд-
на, но не более 70 млн руб. (такой лимит дей-
ствовал до ноября 2022 года, сейчас — 15% 
и 80 млн руб. для экологичных судов) недо-
статочно привлекательна при постройке суд-
на на российских верфях. В таких условиях 
судовладельцы предпочитают продавать ста-
рые суда в страны с менее строгими требова-
ниями к техническому состоянию и покупать 
подержанные суда за рубежом.

Льготное кредитование (максимальная 
компенсация ставки в 2017–2021 годах — 
4,7%, в 2022-м до октября — 7,2%, с октября 
для экологичных судов — 6,6%), по оценке 
ВАРПЭ, может быть достаточно перспектив-
ным, но пока остается непривлекательным 
для рыбопромышленников. Так, в 2021 году 

только одна из 55 рассмотренных заявок от-
носилась к рыболовному судну, в 2022-м — 
ни одной. В рамках возмещения части затрат 
на строительство судов в 2020 году выделено 
660 млн руб., в 2021-м — 360 млн руб., но от-
мечается высокий уровень неосвоения бюд-
жета (96% в 2020 году и 85% в 2021-м). Субси-
дируется не более 30% от стоимости судна. 
Рыбопромышленники в 2021 году подали 
только две заявки на 6 млн руб., в 2022-м зая-
вок не поступало.

Судовладельцы предпочитают строить 
новые и приобретать подержанные суда за 
рубежом из-за меньшей стоимости и отсут-
ствия рисков, связанных с увеличением сро-
ков строительства, отмечают в ВАРПЭ. Так, 
в Китае краболов длиной 56 м стоит втрое де-
шевле схожего судна, строящегося в России 
в рамках инвестквот. «Минпромторг в разра-
ботке мер господдержки опирается на пред-
ложения регуляторов,— говорит президент 
ВАРПЭ Герман Зверев.— Регулятор — Рос-
рыболовство — вместо сложной работы по 
наладке многоуровневой системы господ-
держки рыболовного судостроения выбрал 
простой, как якорь, подход — инвестици-
онные квоты». «Судостроительный долго-

строй», в который превратился первый этап 
инвестквот, показывает, что нужна более 
продуманная система господдержки строи-
тельства флота и импортозамещения судово-
го оборудования, говорит он.

Строительство рыбопромыслового фло-
та стимулируется за счет системы инвес-
тквот — компания может получить квоту на 
вылов, только если инвестировала в новые 
суда или перерабатывающие фабрики. Про-
грамма запущена в 2017 году. Сейчас на рас-
смотрении в Госдуме находится законопро-
ект о втором этапе программы инвестквот, 
по которому планируется распределить 24% 
действующих квот на добычу сельди и мин-
тая на Дальнем Востоке, 50% квот на краба 
и 100% квот на моллюсков. Противники до-
кумента обращали внимание на срыв сро-
ков строительства судов в рамках первой 
программы (см. „Ъ“ от 12 октября). Сенатор 
от Камчатки Валерий Пономарев отмечал, 
что из 105 судов, которые должны быть по-
строены по программам инвестквот, спуще-
но на воду только 10, а закладка 20 даже не 
состоялась.

деловые новости — с10

Цемент теряет ценителей
Его продажи падают вслед за спросом на жилье

Снижение в кризис спроса на жилье 
в новостройках и деловой активности 
в целом в стройиндустрии начало не-
гативно сказываться на производи-
телях цемента. Ожидаемое сокраще-
ние в четвертом квартале потребления 
этого сырья на 10% вынуждает ана-
литиков пересмотреть сделанный ра-
нее годовой прогноз. На рынке ждут, 
что потребление цемента по итогам 
2022 года вырастет лишь на 1% против 
ожидаемых изначально 5%. Негатив-
ная тенденция сохранится еще долго, 
отмечают эксперты: выйти на докри-
зисные объемы рынок может лишь 
в 2030 году.

В распоряжении „Ъ“ оказалось исследо-
вание «Союзцемента» (объединяет круп-
ных производителей этого сырья в России), 
из которого следует, что в 2022 году общий 
объем потребления цемента не превысит 

61 млн тонн, что всего на 1% больше год 
к году. Прогноз был пересмотрен в худшую 
сторону.

Еще месяц назад «Союзцемент» рассчи-
тывал на рост годового потребления на 5%, 
до 63 млн тонн. Объединение вынуждено 
скорректировать ожидания из-за начавше-
гося осенью снижения потребления. В октя-
бре, по его оценкам, сокращение составило 
6,5% год к году, а по итогам ноября—декабря 
потребление может снизиться на 15–20% год 
к году. Для сравнения: в январе—сентябре 
этого года потребление сырья, напротив, 
выросло на 5,1% год к году, до 54,2 млн тонн.

По итогам этого года объем потребле-
ния цемента не превысит 62 млн тонн, под-
тверждает управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь. Первый квартал, когда по-
казатель вырос на 20% год к году, оказался ре-
кордным, но уже во втором и третьем квар-
талах динамика замедлилась до 0,3% и 1,4% 

соответственно, добавляет эксперт. По его 
словам, в четвертом квартале потребление 
стало заметно снижаться: разрыв к анало-
гичному периоду прошлого года ожидается 
на уровне 10%.

«2022 год мог бы быть самым успешным 
для цементной отрасли, спрос только начал 
восстанавливаться после ограничений, вве-
денных в стройиндустрии в разгар панде-
мии, и большого объема госстроек»,— пояс-
няет господин Гузь.

Основным драйвером потребления це-
мента выступает жилищное и офисное 
строительство, но сейчас из-за кризиса мно-
гие проекты в этих сегментах отложены, по-
ясняет старший партнер компании «НЭО 
Центр» Алексей Романенко. На снижение 
объемов строительства жилья указывает 
и Владимир Гузь: «Количество покупателей 
квартир в новостройках будет сокращаться 
и дальше».

По расчетам «ЦИАН.Аналитики», в октя-
бре только в Москве и Подмосковье заклю-
чено 7,6 тыс. сделок на первичном рынке 
жилья, что на 44% ниже год к году. Провал 
отражает реакцию рынка в том числе на ча-
стичную мобилизацию. Тренд на сниже-
ние потребления цемента свидетельствует 
о сокращении объемов строительства, что, 
в свою очередь, связано с обвалом потреби-
тельского спроса, замечает гендиректор «Ев-
роцемента» Вячеслав Шматов.

При этом коммерческий директор Holcim 
Russia Екатерина Молодцова указывает, что 
потребление цемента колеблется в зависимо-
сти от региона и в случае ее компании может 
вырасти в этом году на 3%. Дальнейший сце-
нарий, по ее мнению, зависит от мер господ-
держки жилищного строительства и объема 
госинвестиций в дорожную инфраструктуру.

деловые новости — с9
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В последнее время участились 
жалобы граждан на односто-
роннее расторжение страхов-
щиками договоров ОСАГО без 
возврата премии. Как правило, 
причиной служат ошибки в дан-
ных о владельце или автомо-
биле, совершенные при офор-

млении полиса. Юристы при-
знают, что расторжение дого-
вора в данном случае законно. 
Правозащитники ждут от стра-
ховщиков большей лояльности 
к клиентам, однако участники 
рынка утверждают, что таким 
образом защищаются от мошен-
ничества со стороны граждан.

В ноябре увеличилось количест-
во случаев расторжения уже заклю-
ченных договоров ОСАГО по иници-
ативе страховой компании (СК) из-за 
ошибок в данных страхователя или 
автомобиля, следует из сообщений 
граждан, опубликованных на порта-
лах «Банки.ру» и «Сравни.ру». В ноя-
бре появилось больше десятка таких 
жалоб, в то время как ранее счет шел 
на единицы.

Так, клиенты «АльфаСтрахова-
ния» жалуются, что компания рас-
торгает договор из-за ошибок в мощ-
ности автомобиля или регистрации 
транспортного средства (ТС) и не воз-
вращает страховую премию. На пред-
ложение страхователей исправить си-
туацию страховщик отвечает отказом. 
На подобную практику жалуются кли-
енты «Абсолют Страхования» и МАКС.

• По данным ЦБ за три квартала 
этого года, число жалоб на страхов-
щиков выросло почти на 30%, 
до 41 тыс. штук. При этом на  
ОСАГО пришлось около 80% жалоб.
Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, в сред-

нем ежемесячно по этой темати-
ке поступает от четырех до шести 
десятков жалоб. «Мы направляли 
страховщикам предписания, про-
водили надзорные встречи, опубли-
ковали информационное письмо 
с рекомендациями страховщикам 

не допускать недобросовестных пра-
ктик»,— заключили в Банке России.

В «Абсолют Страховании» счита-
ют, что действуют в рамках закона. 
В соответствии с правилами ОСАГО, 
страховщик вправе в одностороннем 
порядке расторгать договоры при вы-
явлении недостоверных сведений, 
имеющих значение для определения 
степени страхового риска, поясняют 
там. При этом после обращения в ком-
панию клиент может восстановить до-
говор с доплатой страховой премии, 
уверяют там. В «АльфаСтраховании» 
и МАКС не ответили на запрос „Ъ“.

Между тем клиенты других стра-
ховых компаний также сталкивают-
ся с подобными ситуациями. Так, за 
три квартала 2022 года число растор-
жений договоров ОСАГО по инициа-
тиве СК из-за неверных данных соста-
вило от 150 тыс. до 300 тыс. случаев, 
следует из данных опрошенных „Ъ“ 
страховщиков. По словам начальни-
ка отдела методологии по ОСАГО «Рос-
госстраха» Егора Светлова, как прави-
ло, неверно указываются сведения 
о территории преимущественного 
использования ТС, о его категории 
или о мощности двигателя. В «Сбер-
Страховании» основная причина 
для расторжения договора — некор-
ректная информация о целях исполь-
зования автомобиля. Страхователи 
зачастую специально указывают не-
верные данные, чтобы страховщик 
применил коэффициенты, которые 
уменьшают страховую премию, ут-
верждают в Российском союзе стра-
ховщиков (РСА).

Юристы подтверждают, что пра-
ктика расторжения договоров ОСАГО 
в одностороннем порядке из-за оши-

бок находится в рамках закона. Стра-
ховщик вправе досрочно прекратить 
действие договора в случае выявле-
ния ложных или неполных сведе-
ний, представленных страхователем 
при заключении договора, но толь-
ко в том случае, если они имели суще-
ственное значение для определения 
степени страхового риска, уточняет 
управляющий партнер юридической 
компании «Шаги» Андрей Шарков. 
Для защиты своих прав эксперт сове-
тует обращаться в суд или ЦБ. В то же 
время адвокат МКА «Аронов и партне-
ры» Ирина Кузнецова предупрежда-
ет, что в случае обращения в суд в силу 
малозначительности суммы стоимо-
сти полиса судебные расходы превы-
сят выгоду от этого разбирательства. 

Правозащитники считают, что 
практику расторжения договоров 
ОСАГО по инициативе страховщика 
необходимо изменить. Так, вице-пре-
зидент «Национального автомобиль-
ного союза» Антон Шапарин считает, 
что ошибки должны устраняться не 
путем расторжения договора — ме-
ханистического подхода, а в рабочем 
порядке. «Например, если страхова-
тель предоставил неверную инфор-
мацию, которая влияет на стоимость 
полиса, то он может просто допла-
тить в личном кабинете,— предлага-
ет он.— Если же ошибки не влияют 
на стоимость, то они должны устра-
няться самим страховщиком или 
страховым агентом». Впрочем, в РСА 
считают, что менять практику невер-
но, ведь в этом случае страховщик 
останется без рычагов противодей-
ствия мошенникам.

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Банки готовы доплачивать 
за перевод средств из долларов 
в юани — в частности, на днях 
ставки по вкладам в этой валю-
те вслед за конкурентами скор-
ректировал Сбербанк. По мне-
нию экспертов, этот шаг озна-
чает, что банк нашел инстру-
мент, выгодный для вложения 
юаней. Но для граждан даже те-
кущие уже повышенные став-
ки по вкладам в юанях остают-
ся далеко не самым выгодным 
способом размещения средств 
в китайской валюте.

Сбербанк 18 ноября резко повы-
сил доходность вклада в юанях — 
сразу на 1,3 процентного пункта, до 
1,5% годовых, доведя их до рыноч-
ного уровня. Сопоставимые ставки 
сейчас действуют в Тинькофф-бан-
ке, ВБРР, Новикомбанке, чуть выше 
максимальный уровень в СДМ-бан-
ке, АйСиБиСи-банке, банке «Дом.
РФ», Альфа-банке (2,0–1,6 %). Но все 
они гораздо ниже первых весенних 
предложений, достигавших 4–8% го-
довых (см. „Ъ“ от 31 марта).

По оценке независимого экспер-
та Ольги Ульяновой, предложение 
выгодных условий по вкладам в юа-
нях ставит целью прежде всего при-
влечение и удержание вкладчиков, 
которые продолжают тяготеть к ва-
лютным сбережениям, но в силу 
геополитических причин отреза-
ны от традиционных инструмен-
тов. «Юаневые вкладчики пытают-
ся выбраться из ножниц низкой 
доходности, перетекая в более ще-
дрые банки либо же тестируя оп-
цию вложений в юаневые облига-
ции,— поясняет она.— Понятно, 
что Сбербанк не готов терять дан-
ную категорию клиентов». 

Как правило, открытие вклада 
в юанях возможно только безналич-
но путем конвертации из рублей или 
долларов. Однако, несмотря на рост 
числа предложений по вкладам в юа-
нях, для многих банков эти продук-
ты убыточны, отмечает собеседник 
„Ъ“ в одной из кредитных организа-
ций. Сами по себе инструменты ин-
вестиций есть, однако не все и не 
всегда позволяют компенсировать 
расходы по вкладу, поясняет источ-
ник „Ъ“. По его мнению, причина 
шага Сбарбанка как раз в том, что 
он нашел выгодный инструмент для 
размещения юаневых средств.

Повышение ставок говорит о том, 
что банк испытывает потребность 
в привлечении дополнительной 

ликвидности в юанях для баланси-
ровки роста кредитования в этой ва-
люте, отмечает финансовый эксперт 
Надежда Громова. Кредитовать кор-
поративных клиентов в юанях банк 
начал в сентябре. Если Сбербанк 
сможет сформировать порцию отно-
сительно стабильных остатков физ-
лиц в юанях, он захеджирует расту-
щий объем кредитов в китайской 
валюте, полагает эксперт.

Но большинство банков в насто-
ящий момент не имеют активных 
операций в юанях и других альтер-
нативных валютах, поэтому гово-
рить о том, что они могут заработать 
на этих пассивах, пока рано, отмеча-
ет директор департамента частного 
банковского обслуживания Новико-
мбанка Александр Сычков. «В пер-
вую очередь этот продукт появился 
на рынке в ответ на запрос клиентов, 
которым нужны вклады не только 
в рублях. Из всех доступных сегодня 
альтернативных валют юань — са-
мая перспективная»,— считает го-
сподин Сычков.

Поскольку на рынке фактически 
отрицательные ставки по долларам, 
клиентам это не нравится, да и сами 
банки боятся заморозки средств, го-
ворит председатель совета дирек-
торов ПСКБ Владимир Прибыткин. 
В то же время, уточняет он, потреб-
ность в долларах и евро объектив-
но падает — закупать некоторые то-
вары Россия не может, на этом фоне 
объем операций в юанях растет. 
«Кроме того, сейчас скорость про-
хождения долларов (расчетов в них 
и переводов) не так высока, в отли-
чие от юаней,— добавляет господин 
Прибыткин.— Поэтому, если клиен-
там нужно перевести валютный пла-
теж, чаще всего используют юани».

При этом сами вклады в юанях 
в связи с тем, что ставки все же не-
высокие, вряд ли рассматриваются 
клиентами как доходная инвести-
ция, процент максимум компенси-
рует расходы на валютный перевод, 
отмечает господин Прибыткин. «Для 
клиентов сейчас скорее важна не 
ставка, а чтобы расчеты были быст-
рыми, чтобы в банке был запас валю-
ты, юаней в том числе»,— считает он. 
Для клиентов заморозить деньги на 
год под ставку 1,5% будет невыгодно, 
возражает Надежда Громова. С точки 
зрения возможности закрытия пози-
ции и изъятия денег, полагает она, 
выгоднее рынок корпоративных об-
лигаций в юанях.

Ольга Шерункова

Платежная система (ПС) «Мир» 
приступает к реформе межбан-
ковских комиссий, запланиро-
вав заметное их снижение для 
продуктового ритейла и пред-
приятий общепита. Размер ана-
логичных комиссий для карт 
международных платежных си-
стем (МПС) не меняется, что мо-
жет привести к появлению суще-
ственного разрыва в програм-
мах лояльности банков по кар-
там «Мир» и картам МПС в пользу 
последних. Более того, эксперты 
предполагают, что новая страте-
гия «Мира» может изменить сам 
подход к стимулированию кли-
ентов — не через кешбэк, а через 
скидки в торговых точках.

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказали, что Национальная 
система платежных карт (НСПК) нача-
ла реформу подхода к определению 
межбанковской комиссии при опла-
те картами (интерчейндж). В НСПК „Ъ“ 
подтвердили эту информацию: раз-
работан комплекс отраслевых и спе-
циальных программ для большого 
количества предприятий в сфере об-
щественного питания и продуктового 
ритейла с рядом пониженных ставок, 
единообразных внутри указанных от-
раслей (вплоть до 0,5%), часть которых 
уже вступила в силу. Спецпрограмма 
начала действовать с 10 ноября.

Как сообщает Telegram-канал 
CardReview, НСПК анонсировала и но-
вые изменения интерчейнджа по кар-
там «Мир» с 1 января. Для MCC-кодов 
5811–5814 при покупке до 1 тыс. 
руб. комиссия составит 0,5%, а свы-
ше 1 тыс. руб.— 1,65% (5811 — постав-
щики провизии, магазины общест-
венного питания; 5812 — рестораны; 
5813 — бары, ночные клубы; 5814 — 
фастфуд). Таким образом, по мнению 
авторов канала, «элегантно решена 
проблема мискодинга лжефастфуда» 
через сумму чека, а не соответствие 
формальным критериям: официанты, 
одноразовая посуда и так далее. Кро-
ме того, с 1 января планируется ввести 
интерчейндж в размере 1,4% не только 
для МСС-кода 5411 (супермаркет), но 
и для узкоспециализированных мага-
зинов, для которых он раньше зависел 
от типа карты, доходя до уровня 2,35%.

По словам источника „Ъ“ на пла-
тежном рынке, глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина уже не раз говорила 
о необходимости снижать издержки 
торгово-сервисных предприятий 
(ТСП), в том числе и при помощи эк-
вайринговых комиссий. По мнению 
собеседника „Ъ“, нынешний тренд 
на снижение интерчейнджа может 
быть направлен именно на это. В са-
мой НСПК уточнили: «В случае, когда 
вводимые ПС „Мир“ изменения мо-
гут повлиять на договорные отноше-

ния банка-эквайрера и торгово-сер-
висного предприятия в части размера 
торговой уступки, изменения будут 
вводиться постепенно, чтобы дать эк-
вайрерам возможность привести ус-
ловия сотрудничества с ТСП в соответ-
ствие с нововведениями».

Как отмечает независимый экс-
перт на рынке платежных карт Дмит-
рий Вишняков, шаги НСПК направ-
лены на увеличение количества ТСП, 
которые принимают ее карты. «Чем 
больше разнообразных ставок, тем 
более точечно банк-эквайрер может 
предлагать свои услуги»,— поясняет 
он. При этом, по мнению эксперта, 
в долгосрочной перспективе это при-

ведет к росту объемов платежей по 
картам ПС «Мир».

Снижение интерчейнджа касает-
ся только карт «Мир», на которых, по 
данным участников рынка, пока при-
ходится меньше половины всех пла-
тежных карт в РФ. По картам междуна-
родных платежных систем комиссия 
остается неизменной (в России транс-
акции по ним также идут через НСПК).

В результате, как отмечают экспер-
ты, уже сейчас некоторые банки дают 
кешбэк по картам МПС выше, чем по 
картам «Мир». Глава правления ассо-
циации «Финансовые инновации» Ро-
ман Прохоров считает, что необходи-
мо провести аналогичное снижение 
тарифов и для карт международных 
систем, чтобы избежать арбитража. 
При этом он уверен, что снижение ко-
миссий окажет влияние на програм-
мы лояльности банков, и так пережи-
вающие не лучшие времена. 

Одновременно это будет стимулиро-
вать развитие собственных программ 
лояльности со стороны ТСП.Г глава 
Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктор Достов предположил, что 
результатом снижения тарифов может 
стать изменение самого подхода к про-
движению карт «Мир»: преференции 
их держателям преференции вместо 
банков будут давать ТСП.

Максим Буйлов

Юаням  
подняли ставки
Доходности вкладов  
в китайской валюте растут

«Мир» стал предметом торговли
Новая политика НСПК может изменить программы стимулирования
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Страховки обратного действия
Компании стали чаще расторгать договоры ОСАГО

Уровень опасений  
и шума вокруг платежной 

системы «Мир» за рубежом  
несколько преувеличен

— Владимир Комлев,
глава НСПК, 22 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

Текущее общее снижение прои-
зошло в основном за счет доллара 
и юаня, объемы торгов с которыми 
снизились за минувшую неделю на 
10–20%, до 378 млрд руб. и 275 млрд 
руб. соответственно. В евро оборо-
ты выросли на 7%, до 201 млрд руб. 
Снижается интерес ко многим аль-
тернативным валютам. Если еще 
три месяца назад сделки с гонконг-
ским долларом совершались на 
300–500 млн руб. в день, то в послед-
ние дни не дотягивают и до 200 млн 
руб. в день.

Участники рынка считают, что ос-
новной интерес к тенге наблюдается 
со стороны компаний в связи со стра-
тегическим курсом России по пере-
ходу в торговле на национальные 
валюты. «Со странами СНГ, с которы-
ми налажены тесные политические 
и экономические связи, например, 
Казахстаном, это сделать проще 
и быстрее. Кроме этого, Казахстан 
стал одним из логистических хабов, 
через который теперь идет ряд экс-
портно-импортных операций РФ»,— 

отмечает главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев. Эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Валерий Емельянов пола-
гает, что рост оборотов в тенге с нача-
ла лета связан со спросом со стороны 
банков, которые закупают валюту 
в интересах бизнеса.

С выборами в Казахстане (см. стр. 
1) аналитики взлет популярности 
тенге напрямую не связывают. Хотя, 
уточняет стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов, переизбрание пре-
зидента страны «положительно по-
влияет на динамику торговых свя-

зей между Казахстаном и Россией 
и усилит тем самым интерес к тенге».

Растет интерес к тенге и со стороны 
частных инвесторов, которые после 
объявления о частичной мобилиза-
ции активно уезжали из РФ, в том чи-
сле в Казахстан. Но, как считает Вале-
рий Емельянов, физические лица «не 
очень активно используют биржу для 
конвертации, тем более экзотических 
валют». Косвенно о недостаточно вы-
сокой роли частных инвесторов при 
торговле может говорить средний 
объем сделок с тенге, который в но-
ябре составил почти 1 млн руб., что 

почти вдвое выше показателя октя-
бря и всего лишь в полтора раза ниже 
сложившегося для юаня. В остальных 
экзотических валютах активность 
граждан выше. Например, в гонконг-
ском долларе и турецкой лире в ноя-
бре средний размер сделки составлял 
только 120 тыс. руб. и 40 тыс. руб.

Тенденция к увеличению объе-
мов торгов альтернативными валю-
тами, вероятно, продолжится из-за 
ограничений расчетов, релокации 
бизнеса и граждан, считает главный 
аналитик управления активами Pri-
vate Banking банка «Зенит» Мария 
Лукина. Наиболее перспективной 
валютой все еще выглядит юань, но 
роста объемов торгов на рынке ждут 
и от других дружественных валют, 
включая тенге. «Также перспектив-
ны индийская рупия, дирхам ОАЭ, 
гонконгский доллар, турецкая лира, 
белорусский рубль, армянский 
драм»,— уточняет Михаил Васильев. 
Например, в начале лета объем тор-
гов белорусским рублем с трудом до-
тягивал до 100 млн руб. в день, а сей-
час показатель в 4–6 раз выше.

Виталий Гайдаев

Инвесторы голосуют за тенге
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Французский концерн Schneider 
Electric, некогда один из круп-
нейших поставщиков электро-
технического оборудования 
в РФ, летом решил продать биз-
нес в стране местному менед-
жменту. Бывшее подразделение 
Schneider Electric получило на-
звание «Систэм Электрик». Пер-
вый заместитель гендиректора 
по продажам и внешним связям 
компании Армен Бадалов рас-
сказал „Ъ“, как она замещает ев-
ропейские поставки и пытается 
сохранить долю рынка.

— Предприятия в ТЭКе жалова-
лись на перебои с поставками 
оборудования по контрактам 
с Schneider Electric. Проблемы со-
храняются?
— Прерывание и остановки в постав-
ках были почти у всех участников 
рынка. Тем не менее мы поставили 
обещанное оборудование на многие 
объекты, отгрузки идут до сих пор. 
Мы проводили и продолжаем ин-
дивидуальные переговоры — либо 
пытаемся привезти импортное обо-
рудование, либо предлагаем альтер-
нативы, включая продукцию с трех 
своих заводов в России.
— Пришлось ли пересматривать 
цены?
— Мы не повышали цены по кон-
трактам, подписанным до конца 
февраля. Несмотря на то что себесто-
имость согласованных проектов вы-
росла, берем эти риски на себя. По 
новым контрактам мы, как и весь ры-
нок, пересматриваем цены в том чи-
сле из-за роста инфляции в РФ и дру-
гих странах.
— Какие-то контракты были рас-
торгнуты?
— С кем-то мы расторгли контракты, 
но тут же подписали новые. С кем-то 
просто расторгли, но масштабных 
отмен не было.
— Продолжаете обслуживать обо-
рудование Schneider Electric?
— Да. Мы сохранили статус единст-
венного авторизованного сервис-
ного центра Schneider Electric, пол-
ностью сохранили техническое 
и сервисное подразделения. Се-
годня мы оказываем сервисную 
поддержку и по обслуживанию 
оборудования других ушедших про-
изводителей.
— ЕС ввел санкции на постав-
ки в РФ широкого спектра элек-
тротехнического оборудования. 
Эти поставки полностью прекра-
тились?

— На самом деле список электротех-
нического оборудования, запрещен-
ного к ввозу, не такой существенный, 
если говорить про номенклатуру, ко-
торую производит и продает «Сист-
эм Электрик» в России. Некоторые по-
ставки сохранились. Но сегодня мы не 
рассматриваем европейских постав-
щиков в качестве основного источни-
ка оборудования и компонентов.

Компания в сжатые сроки раз-
работала новые продукты и реше-
ния на замену прежним линейкам 
для обеспечения заказчиков устой-
чивым локальным предложением. 
Российский рынок насыщается оте-
чественным оборудованием: поми-
мо заводов «Систэм Электрик» есть 
и другие сильные игроки. Кроме 
того, дружественные страны посте-
пенно замещают поставки, поэтому 
дефицита мы не наблюдаем. Наобо-
рот, выбор для заказчиков даже уве-
личивается.
— У Schneider Electric есть четыре 
завода в Китае. Вы импортируете 
компоненты оттуда?
— Я не могу комментировать де-
ятельность Schneider Electric, по-
скольку сейчас это другая компания. 
У «Систэм Электрик» нет своих за-
водов в Китае. При этом мы сотруд-
ничаем с рядом поставщиков из 
азиатских стран, включая КНР, и от-
дельные компоненты там закупаем. 
Доля поставок из Китая растет за счет 
замещения европейского потока.
— Возите ли европейское обору-
дование через третьи страны?
— Мы не занимаемся параллель-
ным импортом. По нашим наблю-
дениям, параллельный импорт по 
многим позициям — большие ри-
ски для заказчиков, потому что есть 
большие неопределенности с логи-

стикой, сроками поставки, качест-
вом и гарантийным обслуживанием. 
Наша стратегия основана на разви-
тии собственных линеек оборудова-
ния и технологий.
— Какие новые продукты хотите 
вывести на рынок?
— Мы планируем заместить продук-
цию, которая раньше поставлялась 
в РФ из-за рубежа. Например, обору-
дование по электрораспределению 
низкого и среднего напряжения, 
оборудование промышленной авто-
матизации, источники бесперебой-
ного питания, системы управления 
ЦОДами (центрами обработки дан-
ных.— „Ъ“).
— Какой объем инвестиций пла-
нируете?
— Мы сейчас переживаем период 
серьезных инвестиций: переходим 
на новые IT-системы, проводим ре-
организацию, инвестируем не толь-
ко в производство, но и в НИОКР 
и сервис. Я бы не хотел называть 
цифру. Пока вкладываем собствен-
ные средства, рассматриваем и дру-
гие источники, включая займы и го-
споддержку.
— Какую долю занимало локаль-
ное производство в структуре про-
даж Schneider Electric в России?
— Примерно 40–45% в прошло-
годнем обороте. Сейчас в контуре 
«Систэм Электрик» три российских 
предприятия: завод «Потенциал» по 
выпуску электроустановочных изде-
лий (розетки, выключатели и т. д.), 
НТЦ «Механотроника» занимает-
ся релейной и микропроцессорной 
защитой, завод СЭЗЭМ производит 
ячейки среднего напряжения. С вес-
ны занимаемся расширением про-
изводственных мощностей.
— Насколько зависимы ваши 
предприятия в РФ от импортных 
комплектующих?
— К началу текущего года локализа-
ция уже составляла 50–90% в зависи-
мости от номенклатуры, типа обору-
дования и предприятия. С весны по 
некоторой продукции мы частично 
переориентировались на азиатских 
поставщиков, частично нашли рос-
сийских поставщиков. Сейчас по 
большинству продукции не испы-
тываем проблем с комплектующи-
ми и материалами. Теперь ключевая 
задача — глубокая локализация в те-
чение двух-трех лет.

Интервью взяла  
Полина Смертина
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«Параллельный импорт — 
большие риски»
Первый замглавы «Систэм Электрик» Армен Бадалов  
об уходе Schneider Electric и санкциях

Предполагаемый на следующий 
год уровень квот на 15,7% и 16,9% 
соответственно ниже ограниче-
ний, действующих по этим видам 
удобрений с 1 июля до 31 декабря 
2022 года. В то же время, по расче-
там Нины Адамовой из ЦЭП Газпро-
мбанка, квоты на 30% превышают 
фактический объем экспорта из РФ 
за январь—май 2021 года для азот-
ных удобрений и на 9% — для ком-
плексных. Так что, по ее мнению, 
сохранение квотирования вывоза 
удобрений будет умеренно ограни-
чивать экспортный потенциал рос-
сийских производителей. С другой 
стороны, отмечает эксперт, это по-
может сохранить доступность удо-

брений для отечественных аграри-
ев в новом сезоне.

В Российской ассоциации произ-
водителей удобрений (РАПУ) „Ъ“ от-
метили, что именно внутренний 
рынок является приоритетным для 

российских производителей удо-
брений. За последние семь лет, отме-
чают там, российские фермеры уд-
воили потребление удобрений до 
5 млн тонн (в действующем вещест-
ве) в 2021 году. К 2030 году Минсель-
хоз прогнозирует увеличение этого 
показателя до 8,8 млн тонн.

Сейчас, говорят в РАПУ, в ряде ре-
гионов уже начались заблаговре-
менные поставки минеральных удо-
брений под весенний сев. При этом, 
сообщили в организации, несмотря 
на ограничения экспорта, произ-
водство основных видов удобрений 
в России растет: в январе—сентябре 
выпуск азотных и фосфорных удо-
брений увеличился на 6% и 4% соот-
ветственно (в физическом весе).

Ольга Мордюшенко

Экспорт удобрений  
ограничат символически

Начавшийся спад потребления 
ожидаемо отразится на производст-
ве цемента, которое до сих пор ро-
сло. Так, по данным «Союзцемента», 
в январе—сентябре выпуск вырос 
на 4,4% год к году, до 47,8 млн тонн, 
в октябре произведено 5,6 млн 
тонн, что на 5% ниже за тот же ме-
сяц 2021 года.

Помимо падения объема по-
требления в отрасли называют 
и другие факторы риска. Например, 
растет импорт цемента в страну, су-
ществуют проблемы с поставками 
оборудования и ростом стоимости 
заемного финансирования для от-
расли, говорит господин Гузь. В то 
же время экспорт российского це-
мента, по данным «Союзцемен-
та», в январе—сентябре 2022 года 
сократился на 26,1% год к году, до 
761,4 тыс. тонн. 

Владимир Гузь предполагает, что 
начавшееся снижение потребле-
ния цемента продолжится и в 2023 
году. Алексей Романенко ожидает, 
что потребление цемента в первом 
полугодии следующего года упадет 
на 10%.

«По нашему базовому сценарию 
выход на уровень потребления 
2022 года возможен только в 2030 
году»,— говорит господин Гузь. По 

его словам, рынок сталкивался с бо-
лее масштабными кризисами. Так, 
в 1989 году потребление цемента 
снижалось девять лет подряд и об-
щее падение достигло 71%, в кри-
зис 2009 года падение составило 
27%. А на объемы потребления це-
мента 2014 года (почти 72 млн тонн) 
не удалось выйти до сих пор, добав-
ляет эксперт. 

Александра Мерцалова

Цемент теряет потребителей

Риск остановки принадлежащего ЛУКОЙЛу неф-
теперерабатывающего завода ISAB на Сицилии 
может заставить власти Италии попросить ЕС от-
ложить введение эмбарго на поставки россий-
ской нефти для этого предприятия. На прошлой 
неделе в Сиракузах прошли профсоюзные мани-
фестации против закрытия завода. В случае эм-
барго ISAB лишится нефти из РФ, при этом бан-
ки не хотят финансировать поставки нефти на 
завод ЛУКОЙЛа из других стран. Ситуация может 
потребовать от властей Италии экстренных мер 
вплоть до национализации. Эксперты считают 
маловероятным вариант отсрочки действия эм-
барго для ISAB.

Власти Италии могут обратиться к ЕС с просьбой об 
отсрочке эмбарго на нефть из России для НПЗ ЛУКОЙ-
Ла ISAB на Сицилии, цитирует Reuters министра эконо-
мического развития этой страны Адольфо Урсо. Запрет 
на поставки нефти из РФ, вступающий в силу с 5 декаб-
ря, может привести к остановке завода, который сейчас 
снабжается российским сырьем.

ЕС еще на этапе обсуждения эмбарго дал отсрочку 
Болгарии, где ЛУКОЙЛу принадлежит НПЗ в Бургасе, 
а также Венгрии. ISAB может потреблять и ближнево-
сточную нефть, однако контрагенты отказываются пре-
доставлять финансирование для альтернативных поста-
вок, хотя ЛУКОЙЛ и его дочерний швейцарский трейдер 
Litasco не находятся под санкциями. Риски закрытия 
предприятия привели к тому, что на прошлой неделе не-
сколько тысяч человек вышли на протесты против оста-
новки ISAB. В ЛУКОЙЛе отказались от комментариев.

Также господин Урсо собирается обсудить с банками 
кредитование поставок под гарантии итальянского экс-
портно-кредитного агентства SACE. Эта мера позволила 
бы закупать нефть у нероссийских поставщиков. Прежде 
ЛУКОЙЛ пытался найти покупателя на завод, однако за-
явка американского фонда Crossbridge была отклонена.

До сих пор наиболее радикальным было решение вла-
стей Германии, которые в сентябре взяли под контроль 

нефтеперерабатывающие активы «Роснефти» в стране. 
Однако «Роснефть», в отличие от ЛУКОЙЛа, в мае попала 
под санкции ЕС. В правительстве Италии пока не готовы 
на национализацию в отношении ISAB.

Опрошенные „Ъ“ эксперты почти не верят в возмож-
ность получить освобождение от эмбарго для завода ЛУ-
КОЙЛа. По мнению Сергея Кондратьева из Института 
энергетики и финансов, правительству Италии будет 
непросто добиться отсрочки — это может создать пре-
цедент для других НПЗ, например для НПЗ ЛУКОЙЛа 
в Румынии. ЕС, скорее всего, постарается избежать пре-
доставления индивидуальных исключений, полагает 
эксперт, считая, что возможным выходом из ситуации 
может стать переход завода под контроль государства. 

Эксперт отмечает, что ISAB был построен в середи-
не 1970-х годов и использует в качестве сырья не толь-
ко Urals, но и нефти, поставляемые из стран Ближнего 
Востока и Северной Африки. В последние годы загруз-
ка НПЗ составляла 10–11 млн тонн (в пандемийном 2020 
году — 8 млн тонн), на ISAB приходится 22% всех поста-
вок топлива на итальянский рынок, при этом более 95% 
производимых НПЗ нефтепродуктов реализуются через 
Lukoil Italia и Litasco.

Партнер адвокатского бюро «А-Про» Екатерина Ма-
кеева напоминает, что Болгария получила отсрочку до 
конца 2024 года в расчете на разработку альтернатив-
ных маршрутов поставок. Отсрочка от эмбарго для ISAB 
потребует изменений регламента ЕС 833/2014, но это 
маловероятно, учитывая общую стратегию на отказ от 
российской нефти, поясняет она. По ее мнению, более 
вероятно наделение национальных органов правом 
предоставлять лицензии на определенные действия 
и в установленные ЕС сроки, как это произошло в слу-
чае с взаимодействием с российским Национальным 
расчетным депозитарием. Юрист коллегии адвокатов 
Delcredere Артем Касумян уточняет, что решение об от-
срочке должно быть единогласно принято всеми члена-
ми ЕС, что сейчас выглядит маловероятным.

Дмитрий Козлов

Сицилийская защита
Италия может попросить  
отсрочку от эмбарго ЕС для НПЗ ЛУКОЙЛа

7 миллионов тонн
составит квота  
для экспорта азотных 
удобрений из РФ  
в январе—мае  
2023 года
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Из-за осложнившейся ситуации 
с импортом из Европы и ухо-
да из России части зарубежных 
брендов крупные ритейлеры 
и онлайн-платформы ищут но-
вые способы расширить ассор-
тимент. Так, например, Ozon от-
крывает офис в Китае для уве-
личения на своей площадке ко-
личества товаров от местных 
предпринимателей. Спрос рос-
сиян на товары китайских брен-
дов, особенно в сегменте бы-
товой техники и электроники, 
действительно растет. Однако, 
предупреждают эксперты, ре-
шить проблему со своевремен-
ной доставкой заказов маркет-
плейсу вряд ли удастся быстро 
из-за серьезных трудностей в це-
лом на логистическом рынке.

Ozon Global открывает представи-
тельство в китайском городе Шэнь-
чжэне, сообщили „Ъ“ в компании. 
Офис маркетплейса в КНР возглавит 
Саймон Хуан, имеющий опыт рабо-
ты в сфере трансграничной торговли 
и электронной коммерции в США, 
Индии и Китае. В Ozon считают, что 
представительство в Китае позволит 
местным продавцам увеличить объ-
ем трансграничной торговли с Рос-
сией и расширить ассортимент на 
онлайн-площадке. 

Господин Хуан отметил, что мар-
кетплейс планирует привлечь бо-
лее 100 тыс. продавцов из Китая 
и увеличить оборот товаров из этой 
страны в десять раз к 2024 году. Сей-
час Ozon Global насчитывает более 
10 тыс. продавцов. По итогам треть-
его квартала 2022 года оборот вы-
рос в четыре раза год к году. По дан-
ным маркетплейса, сегодня доля за-
казов из Китая на Ozon Global дости-
гает 90%, а покупатели заказывают 
в основном электронику, мелкую 
технику и одежду, говорят в ком-
пании. Ранее „Ъ“ сообщал о пла-

нах Ozon запустить продажи спор-
тивной одежды китайских брендов 
Li-Ning, 361, Erke, X-tep и Camel.

Ozon развивает международный 
бизнес с 2020 года. Среди ключевых 
направлений компании — Китай, 
Турция, Казахстан, Белоруссия, Ин-
дия, Корея, Израиль, Молдавия и Та-
иланд. В 2021 году у Ozon появился 
локальный маркетплейс и собствен-
ная логистическая инфраструктура 
в Казахстане и Белоруссии. В 2022 

году Ozon также открыл представи-
тельство в Турции.

Решение усилить партнерство 
с китайскими продавцами оправ-
данно на фоне растущего спро-
са, например, на китайскую тех-
нику и электронику ввиду слож-
ностей с импортом европейской 
продукции, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников считает, что усиле-
ние присутствия в Китае интересно 
Ozon для расширения ассортимен-
та на площадке за счет эксклюзив-
ных импортных товаров. Также, по-
лагает эксперт, потенциально мож-
но наладить сотрудничество с ки-
тайскими компаниями для разме-
щения заказов на выпуск товаров 
под собственными торговыми мар-
ками Ozon.

Крупнейшие онлайн-площад-
ки сегодня пытаются конкуриро-
вать между собой за счет уникаль-
ного предложения, соглашается 
господин Бурмистров. Среди по-
добных примеров он приводит ре-
шение «Яндекс Маркета» о выкупе 
всех товарных запасов IKEA в Рос-
сии или запуск Ozon продажи ори-
гинальных товаров шведского ри-
тейлера H&M. В то же время госпо-
дин Овчинников отмечает, что объ-
ем заказов на Ozon Global пока не-
сопоставимо меньше, чем у AliEx-
press. По его словам, основные 
сложности у международной пло-
щадки Ozon заключаются в сро-
ках и условиях доставки, которые 
не всегда понятны покупателю 
и в разы превышают сроки по до-
ставке внутри России. 

В Ozon отмечают, что средний 
срок доставки из Китая в Россию се-
годня составляет от 14 дней без уче-
та сборки у продавца. Для сокра-
щения сроков маркетплейс запу-
стил сервис партнерской доставки, 
что должно позволить компании 
контролировать все этапы тран-
спортировки товаров из Китая. За-
держки доставки товаров на не-
сколько дней возможны на тамо-
женных терминалах в РФ при офор-
млении импорта в пик сезона, гово-
рят в Ozon. В начале ноября Дальне-
восточное таможенное управление 
сообщило о загруженности пор-
тов региона на 95–100%, что риску-
ет усложнить, например, предново-
годнюю доставку товаров. 

По данным Ассоциации ком-
паний интернет-торговли, объ-
ем трансграничной торговли 
в первом полугодии 2022 года 
снизился на 27% год к году и до-
стиг 103 млрд руб. Это составило 
около 4,7% от всего рынка интер-
нет-торговли в России.

Алина Савицкая

Ozon обоснуется 
в Китае
У маркетплейса открывается  
представительство в стране

Собеседник „Ъ“ в одном из книж-
ных сервисов уточнил, что издатели 
уже предлагали организовать систе-
му контроля за новыми книгами че-
рез Роскомнадзор. Речь шла о том, 
чтобы автор, книгоиздатель, книго-
торговец или любой другой предста-
витель отрасли смог получать у ве-
домства заключение о наличии на-
рушения в рукописи или уже вышед-
шей книге.

На платформах самиздата, напри-
мер, каждый месяц публикуются ты-
сячи новых произведений, и в отсут-
ствие четких критериев оценки са-
мостоятельно выявить нарушения 
сложно, говорит собеседник „Ъ“: «Ра-
бота цензора, который оценивает 
книгу на соответствие законодатель-
ству, стоит в среднем 100 тыс. руб. за 
наименование». Он считает, что мо-
ниторинги изданий логично прово-
дить силами Роскомнадзора с при-
влечением автоматизированных ал-

горитмов. Соответствующее письмо 
было направлено в ведомство, гово-
рит источник „Ъ“, не раскрывая авто-
ра и дату обращения. В Роскомнадзо-
ре не ответили „Ъ“.

Однако Алексей Ильин уверен, 
что создание внешнего цензурно-
го органа, «о котором просят от-
дельные участники рынка», обой-
дется государству в миллиарды ру-
блей и повлечет остановку выпуска 
новых книг. Законопроект требу-
ет и других разъяснений, в частно-
сти, хотелось бы понять, имеет ли он 
обратную силу, подчеркивает госпо-
дин Ильин: «Если ранее выпущен-
ные тиражи изыматься не будут, это 
смягчит последствия для рынка».

По текущей версии законопроек-
та обязанность следить за тем, чтобы 
содержание произведений не проти-
воречило нормам закона, возлагает-
ся на издателя, но у автора и продав-
ца тоже возникают риски, добавляет 
партнер юрфирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. Он 

считает вероятность перекладыва-
ния ответственности на Роскомнад-
зор или другой внешний орган, ни-
чтожной: «Это по своей форме и со-
держанию будет цензурой, которая 
в РФ запрещена, и, чтобы Роскомнад-
зор, иной орган могли выдавать не-
кое разрешение на издание той или 
иной книги, необходимы измене-
ния в Конституции».

Глава комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хинш-
тейн, который курирует доработку 
законопроекта, сообщил „Ъ“, что 21 
ноября состоится расширенное об-
суждение поправок к проекту ко вто-
рому чтению. РКС приглашен на за-
седание, уточнил депутат: «Предло-
жений от РКС по корректировке за-
конопроекта я не получал. Срок по-
дачи поправок уже прошел. Тем не 
менее есть техническая возмож-
ность внести поправку в день рас-
смотрения законопроекта прямо на 
заседании».

Валерия Лебедева

Пропаганда требует ясности

В Минпромторге не ответили на 
запрос „Ъ“. В Росрыболовстве отмети-
ли, что с 2000 по 2019 год обновление 
рыбопромыслового флота практиче-
ски не осуществлялось. Схема прода-
жи и покупки за рубежом судов, уже 
бывших ранее в эксплуатации, при-
вела к тому, что в составе рыбодобы-
вающего флота суда, которые эксплу-
атируются уже 25–40 лет, составляют 
70%, более 40 лет — 12%, сообщают 
в ведомстве. Механизм инвестквот 
с учетом планируемого второго этапа 

и дальнейшего развития отрасли «по-
зволит омолодить рыболовный флот 
в среднем до девяти лет». «В рамках 
первого этапа в строительстве нового 
рыбопромыслового флота участвуют 
16 верфей,— говорят там.— Безуслов-
но, мощности верфей сейчас сильно 
загружены».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что ключе-
вая проблема в длительных задер-
жках сдачи судов на верфях РФ, ко-
торые начались еще до масштабных 
санкций 2022 года. Действующие 
меры поддержки, при которых за-

казчики судов не защищены от изме-
нения сроков строительства, дести-
мулируют инвестиционную актив-
ность, полагает он. По его мнению, 
беспрецедентный уровень неопре-
деленности в экономике для рыбо-
промышленной отрасли усугубляет-
ся планами изменения распределе-
ния квот (неясно, когда будут новые 
аукционы и будут ли), и о пересмо-
тре мер господдержки следует заду-
мываться после решения наиболее 
острых проблем с текущими заказа-
ми и подходами к квотам.

Наталья Скорлыгина

Верфи не заманили субсидией

Крупный мировой торговец 
пальмовым маслом Wilmar 
со штаб-квартирой в Сингапу-
ре может выйти из российско-
го бизнеса, продав долю в про-
изводителе майонезов «Ряба» 
и соусов Astoria ГК НМЖК груп-
пе «Русагро». Сделка позволит 
покупателю заметно нарастить 
долю на рынке масложировой 
продукции. Но снижение поку-
пательной способности несет 
риски для спроса.

Wilmar International может про-
дать свою долю в крупном произ-
водителе соусов и маргаринов ГК 
НМЖК группе «Русагро», рассказа-
ли „Ъ“ источник на аграрном рынке 
и собеседник, близкий к одному из 
конкурентов компаний. По словам 
одного из источников „Ъ“, догово-
ренности уже могут быть достигну-
ты. В Wilmar, НМЖК и «Русагро» ком-
ментарии не предоставили.

НМЖК включает два масложиро-
вых комбината в Нижнем Новгороде 
и Самаре, маслоэкстракционные за-
воды в Урюпинске и Сорочинске, эле-
ваторы. Выпускает майонезы «Ряба», 
соусы и кетчупы Astoria, маргарины 
«Хозяюшка», а также мыло, снеки и др. 
В 2021 году выручка АО НМЖК выро-
сла на 45%, до 47,7 млрд руб., чистая 
прибыль была 2,8 млрд руб.

Wilmar со штаб-квартирой в Син-
гапуре называет себя крупнейшим 
производителем и продавцом паль-
мового масла, также выпускает са-
хар, муку, рис, специализированные 
жиры. Работает более чем в 50 странах 
мира, включая свыше 500 предприя-
тий. В 2021 году выручка Wilmar вы-
росла на 30,2%, до $65,79 млрд.

«Русагро» также входит в число 
ведущих российских производите-
лей масложировой продукции, кро-
ме того, выпускает сахар, мясо, мо-
лочные продукты. Портфель брен-
дов включает марки «Мечта хозяйки», 

«Щедрое лето», «Чайкофский», «Слово 
мясника» и пр. За январь—сентябрь 
2022 года выручка «Русагро» увеличи-
лась на 16%, до 182,02 млрд руб., EBIT-
DA выросла на 15%, до 35,3 млрд руб. 
Основной владелец группы — экс-се-
натор Вадим Мошкович.

Wilmar объявила о создании сов-
местного предприятия с основате-
лями НМЖК Николаем Нестеровым 
и его партнерами в 2008 году. В ходе 
сделки Wilmar и сингапурская Del-
ta Exports обменяли 50% своего укра-
инского бизнеса на 50% головной 
компании НМЖК кипрской Sethal 
Holdings Ltd. По последним данным 
в отчетности Wilmar, на конец 2019 
года ее доля в Sethal Holdings была 
52%. „Ъ“ направил вопросы другому 
совладельцу НМЖК Ивану Сидороку 
в социальных сетях и через его сайт, 
но не получил ответа.

Как отмечают собеседники „Ъ“ 
на рынке, участие Wilmar в россий-
ском бизнесе, вероятно, осложни-
лось после начала военных дейст-
вий на Украине и новой волны санк-
ций. Сингапур был включен РФ в пе-
речень «недружественных стран», 

также на уход Wilmar из страны мог-
ло повлиять наличие большого биз-
неса на Украине, говорят они. Укра-
инская Delta Wilmar владеет двумя 
маслозаводами, перевалочным ком-
плексом в порту Южный и произво-
дителем продуктов «Чумак». В мар-
те Delta Wilmar приостанавливала 
процессы из-за начала военных дей-
ствий, писал местный Forbes.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что доля в НМЖК могла 
продаваться по привлекательной 
цене, а долговая нагрузка «Русагро» 
выглядит достаточно комфортной, 
чтобы привлечь финансирование 
для новых сделок. На конец сентября 
2022 года соотношение чистого дол-
га «Русагро» к EBITDA было на уров-
не 1,98. Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов добавляет, 
что «Русагро» может и использовать 
накопленный объем денег на сче-
тах, чтобы разместить часть средств 
в активы в секторах, где возможна 
синергия с его бизнесом. По итогам 
сентября у «Русагро» было 59,19 млрд 
руб. денежных средств и их эквива-
лентов. По мнению господина Иб-
рагимова, скорее всего, «Русагро» бу-
дет заинтересовано в консолидации 
контроля над активом, если сможет 
договориться об условиях с оставши-
мися совладельцами.

Как отмечает Андрей Сизов, за 
счет сделки «Русагро» может замет-
но расширить долю на российском 
рынке соусов и маргаринов, но на 
внутреннем спросе должны негатив-
но сказаться снижение доходов и от-
ток потребителей. По словам генди-
ректора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рылько, 
хотя внутренний рынок масложиро-
вой продукции насыщен, НМЖК за-
нимает хорошие позиции на китай-
ском рынке масла, а также активно 
экспортирует продукцию в Иран.

Анатолий Костырев

Инвесторы выдавливают соусы
Wilmar может продать долю в производителе «Рябы»

Хакеры, вымогающие выкуп 
за расшифровку и отказ от пу-
бликации украденных данных, 
стали требовать со своих жертв 
в РФ гораздо меньше средств, 
чем раньше. Это связано с уже-
сточением требований регуля-
торов к реагированию бизнеса 
на инциденты, а также с относи-
тельно невысокой стоимостью 
услуг расследователей инциден-
тов, считают участники рынка. 
Но снижается и себестоимость 
атак, так что мошенники впол-
не могут оставаться прибыль-
ными. В то же время, призна-
ют эксперты, в России все еще 
работает ряд группировок, чьи 
выкупы достигают 1 млрд руб. 
В первую очередь такие хакеры 
нацелены на банки, страховые 
компании, ритейлеров и IT.

Специалисты по кибербезопас-
ности, работающие на российском 
рынке, рассказали „Ъ“, что хакеры, 
которые используют вирусы-шиф-
ровальщики (попадая в компьютер, 
шифруют ценные файлы), в послед-
нее время существенно снизили 
размеры денежного вознагражде-
ния за данные своих жертв. Так, по 
данным «РТК-Солар», величина вы-
купа год к году снизилась более чем 
в 20 раз. Аналитик исследователь-
ской группы Positive Technologies 
Федор Чунижеков подтверждает 
тенденцию, хотя его оценки отли-
чаются. Во втором квартале, пояс-
няет аналитик, медианный размер 
выкупа составил около $36 тыс., что 
меньше показателей конца 2021 
года на 51%. Стартап по киберстра-
хованию Coalition в своем отчете ут-
верждает, что в первом полугодии 
2022 года злоумышленники пред-
лагали их клиентам платить в сред-
нем $896 тыс., что на треть меньше, 
чем в конце 2021 года.

Изменилась и себестоимость 
атак: цены на вирусное программ-

ное обеспечение для шифрования 
в даркнете упали в 10–12 раз, гово-
рит директор центра противодей-
ствия кибератакам Solar JSOC ком-
пании «РТК-Солар» Владимир Дрю-
ков: «В последнее время были опу-
бликованы коды нескольких про-
грамм-шифровальщиков, которые 
стали доступны всем, поэтому ха-
керы даже с базовой подготовкой 
в состоянии создать вирус самосто-
ятельно, не тратя деньги».

Весной, после начала конфлик-
та на Украине, количество атак ви-
русов-шифровальщиков на россий-
ские компании утроилось. Как от-
мечали в Positive Technologies, ка-
ждая вторая атака на финансовый 
сектор в трех первых кварталах года 
проводилась с использованием ви-
русов-шифровальщиков. Но дейст-
вия хакеров скорее носили полити-
ческую окраску. Так, группировки 
стали чаще публиковать получен-
ную информацию, в том числе пер-
сональные данные пользователей, 
в открытом доступе. Раньше этим 
чаще только угрожали в рамках тре-
бований выкупа (см. „Ъ“ от 12 мая).

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке кибербезопасности, в 2022 
году злоумышленникам приходит-
ся снижать размер выкупа, потому 

что, если он будет выше стоимости 
услуг компании, которая может рас-
следовать инцидент легально, злоу-
мышленникам просто не заплатят. 
По мнению собеседника „Ъ“, сни-
жение требований также связано 
с пристальным вниманием регуля-
торов к теме информбезопасности 
компаний и проработкой каратель-
ных мер за утаивание инцидентов. 
С 1 сентября 2022 года вступили 
в силу изменения в законе «О персо-
нальных данных», по которым ком-
пании, осуществляющие обработ-
ку данных пользователей, обязаны 
в случае утечки в течение 24 часов 
уведомить Роскомнадзор, а в тече-
ние 72 часов предоставить результа-
ты внутреннего расследования ин-
цидента с указанием причины и ви-
новных лиц.

«Важно понимать, что, привле-
кая компанию на расследование, за-
казчик получает информацию о том, 
как злоумышленники проникли 
в сеть, какими уязвимостями вос-
пользовались, и может закрыть этот 
путь»,— отмечает Владимир Дрюков. 
В противном случае, поясняет он, ве-
лика вероятность, что «снаряд попа-
дет два раза в одну воронку» и орга-
низация, заплатившая выкуп, будет 
опять взломана.

Но, как рассказали „Ъ“ в Group-IB, 
в России все равно остаются злоу-
мышленники с высокими запро-
сами. В их числе, говорит руково-
дитель лаборатории компьютер-
ной криминалистики Group-IB Олег 
Скулкин, например, группа хакеров 
OldGremlin, которая сейчас нацеле-
на на крупные предприятия — бан-
ки, логистические, промышленные 
и страховые компании, а также ри-
тейлеров и IT: «Если в 2021 году Old-
Gremlin требовали у жертвы 250 млн 
руб. за восстановление доступа к дан-
ным, то в 2022 году их ценник под-
нялся до 1 млрд руб.».

Татьяна Исакова

Шифровальщикам  
сбили цену
Объемы выкупов хакеров-вымогателей  
значительно снизились

В этом и суть бизнеса: 
вы обязаны реагировать 

под изменяющийся  
внешний мир

— Вадим Мошкович, 
основатель «Русагро»,  

«Ведомостям»  
в октябре 2018 года

Ц И Т А Т А

103 миллиарда 
рублей 
составил объем  
трансграничной  
торговли РФ в первом 
полугодии 2022 года,  
по данным АКИТ
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В прокат вышел кинопродукт режиссе-
ров Брайана Уоткинса и Дмитрия Голо-
вина «Пошумим!» (Rattled!), который 
Михаил Трофименков счел фильмом 
в жанре «Тарантино категории Z».

астоящий нерв в этой как 
бы черной как бы гангстерской как бы ко-
медии появляется только тогда, когда на 
экран врывается крестный отец русской 
наркомафии в Лас-Вегасе Федор Грин в ис-
полнении Павла Д. Лычникова. Лычников 
не то чтобы большой актер, но професси-
онал, за спиной у которого свыше сотни 
ролей, включая роли в «Войне Чарли Уил-
сона», «Индиане Джонсе и Королевстве хру-
стального черепа» и «Звездном пути». Грубо 
говоря, профессиональный голливудский 
русский, пьющий водку прямо из самовара. 
В «Пошумим!» он, впрочем, цивилизованно 
высасывает литр беленькой из горла. Но его 
король кокаина с лицом люберецкого гоп-
ника начала девяностых годов точно так 
же подавляет своим присутствием мелко-
травчатых экранных бандитов, как любой 
крепкий ремесленник подавляет рассла-
бленных ребятишек-актеров, решивших 
поиграть в бандитов.

Крупнейший киносайт IMDB, неспособ-
ный сообщить ничего вразумительного 
о русском сорежиссере фильма Дмитрии Го-
ловине, которого, очевидно, не следует пу-
тать с известным баскетболистом, одновре-
менно красочно расписывает жизненный 
путь Павла Д. Лычникова. Путь актера, при-
летевшего в Америку по всем канонам эмиг-

рантской мифологии с пятью долларами 
в кармане и пятью английскими словами 
на языке, пролег от Брайтон-Бич и Гарлема 
до Голливуда. Своего рода метафора жанро-
вой природы фильма «Пошумим!», зависше-
го где-то на полпути от эстетических пред-
почтений брайтонбичевецев девяностых до 
хмурых задумок калифорнийских продюсе-
ров далеко не первого ряда замутить что-то 
а-ля ранний Квентин Тарантино.

Впрочем, «а-ля» — это слишком интел-
лигентно сказано. Уоткинс и Головин бес-
страшно передирают мотивы великих кри-
минальных фильмов Тарантино, столь 
же бесстрашно опошляя их. Если в «Кри-
минальном чтиве» фигурировал богоиз-
бранный киллер в исполнении Сэмюэля 
Л. Джексона, то в «Пошумим!» в банду неу-
мех-гангстеров затесался свежеиспеченный 
священник Элиот (Николас Д’Агосто). «Бота-
ник» в отутюженной рясе тоже в самые не-
подходящие моменты цитирует Библию, но 
больше всего боится, что его мамочка, вер-
нувшись домой, надерет ему уши за беспо-
рядок в доме.

Под беспорядком в доме подразумевают-
ся обильные пятна крови и куда-то запро-
пастившийся отрезанный язык персонажа, 
которого Элиот со товарищи похитили по 
ошибке, не разобравшись в невнятных ин-
струкциях, присланных им Федором. Ин-
струкции, заметим, отнюдь не более невнят-
ны, чем сам сценарий фильма.

Чтобы понять, откуда взялся мотив язы-
ка, отрезанного у заложника нервным гоп-
ником Гусом (Гойя Роблес), к гадалке ходить 
не стоит. Кто же не помнит сцену отсечения 
уха у заложника-полицейского в «Бешеных 
псах» того же Тарантино. Вот только членов-
редительство, выглядевшее у Тарантино 

монструозным и величественным ритуа-
лом, у авторов «Пошумим!» не вызывает ни-
чего, кроме искреннего, физиологического 
отвращения. Отвращения, которое достига-
ет почти космических высот, когда отсечен-
ный язык начинает в буквальном смысле 
слова путаться под ногами у персонажей.

При этом, очевидно, изначальный замы-
сел авторов был наивен и обманчиво прост: 
снять криминальную комедию о банде иди-
отов. Идиот Федор вытаскивает идиота Вуль-
фа (Джаред Абрахамсон) из тюрьмы для ор-
ганизации похищения. Вульф, которому не 
терпится в рабочее время покувыркаться 
с очаровательной китаянкой Харпер (Джес-

сика Ван), перепоручает дело идиоту Гусу. 
Гус, в свою очередь вербует идиота Элио-
та. Элиот привлекает к делу своего дедуш-
ку-снайпера Кинга (Уильям Фредерик Найт), 
сенильного ветерана Вьетнама. 

Идея посмеяться над вьетнамским вете-
раном полвека спустя после конца самой 
кровопролитной в новейшей истории Аме-
рики войны сама по себе не кажется впол-
не этичной. В отличие от, скажем, Ирака это 
была не карательная операция, а реальная 
национальная трагедия. Ну ладно. Дедуля 
раскатывает на детском скутере, вечно забы-
вает поставить верную винтовку на предо-
хранитель и не выходит из дому без каски. 

Откуда взялась каска, очевидно. Авторы 
стащили ее с головы безумного компози-
тора из гениальной комедии Мела Брукса 
«Продюсеры» (1968), сочинившего худший 
мюзикл в истории «Весна для Гитлера». Ког-

да же Кинг, единственный раз за фильм точ-
но попав в цель, причем, естественно, во-
все не в ту, в которую намеревался попасть, 
удовлетворенно делает зарубку на прикла-
де, приговаривая «пятьдесят первый», оста-
ется только развести руками. Дмитрий Голо-
вин, безусловно, учился в советской школе 
и запомнил новеллу Бориса Лавренева 
«Сорок первый»: под таким номером шел 
у красногвардейки Марютки застреленный 
ею «беляк». 

В общем, название фильма «Пошумим!» 
себя вполне оправдало. Ну пошумели Уот-
кинс с Головиным, поорали всласть, проли-
ли на зрителей литры клюквенного сока, 
водки и блевотины, пожонглировали отре-
занными ушами. А ощущение от фильма 
остается как от дурного похмелья после по-
шедшей вкривь и вкось вечеринки с мордо-
боем: а что это вообще такое было.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Криминальное 
месиво
На экранах гангстерская комедия 
«Пошумим!»

На завершившемся в Амстерда-
ме фестивале документального 
кино IDFA подвели итоги и назва-
ли победителей. Большинство на-
гражденных фильмов, отмечает 
Андрей Плахов, прямо либо кос-
венно связаны с российской соци-
ально-политической ситуацией.

ожно даже говорить 
о том, что кино из России или о Рос-
сии оказалось на крупнейшем доку-
ментальном смотре в фокусе вни-
мания. И это довольно неожиданно 
на фоне того, что в самой стране 
острые темы фактически заблоки-
рованы, а многие независимые ки-
нематографисты уехали за рубеж 
и работают уже в тамошних кино-
структурах. К тому же не иссякли 
призывы к бойкоту российских 
фильмов на международных фести-
валях. Тем не менее не только участ-
ником, но и победителем конкур-
са Envision стал фильм «Манифест», 
рядом с названием которого в скоб-
ках стоит слово «Россия». Правда, 
об официальном представительст-
ве страны речь вряд ли может идти. 
Фильму предшествует кадр-презен-
тация: его автор в маске говорит 
о том, что не смог представить свою 
работу в Амстердаме из соображе-
ний безопасности. Так что Энджи 
Винчито, который официально фи-
гурирует в фестивальных докумен-
тах как режиссер «Манифеста», ско-
рее всего, псевдоним.

В решении жюри сказано: «Этот 
фильм — порождение цифровой 
эры и целого поколения детей, нахо-
дящих выход для своих интимных 
чувств, страхов и желаний в соци-
альных сетях. Режиссер поразил нас 
своей способностью структуриро-
вать эти отдельные голоса в мощный 
коллективный хор». В «Манифесте» 
нет ни одного специально снятого 
кадра; весь он построен из видеоро-

ликов, опубликованных подростка-
ми в сети в период с 2014 по 2022 год. 
Из них вырастает некая обобщенная 
картина — поначалу она «приколь-
ная», в духе TikTok, но постепенно 
становится все более шоковой и гро-
тескной, а в финале — трагически 
беспросветной.

Топовыми сюжетами «Манифе-
ста» оказываются заснятые подрост-
ками свидетельства рукоприклад-
ства и ненормативного лексикона 
учителей. Или педагогические от-
кровения о том, что женщина долж-
на сексуально обслуживать мужа, 
как только тот пожелает. Наконец, 

дело доходит до экстремальных ви-
део: школьный расстрел в Казани 
(2021) и самоубийство двух забар-
рикадировавшихся вооруженных 
подростков в Псковской области 
(2016). Депрессивная, если не апо-
калиптическая атмосфера коллажа 
Энджи Винчито, как это ни парадок-
сально, несколько уравновешива-
ется подростковым юмором, и это 
добавляет оттенок сдержанного оп-
тимизма.

А в короткометражном конкур-
се фаворитом и победителем IDFA 
стал венгерско-бельгийско-пор-
тугальский фильм «Away» Русла-
на Федотова, снятый в Будапеште 
в среде украинских беженцев. Шест-
надцатилетние харьковчане Андрей 
и Алиса, сами еще почти дети, по-

могают тем, кто на десять лет млад-
ше и кто вынес вместе со своими 
родителями травматический опыт 
ракетных обстрелов и разрушен-
ных домов. Молодая пара находит-
ся на постоянной связи с близкими, 
оставшимися в Харькове, тяжело пе-
реживает разлуку с ними и то, что 
происходит с родным городом. Они 
устраивают антивоенный перфор-
манс на улице венгерской столицы, 
который вызывает острые дискус-
сии между пророссийскими и про-
украинскими прохожими. «Смелый 
фильм о людях, вытесненных со сво-
их земель, где боль превращается 
в нежность, а искусство — в сопро-
тивление»,— прокомментировало 
свое решение жюри.

В главном международном кон-
курсе тоже не обошлось без России: 
франко-швейцарский «Рай» Алек-
сандра Абатурова, современный 
миф о страшных якутских пожарах 
и бесстрашной борьбе с огнем, полу-
чил награду за операторскую работу, 
блистательно выполненную францу-
зом Полем Гийомом. А главный приз 
этого конкурса, самого престижно-
го на IDFA, заслужила датско-поль-
ско-французская «Аполония», ин-
троспективный портрет художницы 
Аполонии Сокол. По внешней види-
мости фильм, глубоко погруженный 
в частную и творческую жизнь глав-
ной героини, далек от политики, но 
это поверхностное впечатление.

На самом деле сюжет этой жиз-
ни тесно связан с процессами 
в обществе и культуре последних 
десятилетий. Несмотря на очевид-
ный талант, личностную харизму 

и преданность искусству, Аполония 
с огромным трудом пробивается на 
арт-сцену и чуть не попадает в рас-
ставленную хитрыми дилерами ло-
вушку компромиссного успеха. Кри-
вым зеркальным отблеском судьбы 
художницы становится другая — ее 
подруги Оксаны Шачко, активист-
ки украинской радикальной груп-
пы Femen. Судьба, завершившаяся 
суицидом. Размышления об идеоло-
гии феминизма и субкультуре child-
free отражаются еще в одном зер-
кале: им становится снявшая этот 
фильм Леа Глоб. Слово «снявшая» 
здесь не вполне уместно, потому что 
предполагает быстрое решительное 
действие: взяла и сняла. Между тем 
эта героическая режиссерская рабо-
та длилась 13 лет — и в результате 

получился уникальный портрет ху-
дожницы, вписанный в динамику 
времени. Сама же Леа успела родить 

ребенка, чуть не умереть при родах, 
заработать инвалидность — и при 
этом не переставала снимать. Глав-

ный приз в Амстердаме — заслужен-
ная оценка этой выдающейся про-
фессиональной работы.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Русское кино под псевдонимом
Вручены награды кинофестиваля IDFA

Н
Первоначальный замысел  
криминальной комедии о банде 
идиотов развит в фильме  
с агрессивной неоригинальностью   
ФОТО CRYPTIX MEDIA

Даже фильм-портрет  
о художнице Аполонии  
Сокол все равно выходит  
на большие социально- 
культурные темы  ФОТО IDFA

М

Депрессивная, если не апокалипти-
ческая атмосфера коллажа Энджи  
Винчито, как это ни парадоксально,  
несколько уравновешивается  
подростковым юмором
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Матч открытия чемпионата мира 
в Катаре подтвердил верность 
одного из предположений по по-
воду нынешнего первенства. 
У него, кажется, довольно госте-
приимная сборная-хозяйка. Эк-
вадорцам катарская команда, во 
всяком случае, проиграла — 0:2, 
не доставив соперникам никаких 
проблем.

тот матч в группе A на 
шикарном стадионе Al Bayt нару-
шил одну из традиций чемпиона-
тов мира, пусть и не таких уж дав-
них. Международная федерация 
футбола (FIFA) в начале нынешнего 
века решила, что мировые первен-
ства должны непременно откры-
ваться встречами с участием сбор-
ной страны, их принимающей. 
С тех пор состоялось четыре чем-
пионата. И на всех хозяева на стар-
те добивались позитивных результа-
тов. Немцы в 2006 году, бразильцы 
в 2014-м и россияне в 2018-м свои 
матчи у коста-риканской, хорват-
ской и саудовской команд уверенно 
выиграли. И лишь южноафриканцы 
в 2010-м потеряли очки, разойдясь 
миром с мексиканцами. Ну так сбор-
ная ЮАР и котировалась невысоко.

Тренд прервался из-за сборной 
с заявкой, сплошь сформированной 
из никому, кроме жителей Катара, 
не известных игроков, со скромным 
бэкграундом, из-за сборной, насчет 
класса которой и перед чемпиона-
том мира существовали серьезные 
подозрения. Матч с эквадорцами — 
может, и не топовым, но точно не 
слабым соперником — их подтвер-
дил чрезвычайно убедительно.

Чтобы высветить катарские 
слабости, сборной Эквадора по-
надобилось две с половиной ми-
нуты. В том эпизоде безумно нелов-
ко на выходе сыграл вратарь Саад 
аш-Шиб. Растерялась целиком вся 
оборона, словно решившая вме-
сто того, чтобы накрывать эквадор-
ских игроков, насладиться акро-
батикой в исполнении Феликса 
Торреса и его ударом «ножницами», 
который превратился в передачу 

на стоявшего на линии вратарской 
Эннера Валенсии. Разные медиаре-
сурсы уже оповещали о рекорде. 
Так быстро, за 160 секунд, в первых 
матчах чемпионатов мира воро-
та еще не распечатывали. А потом 
вдруг включилась VAR, и мало кто 
понимал зачем. Вроде бы придрать-
ся не к чему. А еще через несколь-
ко секунд судья Даниэле Орсато гол 
Валенсии отменил.

Комментатор BBC, хороший 
в прошлом форвард Дион Даблин го-
ворил, что, наверное, голкипера тол-
кали. В чате его поправляли: «Нет, 
FIFA уже сообщила, что из-за офсай-
да». И признавались, что не могут 
его разглядеть: «Странное решение». 
Но тут FIFA выставила свою графику, 
и оказалось, что Микаэль Эстрада при 
подаче со стандарта и в самом деле за-
лез во «вне игры». Ну как залез — на 
полстопы и краешек коленки.

Катарцы торжествовали недол-
го — до проникающей передачи, 
распоровшей их оборону и достав-
шейся Валенсии. Ударный эквадор-
ский форвард, наиболее заслужен-
ный игрок своей сборной обвел 
Саада аш-Шиба, заставив того фо-
лить, а пенальти реализовал в той 

манере, что идеально рассказывала 
о его и, надо полагать, партнеров со-
стоянии. Он катнул мяч в ворота не-
сильно, но так спокойно, так хлад-
нокровно, как могут катнуть только 
люди, у которых нет никаких при-
чин нервничать и волноваться. Они 
знают, что все равно все получится.

И обвинить его в чрезмерном вы-
сокомерии, за которое обязательно 
последует расплата, не выходило. 
Глядя на бестолковую и вялую катар-
скую игру, многим наверняка хоте-
лось спросить у их тренера Фелик-
са Санчеса: «И где тут пять месяцев 
целенаправленной, с долгими сбо-
рами подготовки? Где если не мас-
терство, то хотя бы сыгранность, сла-
женность, боевитость?» Четыре года 
назад, стартуя на домашнем чемпи-

онате мира, сборная России разгро-
мила команду из того же не самого 
футбольного региона, что и Катар, 
формально с позорным для против-
ника счетом — 5:0. Но память не 
стерла некоторые детали того матча. 
Саудовцы после первого, после вто-
рого пропущенного гола имели от-
личные шансы. Они брыкались, они 
заставляли россиян трудиться, а три-
буны — переживать.

У сборной Катара не клеилось 
ничего. На ее фоне эквадорцы смо-
трелись футбольными академика-
ми, все знающими и все умеющи-
ми. А второй гол созрел, когда их 
моторчик Мойсес Кайседо выца-
рапал мяч и устроил возможность 
для фланговой подачи, которую за-
мкнул, зависнув в воздухе в стиле 

Майкла Джордана, неудержимый 
в этот вечер Валенсия.

Перед перерывом катарцы устро-
или на него охоту, отправив на га-
зон несколько раз, а после очеред-
ного, уже за минуты до паузы, фола 
нападающий с трудом поднялся на 
ноги, не исключено, слегка разо-
чаровав поклонников следующих 
соперников южноамериканской 
команды — сенегальцев и голлан-
дцев. После такого матча Вален-
сия кажется не просто грозным, 
а страшным оружием.

Герой покинул поле за четверть 
часа до финального свистка со спо-
койной совестью. Катарцы во втором 
тайме, конечно, немножко оживи-
лись, но не настолько, чтобы доста-
вить эквадорцам настоящие слож-
ности. До ударов в створ, допустим, 
дело так и не доходило. А от ощуще-
ния, что в концовке эквадорцы уже 
не рвут жилы, экономя силы для куда 
более непростых оппонентов, неку-
да было деться, в том числе стреми-
тельно пустевшему стадиону. В этом 
матче они уже добились всего, чего 
хотели, и возможность, вдруг, на ров-
ном месте возникшая у катарского 
нападающего Мохаммеда Мунтари, 
даже если бы он ее использовал, ни-
чего не могла изменить.

Алексей Доспехов

Гость в горле
В матче открытия мирового первенства сборная Катара проиграла эквадорцам

Международная федерация фут-
бола (FIFA) сообщила о значитель-
ном росте доходов в текущем че-
тырехлетнем цикле, который 
венчает стартовавший в Катаре 
чемпионат мира. FIFA заработала 
за этот период $7,5 млрд, что на 
$1 млрд больше рекорда, установ-
ленного в предыдущем цикле. Фе-
дерация рассчитывает, что в пе-
риод 2022–2026 годов ее доходы 
достигнут отметки в $10 млрд. Для 
президента FIFA Джанни Инфан-
тино, подвергающегося жесткой 
критике за, как считают его оппо-
ненты, потакание катарским вла-
стям, обнародование финансовых 
данных стало сильным козырем, 
подтверждающим правильность 
выбранного пути.

воскресенье Международная 
федерация футбола обнародовала све-
дения о доходах, которые она получит 
по итогам четырехлетнего цикла, за-
вершающегося чемпионатом мира, 
стартовавшим сегодня в Катаре. В FIFA 
сообщили, что ее доходы в период 
2018–2022 годов составят $7,5 млрд. 
Это на $1 млрд больше, чем удалось 
заработать в цикле 2014–2018 годов, 
завязанном на чемпионат мира, ко-
торый принимала Россия. Одним из 
важнейших факторов, обеспечивших 
столь заметный рост поступлений, 
стало подписание спонсорских кон-
трактов с рядом катарских компаний, 
в частности, нефтегазовой Qatar Ener-
gy, банком QNB и работающей в сфере 
телекома Ooredoo. 

Данные, обнародованные FIFA, 
оказались даже лучше, чем цифры, 
которые еще в субботу называл пре-
зидент FIFA Джанни Инфантино. Он 
говорил о том, что FIFA рассчитывает 
на прибавку в $600–700 млн по срав-
нению с предыдущим циклом. Госпо-
дин Инфантино называл ключевые 
секторы, в которых удалось добиться 
значительного роста доходов. По его 
словам, реализация медиаправ при-
несет на $200 млн больше, чем в пре-
дыдущем цикле (одним из ключевых 
партнеров FIFA является катарская те-
лекомпания BeIN Sports, заплатившая 

за право транслировать игры миро-
вого первенства на Ближнем Восто-
ке и в Африке около $150 млн). Посту-
пления по спонсорским контрактам 
подрастут на $200 млн, а реализация 
билетной программы и прием го-
стей чемпионата мира сгенерирует 
от $200 млн до $300 млн дополнитель-
ного дохода. В FIFA ожидают сохране-
ния тренда на рост доходов и рассчи-
тывают, что новый цикл, который 
завершится в 2026 году чемпионатом 
мира, который пройдет в США, Кана-
де и Мексике, принесет уже $10 млрд. 
С учетом емкости североамерикан-
ского рынка и того, что в первенстве 
2026 года примут участие не 32, как 
сейчас, а 48 сборных, прогноз не вы-
глядит чрезмерно оптимистичным.

Хорошие данные по доходам (не 
стоит забывать, что в острую фазу пан-
демии COVID-19 сфера развлечений, 
включая футбол, фактически была па-
рализована, в противном случае дохо-
ды FIFA могли быть еще выше) стали 
для Джанни Инфантино, подвергав-
шегося критике в западных СМИ, ве-
сомым аргументом в его споре с оппо-
нентами. В списке претензий к нему 
и нейтральная позиция, занятая FIFA 
по вопросу, как считают многие, на-
рушения прав иностранных рабо-

чих, возводивших объекты чемпио-
ната мира, и отсутствие реакции на 
ситуацию с правами человека в Ката-
ре и даже случившийся за два дня до 
старта первенства запрет на продажу 
пива возле арен. При этом позиции 
господина Инфантино сильно осла-
блялись тем, что еще осенью 2021 года 
он перебрался в Катар (в штаб-кварти-
ре FIFA в Цюрихе он появляется лишь 
временами, а экс-президент FIFA Зепп 
Блаттер вообще полагает, что он наме-
рен переместить офис FIFA в Париж), 
где арендовал дом, а двое его млад-
ших детей пошли в школу. «Мне го-
ворили, что спонсоры, из-за того что 
чемпионат мира проводится в Катаре, 
отвернутся от FIFA, что люди не ста-
нут смотреть такой турнир, что никто 
сюда не приедет,— сказал президент 
FIFA.— Но если так много людей по 
миру инвестировали так много денег 
в чемпионат мира, так много людей 
сюда приехали — значит, они верят 
в FIFA и доверяют Катару. И тут одно 
из двух. Или все они глупцы, или же 
те, кто считает, что чемпионат мира 
никому не нужен, не совсем правы. 
Равно как неверны результаты опро-
сов общественного мнения, прово-
дившихся в разных странах».

Александр Петров

Футбольно-обогатительный 
чемпионат
FIFA сообщила о рекордных доходах

Впервые за четыре с половиной десятилетия на 
чемпионате мира не сыграет обладатель глав-
ной индивидуальной награды в мировом футболе. 
Француз Карим Бензема, получивший в октябре 
«Золотой мяч», выбыл из заявки сборной Фран-
ции накануне старта катарского первенства в свя-
зи с травмой бедра. Бензема пополнил огромный 
список игроков, которые не поедут на него из-за 
различных повреждений. А наибольшие потери 
понесли как раз французы — действующие чемпи-
оны мира. Они недосчитались чуть ли не полови-
ны основы.

есчастье с Каримом Бензема случилось в суб-
боту на тренировке сборной Франции, которая свой 
первый матч на групповом этапе открывшегося в вос-
кресенье чемпионата мира в Катаре проведет во втор-
ник против австралийцев. Занятие Бензема покинул, 
заметно хромая. А проведенное в больнице в Дохе об-
следование подтвердило, что форвард получил серь-
езное повреждение мышц бедра или скорее усугубил 
повреждение, о котором уже было известно. С середи-
ны октября Бензема практически не играл за свой клуб 
«Реал» из-за проблем с ногой. Лечение и восстановле-
ние футболиста, по прогнозам врачей, должно занять 
примерно три недели. Таким образом, участие Карима 
Бензема в чемпионате мира исключено. Вместо него 
тренер сборной Франции, победившей на предыду-
щем первенстве, которое в 2018 году принимала Рос-
сия, Дидье Дешам уже включил в заявку нападающего 
«Манчестер Юнайтед» Антони Марсьяля.

Отсутствие Карима Бензема — большой удар по все-
му катарскому чемпионату. Он лишился одной из са-
мых ярких звезд, а если судить исключительно по фор-
мальным признакам, то просто самой яркой звезды 
без всяких оговорок. Дело в том, что именно Бензема 
месяц назад завоевал «Золотой мяч», наиболее ценную 
в футболе индивидуальную награду, которую ему вру-
чили, отметив подвиги, совершенные в «Реале» в раз-
ных турнирах, а в первую очередь в выигранной ма-
дридцами Лиге чемпионов. Между тем в последний 
раз действующий владелец «Золотого мяча» отсутст-
вовал на футбольном соревновании номер один уже 
очень давно. В 1978 году на аргентинский чемпионат 
мира не пробилась тогда еще довольно слабая сборная 
Дании, а вместе с ней и ее лидер Аллан Симонсен.

Впрочем, ЧП с Каримом Бензема вполне вписыва-
ется в общую картину. Перенося из-за специфики жар-
кого катарского климата нынешний чемпионат мира 
с лета на конец года, Международная федерация фут-
бола (FIFA) наверняка рассчитывала и на побочный 
позитивный эффект от такого сдвига. Это первенство 
впервые проходит не после окончания изнурительно-
го клубного сезона, а посреди него, то есть в тот мо-
мент, когда форма игроков из ведущих лиг, по идее, 

должна быть близка к пиковой. Однако эффект полу-
чился обратным.

Из знаменитых футболистов, как и Бензема, про-
летевших мимо чемпионата мира в связи с травма-
ми, можно теперь составить целую сборную, которая 
была бы способна бороться в Катаре за золотые награ-
ды. В ней, например, очутились бы немцы Тимо Вернер 
и Марко Ройс, англичане Рис Джеймс и Бен Чилуэлл, 
португалец Диогу Жота, испанец Кепа Аррисабалага, 
мексиканец Хесус Корона и сенегалец Садио Мане. 
Причем некоторые из них, как Мане, выбыли уже на за-
ключительной стадии подготовки к чемпионату. И это 
не считая тех футболистов, которых тренеры рискнули 
включить в состав, невзирая на плохое состояние. А та-
ких тоже немало. 

Но даже на этом фоне случай сборной Франции выгля-
дит экстраординарным. Еще до объявления заявки выяс-
нилось, что на чемпионат мира не смогут поехать Поль 
Погба и Нголо Канте, а также защитник Преснель Ким-
пембе. Погба и Канте с триумфального 2018 года оста-
вались для французов ключевым тандемом в середине 
поля, а в роли игроков, закрывающих важнейшую опор-
ную зону, у них, по сути, не было альтернативы. Кимпем-
бе же, судя по всему, вполне мог занять место в центре 
обороны сборной — тем более что ее лидер Рафаэль Ва-
ран также испытывал в ноябре проблемы со здоровьем. 
А несколько дней назад из заявки исчез Кристофер Нкун-
ку. У этого молодого форварда тоже были прекрасные 
шансы либо очутиться в основе команды, либо как мини-
мум регулярно выходить на замену для усиления игры. 
По итогам минувшего сезона выступающего за «Лейп-
циг» Нкунку признали сильнейшим игроком немецко-
го чемпионата. А без этих игроков сборная Франции уже 
совершенно не похожа на фаворита турнира.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира  
лишился «Золотого мяча»
Карим Бензема стал лидером сборной его потерь

Героем первого матча 
чемпионата мира стал 
форвард сборной 
Эквадора Эннер Валенсия 
(второй слева), забивший 
все три гола в ворота 
катарцев, включая 
незасчитанный  
ФОТО THANASSIS STAVRAKIS / AP
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В Хорошие данные по доходам FIFA стали для ее президента 
Джанни Инфантино, подвергавшегося критике в западных СМИ, 
весомым аргументом в споре с оппонентами
ФОТО MATTHEW CHILDS / REUTERS

Группа A. Первый тур
Катар—Эквадор 0:2
Валенсия, 16 (пен.); 31

Катар: Саад аш-Шиб — Педру Мигел, Бассам 
ар-Рави, Буалем Хухи, Хомам Ахмед — Абделька-
рим Хасан, Абдельазиз Хатим, Хасан Аль-Хайдос 
(Мохаммед Вад, 71), Карим Будиаф — Альмоез Али 
(Мохаммед Мунтари, 72), Акрам Афиф.

Эквадор: Эрнан Галиндес — Анхело Пресиадо, 
Феликс Торрес, Пьеро Инкапье, Первис Эступи-
ньян — Ромарио Ибарра (Джереми Сармиенто, 68), 
Гонсало Плата, Джегсон Мендес, Мойсес Кайседо 
(Кевин Родригес, 90) — Эннер Валенсия (Хосе  
Сифуэнтес, 77), Микаэль Эстрада  
(Алан Франко, 90).

Судья: Даниэле Орсато (Италия).

20 ноября. Эль-Хаур, стадион «Аль-Байт».

Статистика матча
Удары по воротам 5 5

Удары в створ 0 3

Нарушения 15 15

Предупреждения 4 2

Офсайды 3 4

Угловые 1 3

% владения мячом 47 53

Карим Бензема стал первым с 1978 года 
действующим обладателем «Золотого мяча», 
который не примет участия в чемпионате 
мира ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP
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